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ФИНАНСЫ Федрезерв США 
вернется к повышению 
ставки в декабре

Доллар 
пустят в рост

Роман Маркелов

Федеральная резервная система (ФРС) США ожидаемо 
не стала менять базовую процентную ставку по итогам 
двухдневного заседания. Вероятнее всего, ее повышение 
пройдет в декабре, считает большинство аналитиков. 
Рост ставки в США традиционно усиливает позиции дол-
лара ко всем развивающимся валютам, включая рубль.

На предыдущем заседании в сентябре комитет по от-
крытым рынкам ФРС увеличил ставку до 2—2,25 про-
цента годовых. Таким образом, в 2018 году она подни-
малась три раза, два предыдущих повышения прошли в 
марте и июне. Цикл ужесточения денежно-кредитной 
политики ФРС начала в 2015 году после семилетнего 
перерыва, за это время ставка повышалась восемь раз 
(всегда с шагом 0,25 процентных пункта).

Насчет незыблемости ставки в ноябре не сомневался 
почти никто. Декабрьский рост ставок накануне был не 
полностью заложен в ожидания рынка. Вероятность по-
вышения из фьючерсов на ставку оценивалась в 
68 процентов, пишут аналитики Нордеа-банка 
Денис Давыдов и Татьяна Евдокимова.

ПАМЯТЬ В Париже отметят 
100-летие окончания 
Первой мировой

Вопрос о войне 
и мире

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

Памятные мероприятия в честь столетия окончания 
Первой мировой, как ее называют во Франции «Вели-
кой войны», вступают в кульминационную фазу. В 
грядущие выходные пройдет главная церемония  у 
Триумфальной арки в Париже. На нее прибудут руко-
водители многих государств, в том числе России и 
США, главы крупнейших международных и европей-
ских организаций. Лидеры отдадут  почести погиб-
шим, посетят вечный огонь на могиле Неизвестного 
солдата.

Было время, когда французские власти не считали 
обязательным звать российских руководителей на тор-
жества, связанные, в частности, с открытием второго 
фронта и высадкой союзников в Нормандии в июне 
1944 года, и это несмотря на решающий вклад СССР в 
разгром гитлеровской Германии. Правда, с тех пор ис-
правились. Исключением, понятно, не стали нынешние 
мемориальные торжества. Памятные мероприятия во 
Франции проходят одно за другим, и их великое множе-
ство.  В частности, в субботу в Париже во дворе знаме-
нитого Дома Инвалидов будут отданы воинские поче-
сти маршалам, которые руководили французской ар-
мией в те суровые годы, а президент Эмманюэль Ма-
крон и канцлер Германии Ангела Меркель отправятся в 
Компьенский лес в 80 километрах от Парижа, где 11 но-
ября 1918 года было подписано соглашение, 
положившее конец длившимся более четырех 
лет военным действиям. 

Кто для нас сегодня, спустя 
200 лет, И.С. Тургенев? 
«Хранитель традиций 
Пушкина»? Образцовый 
« консервативный либерал»? 
«Русский европеец»?

Сегодняшние студенты — 
аполитичные конформи-
сты? Они не хотят поки-
дать «зону комфорта» 
и откладывают встречу 
с реальной жизнью?

ЖИЛЬЕ Как можно облегчить возврат ипотечного долга

Деньги пахнут 
новосельем

Ирина Жандарова

В
ведение мусорной рефор-
мы может быть отсрочено 
для городов федерального 

значения. Такой законопроект 
внесла в Госдуму группа депута-
тов. Они предложили дать Мо-
скве, Санкт-Петербургу и Севас-
тополю три дополнительных года 
для перехода на новые правила 
обращения с твердыми комму-
нальными отходами.

Основная проблема этих го-
родов — их огромная территория. 
По закону размещение свалок в 
границах населенных пунктов 
запрещено. Это делается за их 
пределами. Но в городах феде-
рального значения практически 
вся территория является насе-
ленным пунктом, что серьезно 
осложняет дело.

В столице, к примеру, сущест-
вует практика заключения дого-
воров с полигонами соседних ре-
гионов: в основном Московской 
и Калужской областей. Однако из 
столицы мусор везут на ближай-
шие полигоны, а они все уже пе-
реполнены.

Можно задействовать другие 
полигоны, дальше от города. Но 
это скажется на стоимости выво-

за мусора. Есть такое понятие, 
как «транспортное плечо» — про-
тяженность маршрута мусорово-
за. Чем это «плечо» больше, тем 
дороже для людей услуга по вы-
возу и утилизации мусора.

Депутаты считают, что круп-
ным мегаполисам потребуется 
больше времени на создание эф-
фективной схемы системы ути-
лизации мусора. В том числе на 

строительство современных вы-
сокотехнологичных объектов об-
ращения с отходами. Однако на 
реализацию этой задачи — от 
оформления подходящих земель-
ных участков до ввода в эксплуа-
тацию — потребуется до трех лет, 
говорится в пояснительной запи-
ске к документу.

Размещение перерабатываю-
щих предприятий внутри насе-
ленных пунктов возможно, го-
ворит Игорь Кокин, эксперт На-
учно-образовательного центра 
федеральных и региональных 
программ Высшей школы госу-
правления РАНХиГС. Конечно, 
не рядом с домами, а на террито-
рии промышленных зон. Так 
можно было бы утилизировать 
часть мусора, который 
образуется мегаполи-
сами.

Юлия Кривошапко

В 
России решается судь-
ба проблемных заем-
щиков. ЦБ передал бан-
кам законопроект, по 
которому любой обла-
датель ипотеки, ока-
завшийся в сложной 
финансовой ситуации, 
может потребовать 

уменьшения платежей по креди-
ту на срок от 6 до 12 месяцев. 
Банки против. Они считают, что 
возможность менять условия до-
говора должна быть только у за-
емщиков с единственным жи-
льем.

Сейчас права снижать финан-
совую нагрузку по кредиту нет 

ни у кого. Банки принимают та-
кое решение по собственному 
усмотрению, и то не все. ЦБ хо-
чет, чтобы у заемщиков такая 
возможность появилось — на 
этом настаивал и экспертный со-
вет по защите прав потребителей 
финансовых услуг при Банке 
России.

Чтобы закрепить право гра-

ждан менять условия по кредиту 
для снижения финансовой на-
грузки (это называется реструк-
туризацией), был разработан 
проект поправок в закон «О по-
требительском кредите (зай-
ме)». По нему ипотечный заем-
щик может попросить о рассроч-
ке, если доход его семьи за по-
следние три месяца уменьшился, 

как минимум, на 30 процентов 
или на ту же величину вырос пла-
теж по кредиту. Сумма долга по 
ипотеке на момент подачи заяв-
ления не должна превышать 10 
миллионов рублей, а просрочка 
— 60 дней. Ежемесячный платеж 
заемщика в период  реструкту-
ризации (6—12 месяцев) должен 
снижаться до 10 процентов от 
первоначального. С момента за-
ключения договора, обеспечен-
ного ипотекой, должно пройти 
более двенадцати месяцев, а с 
момента предыдущего измене-
ния графика платежей — более 
пяти лет.

Новые нормы предлагается 
ввести в действие с 1 января 
2019 года и распространить их 

не только на кредиты, открытые 
после этой даты, но и на взятые 
ранее.  

В среду Ассоциация россий-
ских банков (АРБ) направила в ЦБ 
письмо, в котором не согласилась 
с рядом параметров законопроек-
та: банкиры считают, что его нор-
мы не должны действовать в отно-
шении ранее взятых кредитов. 
Ежемесячный платеж по кредиту 
на время реструктуризации, по 
их мнению, нужно снижать до 50, 
а не до 10 процентов от первона-
чального, чтобы у заем-
щика не возникало боль-
шой переплаты. 

ЖКХ Мегаполисам дадут три дополнительных года на внедрение 
нового порядка утилизации отходов

Мусор просит отсрочки
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ДАТА

ТЕМА

Только в этом году россияне взяли 
больше миллиона кредитов 
на покупку жилья.

А К Ц Е Н Т

Банк России хочет дать право снижать 
финансовую нагрузку по кредиту 
всем ипотечным заемщикам

А К Ц Е Н Т

Чем длиннее «транспортное плечо» — 
 протяженность маршрута мусоровоза, — 
тем дороже обойдется жителям 
услуга по вывозу и утилизации мусора

Австралийский доллар 48,2777
Азербайджанский манат 39,0307
Армянский драм** 13,5882
Белорусский рубль 31,2367
Болгарский лев 38,7270
Бразильский реал 17,7436

Венгерский форинт** 23,5651
Вон Республики Корея*** 59,4031
Гонконгский доллар* 84,5859
Датская крона 10,1534
Доллар США 66,2155
Евро 75,6711

Индийская рупия** 91,4516
Казахстанский тенге** 17,8392
Канадский доллар 50,5462
Киргизский сом** 95,0416
Китайский юань* 95,5629
Молдавский лей* 38,9388

Новый туркменский манат 18,9458
Норвежская крона* 79,5315
Польский злотый 17,6499
Румынский лей 16,2456
СДР  92,1918
Сингапурский доллар 48,3360

Таджикский сомони* 70,2783
Турецкая лира 12,2404
Узбекский сум**** 80,2617
Украинская гривна* 23,6975
Фунт стерлингов   87,0005
Чешская крона* 29,2995

Шведская крона* 73,7399
Швейцарский франк 66,0965
Южноафриканский рэнд* 47,5048
Японская иена** 58,2293

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 09.11.18

12 человек погибли 
в результате 
стрельбы в городке 
Таузанд-Окс 
в Калифорнии

Долги других стран 
перед Россией 
будут « выбивать» 
международные 
коллекторы

С россиян 
начнут брать 
пошлину при ввозе 
товаров на сумму 
свыше 500 евро
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ЗАКОНОПРОЕКТ Военным 
запретят публиковать 
сведения о своей службе 
в интернете

Сеть без утечек 

Татьяна Замахина

Российские Вооруженные силы не должны быть на ладо-
ни у вероятного противника. С этой целью Госдума еди-
ногласно приняла в первом чтении законопроект, кото-
рый запрещает военнослужащим размещать в СМИ и ин-
тернете информацию, которая может быть использована 
за рубежом во вред России.

Суть и цель поправок кабмина депутатам раскрыл за-
мминистра обороны Николай Панков. По его словам, к 
подготовке такого законопроекта привел анализ дея-
тельности Вооруженных сил РФ и других войск, в том чи-
сле в ходе их применения в Сирии. Он показал, что воен-
нослужащие представляют особый интерес для ино-
странных спецслужб. Поправки, как подчеркнул замми-
нистра, направлены 
на обеспечение как 
личной безопасно-
сти военнослужа-
щих, так и государ-
ства в целом.

«Информация, 
размещенная воен-
нослужащими в 
СМИ и прежде всего 
в интернете, приме-
няется как для воз-
действия на них са-
мих, так и на членов их семей, — заявил Панков, — а в от-
дельных случаях — для формирования предвзятой оцен-
ки госполитики нашей страны».

Для нейтрализации этих угроз и вводится запрет, под 
который попадает информация, раскрывающая ведом-
ственную принадлежность и служебную деятельность 
военных. Также нельзя будет раскрывать данные об их 
воинских частях, организациях и подразделениях, в ко-
торых они проходят службу, месте их дислокации. Пан-
ков пояснил депутатам, что «о соседних частях тоже пи-
сать в интернете нельзя». Запрещенная информация мо-
жет быть оформлена не только в виде сообщений, но и 
фото или видео, а также данных геолокации.

За нарушение запрета предлагается применять дис-
циплинарные меры. Какие — будет решать командир, 
сказал Панков, а контрактникам будет грозить досроч-
ное увольнение.

Законопроект распространяется и на срочников, под-
твердил замглавы минобороны. Не публиковать указан-
ные сведения — в их интересах, добавил он.

Первый зампред Комитета по обороне Александр Ше-
рин пояснил, что полностью уходить из интернета не 
требуется: если солдат опубликовал, например, себя на 
параде на Красной площади — то это можно. «А вот если 
он фотографируется на фоне секретной техники, на во-
енных учениях, показывая свое расположение, то за это 
будет отвечать, — сказал он. — Прохождение срочной 
службы должно вызывать у молодого человека состоя-
ние секретности и понимание, что наши ВС не должны 
быть на ладони у вероятного противника».

«А с женами что делать будем? Они-то как будут дру-
жить с интернетом?» — поинтересовался депутат Генна-
дий Онищенко. Замминистра уточнил: жен запрет не ка-
сается. •

СПЕЦСЛУЖБЫ Директор 
ФСБ рассказал о контактах 
с ЦРУ

Специальные 
связи

Иван Егоров

Зарубежные спецслужбы понимают необходимость со-
трудничества с ФСБ России в вопросах противодействия 
терроризму, несмотря на санкционную политику и слож-
ные международные отношения. Об этом директор ФСБ 
России Александр Бортников заявил журналистам по 
итогам 17-го международного совещания глав спец-
служб — партнеров ФСБ.

«Мы постоянно говорим о том, что не надо политизиро-
вать сам факт сотрудничества спецслужб и правоохрани-
тельных органов в вопросах противодействия терроризму. 
Недопустимо политиканство в этих вещах», — отметил ди-
ректор ФСБ. По его мнению, ответственные структуры 
должны работать сообща для защиты общества от терро-
ристических угроз. «Мы признательны нашим партнерам 
за открытый и доверительный диалог», — подчеркнул Бор-
тников.

Он также отметил, что на совещании в Москве присут-
ствовали представители ЦРУ и ФБР, а также представите-
ли спецслужб других 
западных стран.

«Наши контакты 
с американскими 
партнерами практи-
чески никогда не 
прекращались, не-
смотря на сложность 
обстановки, которая 
существует, межго-
сударственные отно-
шения», — сказал 
Бортников. По его 
словам, ФСБ контак-
тирует с представи-
телями ЦРУ и ФБР — периодически встречаясь и обмени-
ваясь информацией. Бортников рассказал, что рабочие 
контакты у него были также и с бывшим директором ЦРУ 
Майком Помпео, по многим вопросам противодействия 
терроризму и сирийской проблематике. «Во время этих 
контактов была возможность пообщаться и с госпожой 
Хаспел, она присутствовала в качестве заместителя. На 
сегодняшний момент пока у нас больше контактов с ней 
не было», — сообщил глава российской спецслужбы. 

По его мнению, практика прямых контактов с руково-
дителями американских спецслужб себя оправдывает. 
Вчера на форуме один из представителей американской 
делегации вспомнил Бостонский марафон и братьев 
Царнаевых, когда ФСБ оказывала содействие американ-
цам в расследовании. Кроме того, как напомнил Алек-
сандр Бортников, первичная сигнальная информация о 
подготовке теракта в Казанском соборе в Санкт-Петер-
бурге пришла от американских спецслужб. «Нам удалось 
использовать эту информацию, для того чтобы предо-
твратить этот теракт», — подытожил Бортников. •

НАУКА Совет Федерации и РАН обсудили, как реализовать потенциал регионов 

Академики должны выйти в люди
Юрий Медведев 

Р
азвитие регионов стало 
главной темой совместного 
заседания руководства Со-

вета Федерации и президиума 
Российской академии наук. Из-
лишняя централизация, нерав-
номерное развитие регионов 
очень волнуют сенаторов, ведь 
именно они представляют инте-
ресы территорий. 

— Там сосредоточен огромный 
потенциал, но далеко не всегда он 
в полной мере востребован, его 
надо выявлять и реализовать, — 
сказала глава Совфеда Валенти-
на Матвиенко. — И академия обя-
зана помочь в этой работе. Она не 

должна замыкаться в рамках Са-
дового кольца, ведь это центр на-
уки огромного федеративного го-
сударства. 

Сейчас в регионах создаются 
представительства РАН, одной из 
главных задач которых, по мне-
нию Матвиенко, является про-
движение в регионы самых пере-
довых на сегодня прорывных раз-
работок, включая квантовые, 
когнитивные, нано- и биотехно-
логии и т.д. 

Особо глава СФ выделила про-
блему пространственного разви-
тия страны. «Такая стратегия 
сейчас готовится в правительст-
ве, есть много вариантов доку-
мента, но пока нет единого мне-

ния, — сказала Матвиенко. — 
Здесь важнейшую роль должна 
сыграть академия наук, у кото-
рой есть конкретные разработки. 
Я поддерживаю проект по созда-
нию пространственно-транспор-
тных логических коридоров для 

единой Евразии. Его реализация 
позволит существенно увели-
чить связанность разных терри-
торий огромной страны, создать 
новые центры притяжения тру-
довых ресурсов и капитала, улуч-
шить инфраструктуру, повысить 
качество жизни в регионах.

В качестве примера глава СФ 
назвала транспорт на предель-
ных скоростях, который движет-
ся фактически без сопротивле-
ния воздуха. «Пока этот проект 
дискуссионный, он трудно про-
бивает себе дорогу, — сказала 
Матвиенко. — Но все новое идет 
трудно, и мы готовы его поддер-
живать. Если мы не начнем реа-
лизацию подобных проектов, а 
будем откладывать их в долгий 
ящик, то не добьемся прорывно-
го развития страны. 

Президент РАН Александр 
Сергеев особо подчеркнул, что 
создание представительств ака-
демии — это инициатива местно-
го руководства. Сейчас уже дей-
ствуют три пилотных проекта: в 
Белгородской и Ульяновской об-
ластях и Башкирии. «Наличие по 
правую руку от губернаторов 
структуры, которая для решения 
актуальных вопросов регионов 
будет консолидировать академи-
ческую науку, вузы и бизнес, 
крайне важно и для местной 
власти, и для Академии наук, — 
сказал Сергеев. 

— Разработанный в соответст-
вии с указом президента страны 
нацпроект «Наука», казалось 
бы, не содержит регионального 
сегмента, в нем нет практически 
межбюджетных трансфертов, но 
это, наверное, один из самых 
важных для регионов проек-
тов, — отметил глава Минобрнау-
ки России Михаил Котюков. — 
Вопросы научно-технологиче-
ского развития решаются непо-
средственно на местах. И мы 
должны четко представлять вме-
сте с РАН, вузами и руководите-
лями субъектов возможности, 
которыми располагаем в ка-
ждом регионе, те перспективные 
направления, которые нам сов-
местными усилиями необходи-
мо реализовать. 

Ректор МГУ Виктор Садовни-
чий предложил создать Центр на-
учно-технологического обеспе-
чения стратегического развития 
и приоритетных проектов, кото-
рый возьмет на себя функции ин-
теграции идей научных исследо-
ваний и оценку их возможного 
применения для развития стра-
ны. Он мог бы разместиться в Ло-
моносовском корпусе МГУ, так 
как там самый мощный в стране 
суперкомпьютер. По словам рек-
тора, руководить центром будут 
ученые, так как речь идет о пря-
мой задаче Академии наук обес-
печить интеграцию идей науч-
ных исследований. Садовничий 
считает, что стране необходимо 
иметь информационный центр, 
который был бы «мозгом» в обес-
печении научно-технологическо-
го развития страны, собрал бы 
всю научную информацию из ре-
гионов, чтобы к ней был общий 
доступ. Центр должен, безуслов-
но, работать с поставщиками ин-
формации, предоставляемой из 
разных источников. •

ПАРТИИ «Единая 
Россия» 
назначила 
ответственных 
за выборы

ПОПАЛИ 
В КАДРЫ
Айсель Герейханова

В «Единой России» начали под-
готовку к выборам, которые 
пройдут в следующем году. Вче-
ра на президиуме генсовета 
партии (ПГС) утвердили упол-
номоченных на избирательных 
кампаниях 2019 года.
Как рассказал секретарь генсо-
вета «Единой России» Андрей 
Турчак, новые назначенцы бу-
дут представлять партию на до-
выборах депутатов Госдумы 
седьмого созыва по одноман-
датным избирательным окру-
гам, на выборах губернаторов, 
депутатов региональных и му-
ниципальных парламентов, 
глав административных цен-
тров. Так, например, замести-
тель секретаря генсовета пар-
тии Виктор Селиверстов будет 
отвечать за выборы депутатов 
Мосгордумы. Депутат Госдумы 
Борис Гладких закреплен за вы-
борами губернатора Сахалин-
ской области и депутатов город-
ской Думы Южно-Сахалинска. 
Другой парламентарий — Дмит-
рий Саблин — стал уполномо-
ченным, отвечающим за изби-
рательную кампанию депутатов 
Заксобрания Севастополя. Все-
го утверждено 34 партийных 
уполномоченных.

Как пояснили в руководстве 
«Единой России», уполномо-
ченные должны будут обеспечи-
вать прямую коммуникацию 
между федеральным центром и 
региональными отделениями. 
Перед ними также поставлены 
задачи представлять политиче-
ские интересы «Единой России» 
при взаимодействии с местной 
властью, контролировать со-
блюдение законодательства и 
партийных документов при 
проведении предварительного 
голосования и в ходе избира-
тельной кампании.

На заседании президиума 
генсовета «Единой России» так-
же было принято решение на-
значить новым руководителем 
рабочей группы  по защите прав 
дольщиков депутата Госдумы 
Александра Якубовского. Се-
кретарь генсовета партии Анд-
рей Турчак пояснил, что это 
связано с переходом на новую 
работу прежнего главы рабочей 
группы Александра Сидякина. 
Турчак рассказал, что Якубов-
ский также является председа-
телем платформы по поддержке 
предпринимательской инициа-
тивы в рамках межрегионально-
го координационного совета 
Сибирского округа, имеет опыт 
работы в правлении «ОПОРЫ  
России». «У нас нет сомнений, 
что он с этой задачей справится 
и будет реализовывать ее на вы-
соком, профессиональном 
уровне», — отметил Турчак.

В ходе партийного заседания 
также согласованы кандидату-
ры исполняющих обязанности 
руководителей трех исполко-
мов Саратовского, Смоленского 
и Ямало-Ненецкого отделений. 
Прежние руководители были 
освобождены на основании лич-
ных заявлений в связи со сме-
ной работы.

Напомним, что на прошлом 
заседании президиума генсове-
та «Единой России» в октябре 
были отправлены в отставку се-
кретари семи региональных от-
делений и утверждены новые 
исполняющие обязанности в 
Коми, Забайкальском крае, Ар-
хангельской, Владимирской, 
Новгородской, Ульяновской об-
ластях, Приморском крае. Тогда 
в руководстве «Единой России» 
объяснили такие кадровые пе-
рестановки итогами сентябрь-
ской избирательной кампании.

Кроме того, партия продол-
жает подготовку к съезду, кото-
рый пройдет в декабре. В частно-
сти, «Единая Россия» до 20 ноя-
бря проведет серию региональ-
ных дискуссий во всех субъек-
тах РФ. «В ходе этих дискуссий 
будет обсуждаться ряд вопро-
сов, направленных на повыше-
ние эффективности работы пар-
тии и ее взаимодействия с людь-
ми и общественными институ-
тами, — пояснил Турчак. — Такая 
работа крайне важна, только 
совместными усилиями мы мо-
жем выработать комплексный 
подход для дальнейшего разви-
тия и повышения уровня уча-
стия партии в жизни страны». •

САММИТ Лидеры стран ОДКБ обсудили вопросы 
коллективной безопасности

Совет ради мира

Александра Белуза, Астана 

В
ладимир Путин вчера 
принял участие в сам-
мите Организации До-
говора о коллективной 
безопасности в Аста-
не. Лидеры России, Ка-
захстана, Белоруссии, 
Киргизии, Таджикис-
тана и Армении приня-

ли решение о нормативном за-
креплении статуса партнера и 
наблюдателя ОДКБ, а также до-
говорились укреплять оборон-
ный потенциал и наращивать 
взаимные поставки оружия, что 
отражено в итоговой деклара-
ции саммита. Нового генсека ор-
ганизации решено избрать в де-
кабре.

Саммит ОДКБ проходил во 
Дворце независимости Астаны. 
Владимира Путина приветство-
вал президент Казахстана Нур-
султан Назарбаев, как и других 
участников саммита — президен-
тов Белоруссии, Киргизии, Тад-
жикистана и и.о. премьер-мини-
стра Армении Никола Пашиня-
на. Лидеры провели заседание 
Совета коллективной безопа-
сности ОДКБ — это высший ор-

ган организации, который рас-
сматривает наиболее важные и 
принципиальные вопросы.

Разговор продолжался почти 
вдвое дольше намеченного. «Мы 
провели обстоятельный обмен 
мнениями о деятельности ОДКБ 
в контексте обеспечения между-
народной и региональной без-
опасности», — сказал по итогам 
Назарбаев, заметив, что по всем 
вопросам достигнуто взаимопо-
нимание.

Одно из важнейших решений 
— нормативное закрепление ста-
туса партнера ОДКБ и наблюда-
теля при ОДКБ. «Это свидетель-
ствует об открытости нашей ор-
ганизации», — сказал Назарбаев 
и пригласил заинтересованные 
стороны внимательно изучить 
процедуру получения данных 
статусов. В ОДКБ рассчитывают, 
что это даст дальнейший им-
пульс работе с третьими страна-

ми. Будучи региональной пло-
щадкой, организация демон-
стрирует готовность к более ши-
рокому взаимодействию — с 
теми государствами и структу-
рами, которые в этом тоже заин-
тересованы.

В повестке также стоял во-
прос о новом генеральном се-
кретаре ОДКБ вместо отозван-
ного с этой должности предста-
вителя Армении Юрия Хачату-
рова.  С 1 ноября обязанности 
генсека исполняет представи-
тель России Валерий Семериков.

Обсуждение кадрового во-
проса прошло в закрытом режи-
ме и, как позже сообщили в 
Кремле, заняло значительное 
время, лидеры условились при-
нять окончательное решение 6 
декабря в Санкт-Петербурге. До 
этого времени исполнять обя-
занности генсека продолжит Се-
мериков. 

Обсудили и международные 
темы. Владимир Путин детально 
информировал коллег о ситуа-
ции со стратегической стабиль-
ностью и контролем над воору-
жением в свете решения США о 
выходе из Договора о ликвида-
ции ракет средней и меньшей 
дальности, а также о перспекти-
вах начала разговора с амери-
канской стороной по ДРСМД. В 
итоговой декларации главы го-
сударств выступили «за сохра-
нение жизнеспособности данно-
го соглашения».

В совместной декларации ли-
деры стран ОДКБ также под-
твердили, что «важнейшим на-
правлением работы остается 
укрепление оборонного потен-
циала наших государств». «Вы-
ражаем твердое намерение сов-
местно развивать оборонно-
промышленные комплексы на-
ших государств путем увеличе-
ния объемов взаимных поста-
вок вооружения, военной и спе-
циальной техники и предостав-
ления услуг в данной сфере, на-
лаживания тесных коопераци-
онных связей оборонных пред-
приятий и организаций, а также 
расширения научно-техниче-

ского сотрудничества», — гласит 
документ.

Успехи в военной сфере отме-
тил и Нурсултан Назарбаев, под-
водя итоги председательства Ка-
захстана в ОДКБ в этом году. Пла-
ново завершено реформирова-
ние объединенного штаба ОДКБ. 
Также, по его словам, завершает-
ся подготовка к полноценному 
функционированию центра кри-
зисного реагирования ОДКБ, 
предназначенного для расшире-
ния возможностей по выявлению 
потенциальных угроз. Создан ко-
ординационный совет по стан-
дартизации вооружения и воен-
ной техники, а председателем 
межгосударственной комиссии 
ОДКБ по военно-экономическо-
му сотрудничеству назначен ви-
це-премьер РФ Юрий Борисов. «В 
этой связи надеемся на активиза-
цию производственной коопера-
ции оборонных предприятий на-
ших стран», — сказал Назарбаев. 
После Казахстана председатель-
ство в ОДКБ перейдет к Кирги-
зии. •

Владимир Путин и Александр 
Лукашенко перед началом заседания 
Совета коллективной безопасности 
ОДКБ.

Пространственное развитие страны — сейчас особая забота ученых и сенаторов.  

А К Ц Е Н Т

В регионах сосредоточен огромный 
потенциал, но далеко не всегда он 
в полной мере востребован, 
его надо выявлять и реализовать

А К Ц Е Н Т

Лидеры выразили намерение укреплять 
оборонный потенциал государств

Новые назначенцы 
будут представ-
лять партию 
на выборах 
разного уровня

За нарушение 
запрета предлага-
ется применять 
дисциплинарные 
меры

Практика прямых 
контактов руково-
дителей россий-
ских и американ-
ских спецслужб 
себя оправдывает

— Читайте также: Вооруженные силы России признаны 
сильнейшими в Европе
rg.ru/art/1612416
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Валерий Выжутович,
политический обозреватель

ЕСЛИ

ДЕНЬГИ Россия сможет продавать 
коллекторам долги других стран 
перед ней

Рассчитаются 
из третьих рук

Владислав Куликов

Планируется прописать в законе 
процедуру, как правительство 
сможет передавать другим орга-
низациям, в том числе каким-ни-
будь международным коллекто-
рам, право взыскания долгов ино-
странных государств перед Рос-
сией.

Правительственная комиссия 
по законопроектной деятельнос-
ти рассмотрела проект поправок 
в Бюджетный кодекс. Помимо 
прочего, инициатива предусма-
тривает введение правил, по ко-
торым Россия будет давать в долг 
другим странам, а также списы-
вать чужие долги.

«Из-за высокого риска невоз-
врата предлагается исключить 
возможность предоставления 
кредитов иностранным юридиче-
ским лицам: средства будут выде-
ляться только под гарантии госу-
дарств», — говорит член прави-
тельственной комиссии по  зако-
нопроектной деятельности Вла-
димир Груздев.

Кроме того, согласно проекту, 
будет актуализирован учет всех 
долгов перед нашей страной, на-
копившихся в советское время. 
Правительство получит полномо-
чия устанавливать правила спи-
сания и восстановления ино-
странных долгов нашей стране по 
кредитам, выданным в советские 
годы. Меняются и правила уступ-
ки прав требований по долгу: про-
ще говоря, когда кто-то другой 
выкупает чужой долг и сам начи-
нает требовать с должника. Каж-

дый год при формировании бюд-
жета будет решаться и вопрос, 
кому можно продать долги перед 
нами. 

Как пояснил адвокат Вячеслав 
Голенев, такими лицами могут 
быть иностранное государство, 
российская или иностранная ор-
ганизация, индивидуальный 
предприниматель и любое другое 
лицо.  Адвокат Александр Болома-
тов подчеркивает, что проектом 
установлен максимально про-
зрачный порядок уступки в виде 
принятия отдельного федераль-
ного закона по этому вопросу. 

«Думаю, что данный законо-
проект является ответом на ряд 
ограничений, которые в настоя-
щее время наша страна испыты-
вает на международной арене, — 
говорит он. — Осложнения могут 
быть вызваны тем, что ответчик 
попытается обосновать свой от-
каз исполнять обязательства пе-
ред РФ тем, что сам факт взыска-
ния вызван политическими соо-
бражениями, направленными 
против политики такого ответчи-
ка. Возможность уступить право 
требования иному лицу позволит 
решить эту проблему, поскольку 
после уступки взыскателем будет 
другой субъект, к которому отсут-
ствует такой уровень предвзято-
сти».  Адвокат Всеволод Сазонов 
напомнил, что за последние 20 
лет Россией безвозвратно списа-
но или прощено кредитов на об-
щую сумму, превышающую 140 
миллиардов долларов. «Это про-
блема, которая требует реше-
ния», — сказал он. • 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев предложил упростить гражданам 
оформление земельных участков

По сроку давности

Владимир Кузьмин

К 
2021 году правитель-
ство намерено зако-
нодательно закрепить 
порядок надлежащего 
использования земли, 
особенно для целей 
сельского хозяйства. 
Фактическим вла-
дельцам земельных 

участков дадут возможность 
оформить право собственности 
по институту приобретательной 
давности.

План соответствующих меро-
приятий, направленный на со-
вершенствование земельных от-
ношений в стране, утвержден 
премьер-министром Дмитрием 
Медведевым. Он включает в себя 
26 пунктов.

«Нужно выстраивать про-
зрачные отношения в этой сфере 
и их правовое регулирование. И, 
конечно, следить за бережным 
использованием земли. Особое 
внимание теме оборота земель 
для сельхозназначения и тем 
проблемам, которые здесь есть, 
— нецелевому использованию», 
— заявил глава кабинета мини-
стров на заседании правительст-
ва.

В «дорожную карту» включи-
ли механизмы, позволяющие 
эффективнее определить право-
вой режим земли. До 1 января 
2020 года в Земельный кодекс и 
отдельные законодательные 
акты внесут поправки, которы-

ми будут определяться режимы 
на основании видов разрешен-
ного использования, обеспечат 
защиту от необоснованного из-
менения режима, пропишут ос-
новные и вспомогательные виды 
использования земельных участ-
ков. Также правительство наме-
рено перейти от деления земель 
на категории к территориально-
му зонированию.

«Мы вводим и дополнитель-
ные гарантии защиты сельхоззе-
мель от нецелевого использова-
ния, — сказал премьер. — Важно, 
чтобы решения о ненадлежащем 
их использовании принимались 
объективно, по четким критери-
ям для каждого вида сельхозуго-
дий». Эти критерии, подготов-
ленные министерством сельско-
го хозяйства и минэкономразви-
тия, планируется утвердить в 
январе 2020 года.

Позаботился кабмин о пра-
вах землевладельцев и земле-
пользователей. «Надо дать лю-
дям, которые годами владеют зе-
мельными участками, возмож-
ность оформить на них права, 
включая известный еще со вре-
менем римского права институт 
приобретательной давности, ко-
торый у нас мало применяется в 
стране», — отметил Медведев. Он 
позволяет при наличии указан-
ных в законе условий превра-
щать фактическое владение 
имуществом в право собствен-
ности. Проект федерального за-
кона, совершенствующий поря-

док применения института при-
обретательной давности в каче-
стве основания для возникнове-
ния права собственности, дол-
жен быть внесен в Госдуму в 
осеннюю сессию 2019 года. Вся 
законодательная и нормотвор-
ческая работа должна быть за-
вершена не позднее декабря 
2020 года, указал глава прави-
тельства.

На заседании также рассмо-
трели инвестиционную про-
грамму ОАО «Российские желез-
ные дороги» на 2019—2021 годы. 
«Планируемый объем инвести-
ционной программы на 2019 год 
составит более 680 миллиардов 
рублей», — сообщил Дмитрий 
Медведев. В 2020 году он достиг-
нет 820 миллиардов рублей, а в 
2021 году определен на уровне 
745 миллиардов. «Деньги, оче-
видно, не маленькие. Понятно, 
что здесь возможны корректи-
ровки и в ту, и в другую сторону, 
в зависимости от того, как будут 
расставлены приоритеты и как 
будут осваиваться эти средства. 
Направить их нужно, конечно, 
на решение наиболее важных за-

дач, которые стоят перед РЖД», 
— распорядился премьер.

На протяжении трехлетнего 
срока рост производительности 
труда на железных дорогах дол-
жен составить не менее 5 про-
центов в среднем в год. Это по-
зволит увеличить пассажироо-
борот почти на 7 процентов, а 
грузооборот — ближе к 8 процен-
там.

Ряд предложений направлен 
на баланс тарифного регулиро-
вания, которое, с одной сторо-
ны, могло бы обеспечить без-
убыточную работу компании, а 
с другой — учесть интересы по-
требителей услуг. «С учетом ре-
ализации РЖД за счет собствен-
ных средств масштабных ин-
ф р а ст ру кт у р н ы х  п р о е кто в 
предлагается предусмотреть и 
ряд дополнительных мер.  В 
частности, установить с 1 янва-
ря следующего года экспортные 
надбавки к тарифам на перевоз-
ку грузов, за исключением не-
фтяных грузов и алюминия, в 
размере 8 процентов до 2025 
года, и, кроме того, увеличить 
тариф на порожний пробег гру-

зовых вагонов», — напомнил 
Медведев.

Кроме того, от компании 
ожидают продолжения оптими-
зации собственных затрат. «Еще 
есть, безусловно, что оптимизи-
ровать, — уверен премьер-ми-
нистр, — хотя за последние не-
сколько лет компании удалось в 
этом смысле сделать довольно 
существенные шаги против той 

ситуации, которая была еще 3—4 
года назад». Для этого нужно ак-
тивнее внедрять ресурсосбере-
гающие технологии на железной 
дороге и более эффективно 
управлять основными средства-
ми компании. •

Всю работу по совершенствованию 
земельного права нужно завершить 
не позднее декабря 2020 года, указал 
премьер.

А К Ц Е Н Т

Надо дать людям, которые годами 
владеют земельными участками, 
возможность оформить на них права

ПОДАРОЧНЫЙ НАБОР
В России появится список подарков, которые позволено 
принимать чиновникам. Соответствующий законопро-
ект одобрен Советом по кодификации и совершенство-
ванию гражданского законодательства при президенте 
России. Разрешат принимать подарки только в виде по-
лиграфической продукции с логотипом государственно-
го органа, органа местного самоуправления, организа-
ции, а также цветы.

«К перечню допустимых предлагается также отнести 
ценные подарки, которые вручены в качестве награды от 
государственного органа власти, органа местного самоу-
правления от вышестоящего органа и организации, а 
также от других государственных органов, органов мест-
ного самоуправления и организаций в порядке, устанав-
ливаемом нормативными правовыми актами», — отмеча-
ется в документе. Также предполагается, что если служа-
щий получит подарок не из списка, он будет обязан сооб-
щить об этом своему работодателю. Такие подарки авто-
матически будут признаваться федеральной собствен-
ностью, собственностью субъекта Федерации, муници-
пальной собственно-
стью или собствен-
ностью организа-
ций.

Материальные 
знаки внимания го-
сударственным слу-
жащим долго не уда-
валось регламенти-
ровать. Попытки 
четко определить, за 
пределами какой 
суммы заканчивает-
ся подарок и начинается взятка, периодически предпри-
нимались, но результата не давали. Был момент, когда 
Следственный комитет выступил с инициативой — отме-
нить норму закона, позволяющую чиновникам прини-
мать подарки. Существовала ведь правовая коллизия. С 
одной стороны — закон, разрешающий госслужащим и 
работникам муниципальных образований в связи с их 
должностным положением получать подарки, стоимость 
которых не превышает пяти МРОТ. А с другой — Уголов-
ный кодекс с его 290-й статьей, расценивающей как 
взятку «получение денег, ценных бумаг, иного имущест-
ва или выгод имущественного характера за действия 
(бездействие) в пользу взяткодателя или представляе-
мых им лиц, если такие действия (бездействие) входят в 
служебные полномочия должностного лица». 

Устранить конфликт между этими правовыми норма-
ми предлагалось радикальным способом — поставить по-
дарки чиновникам вне закона. Но до этого не дошло. 
Просто ввели законодательные ограничения: все «про-
токольные» подарки, стоимость которых превышает 3 
тысячи рублей, были признаны недопустимыми. А в ян-
варе 2014 года вышло правительственное постановле-
ние, ужесточающее контроль за подарками чиновникам. 
К подаркам были отнесены вещи, полученные госслужа-
щим в связи с исполнением им должностных обязаннос-
тей, за исключением подарков, врученных ему на офици-
альных мероприятиях и в служебных командировках. 
Получивший подарок госслужащий обязан был в тече-
ние трех рабочих дней сообщить об этом работодателю, 
подав уведомление в двух экземплярах с приложенным 
чеком. Подарок стоимостью свыше 3 тысяч рублей под-
лежал сдаче на хранение не позднее пяти рабочих дней 
со дня уведомления о его получении. То же и в отноше-
нии подарка, стоимость которого чиновнику, получив-
шему его, не известна. Все сданные подарки должны 
были входить в реестр федерального или регионального 
имущества и находиться в распоряжении государства, 
которое сможет их продать, безвозмездно передать бла-
готворительной организации или уничтожить. Подарок 
дороже 3 тысяч рублей разрешалось выкупить. 

И вот новая регламентация. На сей раз в виде перечня 
разрешенных подарков. На умеренность принимающей 
подарки стороны, выходит, надежды мало. Нет упований 
и на умение должностного лица самостоятельно опреде-
лять, связан ли подарок с его служебной деятельностью. 

Однако подарок (а по сути взятка) не всегда имеет ве-
щественное воплощение. В ходу все чаще такие знаки 
вознаграждения, как, например, устройство родствен-
ников влиятельного чиновника на доходные посты в сфе-
ре бизнеса. 

Между прочим, в 
Казахстане сущест-
вует интересный 
нормативный доку-
мент. Называется 
«Кодекс чести госу-
дарственных служа-
щих». Рамки поведе-
ния для чиновников 
установил Нурсул-
тан Назарбаев. Пре-
зидентским указом. 
Любопытно про-
честь такой, напри-
мер, параграф из 
«Кодекса чести» ка-
захстанского чинов-
ника: «Не допускать 
действий, способ-
ных дискредитиро-
вать Казахстан». Не 
менее поучительно примерить к российским реалиям за-
прет казахстанским госслужащим вмешиваться в пред-
принимательскую деятельность, лоббировать интересы 
предприятий и компаний и получать за это «подарки и 
услуги от физических и юридических лиц». Чтобы эти и 
прочие должностные табу не воспринимались как благие 
пожелания, в документе сказано: за нарушения требова-
ний кодекса госслужащие «могут привлекаться к ответ-
ственности». 

Свод правил, регламентирующих поведение чинов-
ничества, в свое время пыталась принять и российская 
Госдума. Но предложенный российскими законодателя-
ми документ был полон терминов, не поддававшихся 
юридическому толкованию. Вероятно, поэтому прези-
дентская администрация и правительство дали отрица-
тельные заключения на него.

Шансов, что кодекс в ближайшие год или два вновь 
встанет в думскую повестку дня, по правде сказать, ма-
ловато. Да будь он даже принят, это вряд ли приблизило 
бы Россию к мировому стандарту в понимании, что мож-
но чиновнику, а чего нельзя. Потому что мировой стан-
дарт базируется не столько на букве кодекса, сколько на 
его духе. На общепринятых нормах служебного поведе-
ния. И что самое важное, на подконтрольности власти 
обществу. На таком общественном климате, при котором 
чиновник, «забывший» в частной поездке заплатить за 
самолет или отдохнувший всей семьей на вилле какого-
нибудь магната моментально и навсегда становится для 
госслужбы персона нон грата. •

ЭКОЛОГИЯ Штрафы за загрязнение водоемов вырастут в разы

Не надо грязи 
Татьяна Замахина

В 
водоемы страны каждый год 
поступает более 11 млн тонн 
загрязняющих веществ, а 

установленные десять лет назад 
штрафы не пугают нечистоплот-
ных предпринимателей. Эту ситу-
ацию призван исправить законо-
проект, единогласно принятый 
вчера Госдумой в первом чтении.

По данным Росприроднадзора, 
15 процентов источников центра-
лизованного водоснабжения не 
соответствуют санитарным и эпи-
демиологическим требованиям. 
Основными загрязнителями аква-
торий рек и морей на территории 
России являются предприятия.

В нынешних условиях наруши-

телям легче заплатить штраф, чем 
соблюдать законы и вкладываться 
в системы очистки воды. «Очень 
часто лица, использующие водные 
объекты, привлекаются за одно и 
то же правонарушение неодно-
кратно, потому что размер штра-
фа не является для них серьезным 
наказанием», — сообщила один из 
авторов, петербуржский депутат 

Надежда Тихонова. Она пояснила, 
что максимальный штраф состав-
ляет всего 40 рублей.

Теперь верхняя планка штрафа 
для юрлиц поднимается до 150 ты-
сяч рублей, для граждан — до 2 ты-
сяч, для должностных лиц — до 6 
тысяч. Высока вероятность того, 
что ко второму чтению депутаты 
добавят также наказание для ин-

дивидуальных предпринимате-
лей.

Принятые Госдумой поправки 
также направлены против ди-
спропорции в законах, ведь 
штрафы за загрязнение воздуха 
уже значительные — до 250 ты-
сяч. При этом за нарушение тре-
бований по охране недр могут 
оштрафовать на сумму до 500 ты-
сяч рублей. Таким образом, в сан-
кциях за нарушения в сфере ис-
пользования основных факторов 
среды обитания —воды, воздуха и 
недр — царит значительный раз-
брос, который уменьшает данная 
инициатива.

Ко второму чтению законопро-
ект может претерпеть и другие из-
менения. Так, зампред фракции 
«Справедливая Россия» Олег Ни-
лов высказал идею в качестве по-
правки «ввести приостановку дея-
тельности до 90 дней загрязняю-
щих водоемы предприятий». Кро-
ме того, он предложил привязать 
штрафы к размеру ущерба. Автор 
законопроекта согласилась, что 
поправки действительно хорошо 
бы усовершенствовать. «Давайте 
ко второму чтению доработаем и 
сделаем так, чтобы хозяйствую-
щим субъектам было выгоднее по-
ставить локальные очистные соо-
ружения, а не сбрасывать, не за-
грязнять нашу акваторию», — ска-
зала она парламентариям. Охрана 
водных объектов от загрязнений, 
засорений и истощения является 
одной из первостепенных задач 
государственной политики, под-
черкнула Тихонова.

Принятие законопроекта та-
нет стимулом к очищению водое-
мов России. Новые размеры 
штрафов, согласно проекту, на-
чнут действовать через десять 
дней после официального опу-
бликования закона. •

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/181

В России появится 
список подарков, 
которые позволено 
принимать 
чиновникам 

В ходу все чаще 
такие знаки воз-
награждения, как, 
например, устрой-
ство родственни-
ков влиятельного 
чиновника 
на доходные посты 
в сфере бизнеса

В нынешних условиях нарушителям легче заплатить необременительный штраф, чем соблюдать законы. 
Поправки должны изменить ситуацию.
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15 процентов источников централизован-
ного водоснабжения не соответствуют 
санитарным нормам

ЮБИЛЕЙ

Дмитрий Медведев поздравил коллектив МИА «Россия сегодня»
Вчера премьер-министр РФ поздравил международное информационное 

агентство «Россия сегодня» с юбилеем.

«У вас пока маленький, скромный юбилей. Пять лет. Но вопрос заключает-

ся в том, как считать», — сказал Дмитрий Медведев во время встречи с по-

бедителями IV Международного конкурса фотожурналистики имени Анд-

рея Стенина, на котором присутствовало руководство информагентства. 

Юбилярам он вручил альбом со своими фотографиями. А в ответ получил 

значок — символ конкурса и фотоальбом с лучшими работами фотографов 

агентства. Кроме того, руководство МИА «Россия сегодня» предложило 

Медведеву отправить свои фотоработы на следующий конкурс фотожур-

налистики. Глава правительства посчитал, что ему не стоит соревноваться с 

профессионалами. «Но для тех, кто здесь, не говоря уже об Андрее Стени-

не и других фотожурналистах, которые, к сожалению, подвергаются наси-

лию, это на самом деле профессия. И это действительно факт, когда журна-

листы с риском для жизни добывают информацию. Это точно не постано-

вочная история, это требует большого мужества», — заявил премьер-ми-

нистр.

Конкурс агентство проводит под эгидой Комиссии РФ по делам ЮНЕСКО в 

память о фотожурналисте, погибшем на юго-востоке Украины при испол-

нении профессионального долга. В этом году из 77 стран мира пришло око-

ло 6000 работ. Премьер ранее смог познакомиться с фотографиями, про-

шедшими в финал, во время перелета из Москвы в Китай. «Это действи-

тельно интересные работы, причем самые разные, начиная от такой слож-

ной военной журналистики и заканчивая, казалось бы, совершенно быто-

выми сценками, которые выполнены, на мой взгляд, высокопрофессио-

нально», — оценил он увиденное.
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УТРАТА Умер 
художник 
Оскар Рабин

ТЕРРИТОРИЯ 
СВОБОДЫ
Жанна Васильева

Во Флоренции на 91-м году жиз-
ни умер Оскар Рабин. Принято 
говорить, что с художником ухо-
дит эпоха. Нет, эпоха осталась. 
Но осталось и искусство Оскара 
Рабина, чьи картины находятся в 
собраниях крупнейших музеев 
мира, от Третьяковской галереи 
до Центра Жоржа Помпиду.

Французские критики назы-
вали его «Солженицыным в жи-
вописи», российские — «главно-
командующим советского арт-
сопротивления, Кутузовым, вы-
игравшим свое Бородино — зна-
менитую «бульдозерную вы-
ставку» 1974 года» (Милена Ор-
лова). Друзья в шутку — «мини-
стром культуры».

Но в каждой шутке есть доля 
истины. Благодаря Оскару Раби-
ну и его тестю поэту Евгению 
Кропивницкому самый обыч-
ный маргинальный подмосков-
ный барак в Лианозово вдруг на-
чал обретать свойства центра, 
вокруг которого кипит жизнь. 
Барак остался от лагерных вре-
мен. «Гражданским» его отдали 
потом. Там, в 19-метровой ком-
нате, где жили Оскар Рабин и его 
жена Валентина Кропивницкая с 
двумя детьми, и проходили 
«приемы». Здесь в конце 1950-х 
— начале 1960-х люди показыва-
ли свои картины, читали стихи — 
те, что не могли быть напечата-
ны, выставлены «официально».

Там бывали Генрих Сапгир, 
Игорь Холин, Коля Вечтомов, 
Лев [Кропивницкий], Володя Не-
мухин с женой художницей Ли-
дой Мастерковой. Говорят, что 

Оскар Рабин и Кропивницкие 
принадлежали к «неофициаль-
ному искусству». Это не совсем 
точно. Они не «принадлежали», 
они были среди первых, кто 
сформировал мир «неофициаль-
ного искусства». Мир изначаль-
но частной жизни, который по-
степенно начал обретать черты 
публичности. Публичная откры-
тость возникала не благодаря до-
ступу к СМИ или структурам 
власти. Скорее, напротив. В лиа-
нозовской коммунальной ком-
нате семьи Рабина-Кропивниц-
кой рождалась территория сво-
боды — на почве любви, беско-
рыстного дружеского участия, 
интереса к искусству.

«Среди жестов никем не на-
значенного «министра», закре-
пляющих этот выход, было и со-
здание музея неофициального 
искусства Александра Глезера, 
которого Оскар Яковлевич под-
держивал, и выставка в ДК 
«Дружба» (1967), закрытая че-
рез два часа после открытия, и, 
наконец, «первый осенний прос-
мотр картин на открытом возду-
хе» в 1974 году на пустыре в Бе-
ляево. Здесь и произошла знаме-
нитая битва художников с буль-
дозерами. Рабин тогда развернул 
картины, пытаясь показать их 
приглашенным зрителям. Меж-
дународный резонанс «бульдо-
зерной выставки» принудил 
власти к миру. Уже в конце сентя-
бря в Измайловском парке на не-
сколько часов был открыт «Вто-
рой осенний просмотр картин на 
открытом воздухе». Этот open-
air завершился без хэппенинга 
псевдоактивистов. А в ноябре 
1974-го открылась экспозиция 
«неофициалов» уже в ЦДРИ. 

Он умер во Флоренции, в го-
роде Данте, поэта-изгнанника. 
Символично для человека, кото-
рый в 1978 году, когда с семьей 
гостил по приглашению во Фран-
ции, был лишен советского граж-
данства. Так они с женой Вален-
тиной Евгеньевной Кропивниц-
кой и сыном Сашей стали париж-
скими жителями. Новый россий-
ский паспорт он получит только 
в 2006-м. Незадолго до большой 
ретроспективы в Третьяковской 
галерее и Отделе личных коллек-
ций ГМИИ им. А.С. Пушкина.

Он не решал социально-кри-
тических задач. Он говорил о дру-
гом. Об апокалиптическом виде-
нии мира, забывшего Бога. •

ПРАВО Поручители ответят 
за долги застройщиков 
перед дольщиками

Дом 
с претензиями

Владислав Куликов

Дольщики, потерявшие деньги при строительстве домов, 
смогут предъявлять иски к поручителям обанкротив-
шихся компаний, а также тем руководителям, из-за дей-
ствий которых застройщик прогорел. Соответствующий 
законопроект внесло в Госдуму правительство России.

«Принятие законопроекта позволит повысить гаран-
тии защиты прав граждан, которые подключились к про-
граммам долевого строительства», подчеркнул член пра-
вительственной комиссии по законопроектной деятель-
ности, председатель правления Ассоциации юристов 
России Владимир Груздев. 

По словам разработчиков закона, строительная от-
расль является одним из драйверов экономического раз-
вития страны. Со-
гласно прогнозу со-
циально-экономиче-
ского развития Рос-
сии, наибольший 
вклад в прирост ВВП 
в ближайшие два-
три года внесут об-
рабатывающие про-
изводства, строи-
тельство, оптовая и 
розничная торговля. 

«Для дальнейше-
го развития отрасли 
необходимо наличие 
равных экономических и правовых условий ведения 
бизнеса по сравнению с остальными отраслями эконо-
мики», говорится в пояснительной записке. Одна из 
предлагаемых мер — смена вида ответственности. За-
стройщики-банкроты будут нести не солидарную, как 
сейчас, а субсидиарную ответственность. Проще говоря: 
расплачиваться за разорившуюся компанию будут и 
другие юридические и физические лица, например, по-
ручители. «Дополнительный должник при субсидиарной 
ответственности встает на место основного должника», 
поясняет Владимир Груздев. 

В свою очередь руководитель рабочей группы по 
обеспечению безопасности предпринимателей в обла-
сти строительства Комитета ТПП РФ по безопасности 
предпринимательской деятельности Александр Моор 
полагает, что проект нуждается в доработке.

«Необходимо собрать все предложения воедино и об-
судить их с экспертным сообществом», — подчеркнул он. 
По его словам, это можно будет сделать при подготовке 
проекта ко второму чтению. Например, по мнению эк-
спертов, необходимо скорректировать нормы о блоки-
ровке счетов застройщиков. 

«Блокировка средств приведет к приостановке строи-
тельства, а это снова коррупционная составляющая», — от-
метил Моор. В рабочей группе предлагают, чтобы средства 
дольщиков размораживались и передавались застройщи-
ку поэтапно по окончании выполненных работ. •

Деньги пахнут 
новосельем

Банкиры также считают, что право на измене-
ние условий по договору и временное уменьше-
ние платежей нужно дать только тем заемщи-

кам, для которых жилье, купленное в кредит, является 
единственным. «Представляется недопустимым внедре-
ние механизма принудительной реструктуризации за-
долженности для заемщиков, имеющих в собственности 
несколько жилых помещений или жилое помещение с 
очень большой площадью, то есть для заемщиков, кото-
рые могут выйти из трудной жизненной ситуации путем 
совершения сделок с такими жилыми помещениями», — 
говорится в заявлении Ассоциации российских банков.

По оценке компа-
нии «Метриум», в 
массовом сегменте 
доля ипотечных за-
емщиков, имеющих 
в собственности до-
полнительное жи-
лье, составляет 15—
20 процентов. «Чаще 
всего речь идет о 
возрастных клиен-
тах, которые прио-
бретают недвижи-
мость для детей, 
уточняет Мария Ли-
тинецкая, управля-
ющий партнер «Ме-
триум». — В бизнес-классе доля ипотечных заемщиков с 
собственным жильем составляет уже 50 процентов. За 
счет более высокого уровня доходов клиентам не нужно 
продавать старую квартиру для приобретения новой».

Этой осенью на  ипотечном рынке зафиксировали но-
вый рекорд. За девять месяцев года россияне взяли свы-
ше одного миллиона кредитов на 2,1 триллиона рублей - 
больше, чем за весь 2017 год. При этом доля кредитов с 
просрочкой свыше 90 дней снизилась до 1,89 процента. 

По словам директора по маркетингу Национального 
бюро кредитных историй Алексея Волкова, длинные зай-
мы, которые сегодня преобладают в структуре задолжен-
ности заемщиков, создают более комфортную ситуацию 
с обслуживанием текущего долга, но при этом предъяв-
ляют высокие требования с точки зрения необходимо-
сти планировать финансовое поведение на годы вперед. 
В тоже время кредиты по-прежнему остаются одними из 
самых сложных для понимания граждан финансовых ин-
струментов, и многие россияне не вполне осознают ри-
ски невозврата заемных средств, отмечал замминистра 
финансов Сергей Сторчак. Учитывая этот факт, право на 
«всеобщую» реструктуризацию ипотеки гражданам мо-
жет пригодиться.

Впрочем, по мнению Марии Литинецкой, инициатива 
обязать банки реструктуризировать такие кредиты фак-
тически означает закрепление на законодательном уров-
не того, что многие кредиторы уже сейчас делают добро-
вольно. «Любой банк заинтересован в решении пробле-
мы в досудебном порядке. Изъятие и продажа залогового 
актива — это дополнительные проблемы для кредитора, 
особенно учитывая непростую ситуацию на вторичном 
рынке жилья», — отмечает Литинецкая. •

ЗДОРОВЬЕ Вакцинация от гриппа продлится до конца ноября

Уколись и спи спокойно

Ирина Невинная

Т
еплая осень отодвину-
ла наступление сезона 
простуд, и у нас еще 
есть возможность без 
всяких помех защи-
титься от гриппа, сде-
лав бесплатную при-
вивку. Сезонная бес-
платная вакцинация в 

рамках ОМС в этом году продле-
на до конца ноября, сообщили 
«РГ» в Минздраве России. 

Первоначально программа 
бесплатных прививок от гриппа 
распространялась только на 
группы риска — детей, пожилых, 
хроников, беременных женщин, 
а также представителей некото-
рых профессий, активно контак-
тирующих с населением  — вра-
чей, учителей, работников ЖКХ. 
Но с 2006 года, когда профилак-
тика гриппа была включена в На-
циональный календарь приви-
вок, ежегодная вакцинация стала 
охватывать все больше и больше 
людей, став, по сути, всеобщей. 
Сейчас любой человек может 
прийти в поликлинику и сделать 
бесплатную прививку. В прош-
лом году профилактику получи-

ли 67,4 миллиона человек, в 2,5 
раза больше, чем на старте про-
граммы, то есть 40 процентов на-
селения страны. В этом году - к 
началу ноября уже более 50 мил-
лионов, сообщили в Роспотреб-
надзоре. 

Эффект, утверждают эпиде-
миологи, очевидный. «За 11 лет 
благодаря последовательному 
увеличению охвата вакцинацией 
до уровня, превышающего 40 
процентов жителей страны, забо-
леваемость гриппом снизилась 
более чем в 10 раз — с показателя 
355 до 34,9 человека на 100 000 
населения» — такую статистику 
приводят в министерстве. 

Конечно, никто «не гонит» 
людей делать противогриппоз-

ный укол насильно, хотя все 
больше специалистов говорят об 
ответственности людей за собст-
венное здоровье и здоровье окру-
жающих и о необходимости разъ-
яснять вред «антипрививочных» 
настроений. Поэтому врачи на-

стоятельно рекомендуют вакци-
нироваться и объясняют, что 
прививка — это единственный 
надежный вариант уберечься от 
инфекции, чреватой всевозмож-
ными тяжелыми осложнениями.  
Тем не менее прививаться или 
нет, — каждый решает сам.

В этом эпидсезоне для регио-
нов за счет федерального бюдже-
та было закуплено 62,3 млн доз 
вакцины, и более половины этого 
объема регионы уже получили. 

Еще 8—9 миллионов человек, по 
статистике, прививаются само-
стоятельно — на предприятиях, за 
счет региональных программ, в 
частных клиниках. В этом году 
такого «самотека» уже 5,6 мил-
лионов человек. Значит, есть ре-
альный шанс, что в нынешнем се-
зоне удастся защитить практиче-
ски половину населения страны. 
Охват важен — чем больше людей 
смогут противостоять инфекции, 
тем ниже вероятность, что сезон-
ный всплеск заболеваемости до-
стигнет уровня эпидемии.

Препараты, которые исполь-
зуются в рамках программы вак-
цинации, — наши, отечественные, 
и, как утверждают специалисты, 
они не уступают по качеству и 
безопасности зарубежным вак-
цинам. Более того, у нас есть и 
уникальные собственные разра-
ботки. Так, одна из вакцин содер-
жит особое вещество — иммуноа-
дъювант, который обеспечивает 
высокую эффективность препа-
рата при пониженной концен-
трации действующего компонен-
та и способствует выработке 
стойкого иммунитета. А в ны-
нешнем году в России впервые 
была зарегистрирована собст-

венная квадривалентная вакци-
на. Она защищает не от трех, а 
сразу от четырех разновидно-
стей вируса гриппа.  Такие супер-
современные вакцины, кроме на-
шей страны, производятся толь-
ко в Австралии, США, Канаде, 
Германии и Франции. 

«Политика импортозамеще-
ния, реализуемая в фармацевти-
ческой промышленности, на-
правлена на увеличение доли 
отечественных препаратов в гос-
закупках. Если говорить о произ-
водстве вакцин от гриппа, то к 
настоящему времени в этом на-
правлении можно констатиро-
вать 100-процентное достиже-
ние целей программы — россий-
ская промышленность не только 
способна полностью удовлетво-
рить потребность государства, 
но и нарастить объем поставок 
для коммерческого сегмента», — 
говорит министр здравоохране-
ния Вероника Скворцова. •

Вице-премьер Ольга Голодец считает, 
что прививаться нужно — это ответст-
венный подход к здоровью.

АКЦИЯ Сергея Шойгу проверят 
на знание географии

Что такое 
Бричмулла?

Татьяна Владыкина

Где живут эвенки? Что общего 
между Новороссийском и Мур-
манском? Где находится самая 
северная точка России? В это вос-
кресенье можно будет проверить 
свои знания по географии — Рус-
ское географическое общество 
приглашает всех желающих на 
Географический диктант.

Центральной площадкой ста-
нет Шуваловский корпус МГУ  
имени М.В. Ломоносова, где веду-
щим будет Валдис Пельш.  По сло-
жившейся традиции вместе со 
всеми диктант напишет и прези-
дент РГО Сергей Шойгу. Свои 
прежние результаты президент 
РГО комментировал шуткой: «Ре-
зультаты не скажу, всё анонимно. 
Но некоторые знатоки считают, 
что неплохо». Так же свои знания 
проверят олимпийские чемпио-
ны Светлана Хоркина, Алексей 
Немов,  летчик-космонавт Федор 
Юрчихин и другие знаменитости.

Первое время наши соотечест-
венники не очень радовали орга-
низаторов познаниями в геогра-
фии. Высшую оценку — 100 баллов 
— не получил почти никто. По сло-
вам организаторов, большинство 
участников пишут на «троечку». 
Лучшие результаты показывали 
люди старшего поколения (те, кто 
учился в школе в 1960—1970-е 
годы), баллы ниже среднего полу-
чали нынешние школьники и сту-
денты. Подчас ошибки были 
очень смешными, например, Не-
нецкий автономный округ неко-
торые участники называли На-
найским, а из Байкала вместо Ан-
гары вытекала ИндигАрка (пра-
вильно — Индигирка).

 — Самыми трудными оказа-
лись вопросы, в которых надо 

было определить город по косми-
ческому снимку и на знание оте-
чественных ученых, исследовате-
лей, путешественников, — говорит  
директор департамента информа-
ционного и медиаобеспечения 
РГО Виктор Дятликович. — Для 
иностранных участников было 
сложно узнать российские геог-
рафические объекты по описа-
нию. Если раньше диктант состо-
ял из вопросов, разработанных на 
основе образовательных про-
грамм по географии, то теперь за-
дания больше похожи на виктори-
ну, рассчитанную на сообрази-
тельность и  логику.

Попробовать свои силы можно 
в демоверсии диктанта на сайте 
РГО (dictant.rgo.ru).  Как бы вы, к 
примеру, ответили на такой во-
прос: «Скалы с обеих сторон сто-
ят параллельными стенами… не 
только видишь, но, кажется, чув-
ствуешь тесноту. Клочок неба как 
лента синеет над вашей головою… 
Недалеко от поста мостик смело 
переброшен через реку. На нем 
стоишь как на мельнице. Мостик 
весь так и трясется, а Терек шу-
мит, как колеса, движущие жер-
нов». О каком ущелье идет речь?».

Географический диктант прой-
дет не только в вузах, школах, на-
учных институтах,  библиотеках, 
но и в Звездном городке,  на ракет-
ном крейсере «Варяг», корабле 
«Маршал Крылов», в Большом но-
восибирском планетарии, а так 
же в настоящей палатке на остро-
ве Матуа. Акция начнется 11 ноя-
бря в 12.00 по местному времени, 
онлайн-диктант — в 14.00 по мо-
сковскому времени. 

В этом году Географический 
диктант напишут в более чем 80 
странах: Германия, Франция,  
США, ЮАР, Бразилия, Таиланд... •

ПОКУПКИ С россиян начнут взимать пошлину
при ввозе товаров на сумму от 500 евро

Перешли порог

Ольга Игнатова

С 
1 января 2019 года на тер-
риторию Евразийского 
экономического союза 

(ЕАЭС), включающего Россию, 
Армению, Беларусь, Казахстан и 
Киргизию, физические лица 
смогут беспошлинно ввезти то-
варов для личного пользования 
на 500 евро.

При этом общий вес таких то-
варов не должен превышать 25 
килограммов. Совет Евразий-
ской экономической комиссии 
(ЕЭК) с 2019 года втрое снизил 
порог беспошлинного ввоза на-
земными видами транспорта то-
варов для личных целей — с полу-
тора тысяч евро до 500, вес со-
кращен вдвое (сейчас еще мож-
но ввезти 50 килограммов. Ре-

шение совета, подписанное все-
ми членами комиссии, опубли-
ковано на правовом портале 
ЕАЭС.

Изменения коснутся това-
ров, которые граждане ввозят с 
собой на территорию союза ав-
томобильным, железнодорож-
ным либо морским транспор-
том, а также в пешем порядке.

Если человек захочет ввезти 
больше товаров на большую 
сумму, то нужно будет заплатить 
пошлину в размере 30 процен-
тов от стоимости товара, но не 
менее четырех евро за каждый 
лишний килограмм веса.

Если товаров наберется боль-
ше, чем указано в норме, и по 
весу, и по сумме, взиматься бу-
дет та пошлина, которая больше 
по сумме.

Для ввоза товаров воздушны-
ми судами правила останутся 
теми же: норма составляет 10 
тысяч евро или 50 килограммов.

Нормы для табачных изделий 
и алкоголя не будут меняться. 
По-прежнему без уплаты пош-
лины можно будет ввезти 200 
сигарет, 50 сигар и не более трех 
литров спиртных напитков.

Решение о постепенном сни-
жении беспошлинного ввоза 
страны ЕАЭС приняли еще в 
конце 2017 года. Как ранее сооб-
щал «Российской газете» мин-
фин, оно предполагает два эта-
па: снижение до 500 евро в ме-
сяц с 1 января 2019 года и до 200 
евро за одну посылку с 1 января 
2020 года. •

Теперь за провоз больших сумок 
многим придется доплачивать. 

Банкиры считают, 
что право умень-
шать платежи 
по ипотеке должны 
иметь лишь заем-
щики с единствен-
ным жильем

У компаний-
застройщиков 
появятся поручите-
ли, которые также 
будут отвечать 
по долгам
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Французские критики называли 
Оскара Рабина «Солженицыным 
в живописи».
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— Об основных правилах защиты 
от инфекций читайте на сайте
rg.ru/art/1595925

А К Ц Е Н Т

Охват прививками важен: чем больше 
людей смогут противостоять инфекции, 
тем ниже вероятность, что сезонный рост 
заболеваемости обернется эпидемией

— Узнайте на сайте: За сколько лет россияне могут накопить 
на квартиру
rg.ru/art/1612242

— Читайте также: ВС разъяснил, как победить застройщика, 
сдавшего жилье с дефектами
rg.ru/art/1607632
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Мусор просит 
отсрочки

Однако эксперт предо-
стерегает от излишнего 
оптимизма. Никогда та-

кие города, как Москва, к приме-
ру, не смогут переработать 100 
процентов своих отходов. 

Мусорной реформой называ-
ют новый порядок сбора и перера-
ботки отходов, который заработа-
ет с 1 января 2019 года. Тогда на-
чнут действовать новые тарифы 
на вывоз мусора и порядок расче-
та и начисления этих платежей.

Сейчас часть регионов уже ут-
вердила новые тарифы, осталь-
ные пока обсуждают, благо время 
еще есть. «Сейчас в отношении 
78 региональных операторов в 
35 субъектах утверждены еди-
ные тарифы региональных опе-
раторов», — уточняет директор 
ассоциации «Чистая страна» 
Руслан Губайдуллин. Региональ-
ные операторы будут заниматься 
вывозом и утилизацией отходов. 
Они придут на смену множеству 
мелких фирм, которые занима-
лись этим ранее. По состоянию 
на 6 ноября 2018 года в 83 регио-
нах отобран уже 231 оператор.

При этом есть регионы-пио-
неры, которые уже полностью 
перешли на новую систему обра-
щения с отходами. Всего их 15, 
среди них Астраханская, Иванов-
ская область, Курская, Новгород-
ская, Ярославская области, ре-
спублики Алтай, Ингушетия, 
Калмыкия, Карелия, Мордовия, 
Тыва, город Севастополь, Чечен-
ская, Чувашская республики и 
Чукотский автономный округ.

Частично перешли еще 10 ре-
гионов: Кемеровская, Липецкая, 
Ростовская, Саратовская и Челя-
бинская области, Алтайский, 

Камчатский, Краснодарский и 
Ставропольский края, а также 
Ханты-Мансийский автономный 
округ — Югра.

Важным изменением являет-
ся то, что услуга по вывозу мусо-
ра переходит из статуса жилищ-
ной в коммунальную, отмечает 
исполнительный директор «ЖКХ 
Контроль» Светлана Разворотне-
ва. В результате платеж на квар-
тиру будет рассчитываться исхо-
дя не из площади помещения, а из 
количества в ней проживающих.

Переход на новую систему 
расчетов будет выгоден владель-

цам больших квартир с миниму-
мом жильцов. А вот за небольшие 
помещения с большим числом 
прописанных жильцов придется 
платить больше. Также этот пла-
теж будет подпадать под ежегод-
ную индексацию в соответствии 
с предельным уровнем, установ-
ленным для каждого региона. То 
есть после принятия тарифа 
власти региона не смогут повы-
шать его по своему усмотрению. 

Переход на новую систему 
предполагает создание в регио-
нах новых полигонов и перераба-
тывающих отходы предприятий. 
А также борьбу с незаконными 

свалками. Некоторые регионы 
уже включились в эту работу,

С 1 января платить за мусор 
придется и жителям сел. Многие 
уже делают это. Но во многих не-
больших населенных пунктах 
раньше организованного вывоза 
мусора не было из-за того, что 
это дорого. В городах вывозить 
мусор дешевле, поясняет Разво-
ротнева. И отмечает, что многим 
регионам придется установить 
платежи за вывоз мусора ниже 
реальной стоимости этой услуги, 
чтобы не отпугнуть людей. •

С января мусор из российских дворов 
начнут вывозить по новым правилам.

РЕЙТИНГИ Российские вузы — 
в мировом топе по физике

Предметный 
подход

Мария Агранович

Только что опубликованы ре-
зультаты новых международных 
рейтингов вузов по четырем на-
правлениям «Науки о жизни», 
«Физические науки», «Науки о 
медицине и здоровье» и «Психо-
логия». Рейтинги ежегодно со-
ставляет британское издание 
Times Higher Education (THE).

В этом году три российских 
вуза попали в топ-100 мировых 
университетов по направлению 
«Физические науки». Лучший ре-
зультат здесь, причем второй год 
подряд, у МФТИ: сейчас он зани-
мает 50-ю позицию. За ним идут 
МИФИ — 78-е место и МГУ им. Ло-
моносова — 96-я строчка. Кстати, 
и МИФИ, и МГУ улучшили свои 
позиции по сравнению с прош-
лым годом, поднявшись в табли-
це. Рейтинг по физике — самый 
«богатый» по количеству рос-
сийских вузов. В него вошли 26 
университетов из России, при-
чем 16 из них — участники Проек-
та по повышению конкуренто-
способности 5—100. Этот рей-
тинг самый многочисленный — в 
нем участвует почти тысяча ву-
зов со всего мира.

Девять российских вузов по-
пали в предметный рейтинг по 
направлению «Науки о жизни». 
Здесь выше всех из наших МГУ 
им. Ломоносова, он расположил-
ся в диапазоне 126—150-е место. 
Следующий — МФТИ (201—250) и 
Новосибирский госуниверситет 
(301—400). Впервые в рейтинге 
представлены дальневосточный 
федеральный госуниверситет, 
Новосибирский госуниверситет, 
Семеновский университет, 
МФТИ и Томский госуниверси-
тет. Всего здесь эксперты ранжи-
ровали 751 вуз.

Чуть меньше университетов в 
рейтинге по медицине — 721. Рос-
сийскую высшую школу пред-
ставляют семь вузов: МГУ, Казан-
ский федеральный университет, 
Новосибирский госуниверситет, 
РУДН, СПбГУ, РНИМУ им. Пиро-
гова и Сеченовский университет. 
Кстати, в этом году в предметных 
рейтингах по медицине, а также в 
по направлению «Науки о жиз-
ни» медицинские вузы России 
представлены впервые.

Меньше всего вузов в рейтинге 
по направлению «Психология» — 
около 500. Российские вузы впер-
вые вошли в этот список. И хотя 
наших вузов здесь всего три, им 
удалось попасть в топ-250. Снова 
на коне Московский университет, 
он в группе со 101-го по 125-е ме-
ста. Существенный результат у 
Вышки: она участвует в рейтинге 
впервые и сразу попала в топ-200 
(позиции 151—175). Третий вуз из 
России — СПбГУ (201—250).

Предметные рейтинги состав-
ляются на основе 13 индикаторов 
эффективности, среди которых 
преподавание (среда обучения), 
объем исследований, научная ре-
путация, цитирование. Первые 
места, как правило, занимают 
британские и американские уни-
верситеты. Лидеры в разных вари-
ациях по местам: Гарвард, Ок-
сфорд, Массачусетский техноло-
гический институт, Принстон, 
Кембридж, Стэнфорд. По направ-
лению «Медицина» в пятерку 
лучших входит также Лондонский 
Имперский колледж, а по психо-
логии — университеты Чикаго и 
Пенсильвании. •

Доллар
пустят в рост

В заявлении по итогам 
заседания ФРС сохрани-
ла оценку по рынку тру-

да (он «остается сильным») и 
оценку экономической активно-
сти («продолжает расти высоки-
ми темпами»).  Уровень безрабо-
тицы, по оценке Федрезерва, сни-
зился с момента сентябрьского 
заседания. Расходы домохо-
зяйств продолжали сильно ра-
сти, указывает ФРС. Однако в то 
же время рост инвестиций в ос-
новной капитал замедлился из-за 
быстрого увеличения в начале 
года, говорится в релизе.

Инфляция в США чуть замед-
лилась, но все равно остается на 
уровне  двух процентов по ин-
дексу расходов потребителей, 
говорит аналитик УК «Альфа-
Капитал» Дарья Желаннова. По-
казатели рынка труда действи-
тельно были сильными: заня-
тость вне сельхозсектора выро-
сла на 250 тысяч, безработица 
колебалась около 3,7 процента, 

темпы роста почасовой оплаты 
остались около 3,1 процента, пе-
речисляет она. Пока статистика 
подтверждает хорошее состоя-
ние экономики, что позволяет 
рассчитывать на продолжение 
роста рынка на длинном гори-
зонте, но краткосрочная дина-
мика все же будет в значитель-
ной степени определяться гиб-
костью ФРС при принятии реше-
ний, считает Желаннова. Рынок 
недостаточно учитывает послед-
нюю макростатистику, в том чи-
сле по рынку труда, и переоце-

нивает риски, связанные с тор-
говыми войнами, считает анали-
тик «Открытие Брокер» Тимур 
Нигматуллин. 

По мнению участников рын-
ка, после вероятного повыше-
ния ставки в декабре ФРС вновь 
повысит ставку в марте, а затем 
в июне 2019 года, пишет эконо-
мист «ВТБ Капитала» Нил Мак-
киннон. «Что касается дальней-
ших перспектив, то здесь уве-
ренности меньше: судя по коти-
ровкам фьючерсов на ставку 
ФРС, рынок не ожидает ее повы-
шения после середины следую-
щего года. И если в течение 2019 
года темпы экономического ро-
ста действительно снизятся, то 
велика вероятность, что именно 
так все и будет», — прогнозирует 
Маккиннон.

Доллар в дальнейшем может 
усиливаться против других ва-
лют, в том числе и рубля, в случае 
новых проблем на глобальных 
рынках, но траектория роста 
ставки ФРС сама будет оказы-
вать ему очень небольшую под-
держку, считает зампред правле-
ния Локо-банка Андрей Люшин. 
Но рост ставки может привести к 
неблагоприятным последствиям 
для многих развивающихся рын-
ков в будущем году или немного 
позднее, а на этом фоне как раз 
укрепление доллара будет силь-
ным, говорит он. •

1
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А К Ц Е Н Т

Следующие повышения ставки ФРС 
очень вероятны в декабре, марте и июне. 
На дальнейшую перспективу 
уверенности уже гораздо меньше

А К Ц Е Н Т

Из уже утвержденных высокий тариф 
в Костроме — 201 рубль с человека, 
и Башкортостане — 520 рублей в среднем 
по региону. При этом обсуждаются 
тарифы вплоть до 800 рублей
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ПРИМЕРНЫЕ ЦЕНЫ

Тарифы ниже 100 рублей за месяц с человека установлены в Ярославской 

области (73 рубля), Архангельской области (99 рулей), в Ставропольском 

крае (100 рублей), правда, для частных домов здесь 120—132 рубля, а для 

тех, кто никогда не платил за вывоз мусора, — 65 рублей. Из уже утвержден-

ных высокий тариф в городе Кострома — 201 рубль с человека, и в Башкор-

тостане — 520 рублей в среднем по региону. Таковы данные «ЖКХ Контр-

оль». При этом обсуждаются тарифы вплоть до 800 рублей с человека. Но 

во многих регионах в утверждении платежей активное участие принимает 

общественность. Так, в Коми планировалось принять тариф в 740 рублей, 

но удалось согласовать только 166 рублей.

— Читайте также: Названы самые 
популярные российские вузы 
у иностранцев
rg.ru/art/1600333

ПРОЕКТ Для 
строительства 
дома за счет 
маткапитала 
нужны новые 
документы 

ДРУГАЯ
СПРАВКА
Марина Гусенко

Для того чтобы направить сред-
ства материнского капитала на 
строительство дома, нужно бу-
дет предоставить не разрешение 
на строительство, а уведомле-
ние. Об этом говорится в законо-
проекте, подготовленном Мин-
трудом России.

Как уточняют в пресс-службе 
ведомства, в связи со вступлени-
ем в силу поправок в Градостро-
ительный кодекс (с 1 марта 2019 
года), при строительстве или ре-
конструкции индивидуальных 
домов разрешение на строитель-
ство больше не требуется. А вме-
сто него люди должны будут по-
лучить уведомление о том, что 
объект индивидуального жи-
лищного строительства соответ-
ствует параметрам, и его возве-
дение на земельном участке до-
пустимо.

Таким образом, законопро-
ект минтруда гармонизирует за-
конодательство о маткапитале с 
Градостроительным кодексом. 

Всего с 2007 года (начала 
действия программы маткапи-
тала) по 1 сентября этого года 
сертификат на него получили 
8,8 миллиона семей. Это 90 про-
центов от числа семей, где за это 
время родились вторые или по-
следующие дети. А это значит, 
что каждая десятая семья 
(10 процентов) с двумя и более 
детьми в принципе не претенду-
ет на материнский капитал. Воз-
можно, в связи с тем, что в нем 
не нуждается.

Более 6,2 миллиона (70,2 про-
цента) семей уже решили, как 
распорядиться капиталом, и 
обратились в Пенсионный фонд 
России за  его использованием. 
При этом 5,4 миллиона семей 
уже потратили его целиком. 
Остальные — использовали ча-
стично. Кстати, 5,6 миллиона се-
мей (это 90,3 процента от числа 
тех, кто получил сертификат на 
маткапитал) направили эти 
деньги на улучшение жилищных 
условий на общую сумму 
2,2 триллиона рублей. •

ИНТЕРНЕТ 

Персональные 
данные людей 
останутся
в секрете

ТАЙНА КЛИКА

Татьяна Шадрина

В России к 2021 году создадут 
механизм, который позволит не 
давать согласия на обработку 
персональных данных.

«Сейчас законодательство 
предполагает предоставление со 
стороны гражданина согласия на 
обработку персональных дан-
ных при оказании многих услуг 
и потом возможность отзыва со-
гласия на использование его дан-
ных», — отметил начальник 
управления Роскомнадзора 
Юрий Контемиров на IX Между-
народной конференции «Защита 
персональных данных». Однако 
минкомсвязь готовит законо-
проект, который предусматрива-
ет либерализацию законодатель-
ства. У граждан появится воз-
можность отказаться от предо-
ставления согласия на обработ-
ку персональных данных, если 
обработка данных не является 
целью услуги, которую ему пре-
доставляют, сообщил он.

Также Роскомнадзор намерен 
подготовить предложения по 
упорядочиванию оборота поль-
зовательских данных, которые в 
том числе собирают и соцсети, 
по пресечению деятельности по 
использованию «серых» баз пер-
сональных данных, в том числе 
на коммерческой основе. За по-
следний год 40 процентов поль-
зователей по всему миру удали-
ли как минимум один аккаунт 
соцсети по единственной причи-
не — они не уверены, что площад-
ки правильно обращаются с их 
личной информацией, констати-
ровала представитель Институ-
та права и развития высшей 
школы экономики - Сколково 
Елена Войниканис.

Но регулирование должно 
быть мягким. Принципиальная 
позиция минкомсвязи — оно 
должно содействовать разви-
тию. «Иногда даже лучше недо-
регулировать, «по крайней мере, 
перерегулирование никогда раз-
витию не способствует», отме-
тил замглавы минкомсвязи 
Алексей Волин. •

НАСЛЕДИЕ В Лейпциге 
на выставке «Денкмаль» 
открылась экспозиция 
Москвы

Идеи в камне 
живы

Любовь Проценко

Вчера в немецком городе Лейпциге, известном миру сво-
ими международными книжными ярмарками, откры-
лась не менее престижная Европейская выставка по ре-
ставрации, сохранению памятников и санации истори-
ческих строений «Denkmal-2018». Представлен на ней и 
стенд российской столицы, организованный при поддер-
жке департамента внешнеэкономических и междуна-
родных связей правительства Москвы.

— Я очень рада видеть Москву у нас в Лейпциге и в 
этом году, — сказала приехавшая на торжественную це-
ремонию открытия стенда бургомистр  Доротея Дубрау. 
— Вижу в этом две принципиальные вещи. Москва и Лей-
пциг — города с боль-
шим количеством 
памятников исто-
рии, культуры и ар-
хитектуры, которые 
нужно сохранять. 
Поэтому нам так 
важно учиться друг 
у друга делать это 
лучше. Личные кон-
такты и общение по-
могут нам объеди-
ниться, и это луч-
шее, что можно сде-
лать в наше сложное 
время.

Приветствие ор-
ганизаторам, участ-
никам и гостям вы-
ставки от имени 
мэра Москвы Сергея 
Собянина зачитал 
замруководителя де-
партамента культурного наследия Москвы главный ар-
хеолог российской столицы Леонид Кондрашев. Пожелав 
всем успешных деловых контактов и новых профессио-
нальных достижений, глава российской столицы отме-
тил в своем обращении: «Правительство Москвы многое 
делает для сбережения исторического облика города. 
Это касается не только реставрационных работ, но и об-
щей реконструкции городского пространства. Благоу-
стройство улиц, создание пешеходных зон, украшение 
зданий пешеходной подсветкой, снижение транспор-
тной нагрузки на центр столицы. Все это позволяет по-
новому насладиться Москвой».

Напомню, Европейская выставка «Denkmal» работа-
ет в Лейпциге с 1994 года. За эти годы она стала одной из 
самых популярных площадок для профессионального 
общения реставраторов, архитекторов, производителей 
современных материалов и технологов. С самого начала 
активно участвует в выставке и Москва. Но работа по 
восстановлению и охране памятников истории и культу-
ры  стала для правительства российской столицы в числе 
приоритетных направлений лишь с 2010 года, когда го-
род возглавил Сергей Собянин. И уже в 2014 году прави-
тельство Москвы получило золотую медаль «Денкмала» 
за вклад в сохранение памятников конструктивизма, на-
ходившихся прежде в большинстве своем в аварийном 
состоянии. Награда была присуждена за восстановление 
«Дома-коммуны», построенного в 1929 году по проекту 
архитектора  Николаева на улице Орджоникидзе.

И в этом году Москва вновь привлекает на 
«Denkmal-2018» внимание к конструктивизму, предста-
вив единую экспозицию в форме  одного из наиболее из-
вестных московских памятников этого архитектурного 
стиля — Дома Наркомфина. Построенный с 1928 по 1932 
год на Новинском бульваре, 25/27, по проекту архитек-
торов Моисея Гинзбурга и Игнатия Милиниса, он был 
призван олицетворять переход от старого принципа рас-
селения к совместному быту. С этой целью авторы про-
екта предусмотрели множество общих пространств — 
столовую с кухней, библиотеку, гараж, детский сад и пра-
чечную. Но их мечтам не суждено было сбыться: строи-
тели новой жизни по-прежнему предпочитали личное 
пространство общественному. Прачечная, например,  
обслуживала жильцов лишь в первые годы, после чего 
здание перестали использовать по назначению и переда-
ли ЖЭКу.

На протяжении последних десятилетий Дом На-
ркомфина находился в запустении, что крайне тревожи-
ло не только российскую, но и мировую общественность. 
И лишь в 2017 году началась его реставрация — город-
ские власти нашли инвестора, который расселил в нем 
собственников квар-
тир. «Реставраторы 
уже демонтировали 
перегородки, закры-
вавшие бетонные ко-
лонны в три ряда, на 
которых стоит дом, — 
рассказал «РГ» на 
выставке архитек-
тор-реставратор 
Алексей Гинзбург, 
внук Моисея Гинз-
бурга. — Убраны над-
стройки, искажав-
шие исторический 
облик дома. Вставлены сдвижные окна — точные копии 
тех, что были в доме первоначально. А главное, мы прове-
ли важные исследования, в ходе которых поняли, что в 
Доме Наркомфина нет ни одной случайной детали. Зеле-
ная кровля, зеленый фасад, современные для той поры 
технологии и материалы...»

В течение этого и будущего года предстоит восстано-
вить планировку квартир, коридоров, вестибюля и быв-
ших общественных помещений — библиотеки, столовой 
и других. По мнению Леонида Кондрашева, огромный 
интерес к Дому Наркомфина объясняется во многом 
тем, что это один из самых ярких примеров воплощения 
идеи в камне. «Мы показываем сейчас, как можно вос-
станавливать такие памятники в условиях уже других 
материалов и технологий, — говорит он. — С такими же 
проблемами сталкиваются сейчас и архитекторы Герма-
нии. Как решать их? Мы не закончили с коллегами жар-
ких споров прошлый раз. Надеюсь, продолжим дебаты в 
ходе дискуссий сейчас. А то, что не прозвучит на «кру-
глых столах» и мастер-классах, скажем друг другу на 
лестнице».

В этом же году в Москве была закончена реставрация 
фасадов еще одного заметного памятника конструкти-
визма — дома-паровоза, или дома с трубой, на Новой Бас-
манной улице. Сходство с локомотивом ему придает де-
вятиэтажная монументальная башня, напоминающая 
паровозную трубу. Она появилась на углу здания в сере-
дине 1930-х, сам дом построен еще во второй половине 
XVIII века. Всего за последние семь лет в столице восста-
новлены более тысячи памятников. Среди них — здание 
скоропечатни Левенсона, Казанский вокзал, памятники 
Александру Пушкину и Максиму Горькому. •

В Москве в послед-
ние годы отрестав-
рированы тысячи 
памятников миро-
вой архитектуры 
и скульптуры

Столица вновь при-
влекает внимание 
к конструктивизму, 
представив еди-
ную экспозицию 
в форме одного 
из наиболее 
известных 
памятников — 
Дома Наркомфина
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ПРОЦЕСС В суде 
рассматривается 
по существу дело «Седьмой 
студии»

Если говорить 
по делу

Наталья Козлова, Владимир Федосенко

Вчера в Мещанском райсуде столицы продолжился про-
цесс над фигурантами дела о хищении бюджетных де-
нег, выделенных для некоммерческой организации 
«Седьмая студия». При обсуждении так называемого 
дела Кирилла Серебренникова в основном преоблада-
ют эмоции. А какие обвинения и аргументы предъявило 
следствие?

Первое — по версии Следственного комитета на ска-
мье подсудимых находится «устойчивая сплоченная 
преступная группа». В нее помимо режиссера Кирилла 
Серебренникова вошли экс-директор «Гоголь-центра» 
Алексей Малобродский, продюсер Юрий Итин, бывшая 
чиновница минкультуры Софья Апфельбаум. 

Второе — схема хищения. По мнению следствия, ка-
зенные деньги «уходили» под видом реализации иннова-
ционной культурной программы «Платформа». Инстру-
ментом для совершения преступлений, по мнению СКР, 
стала созданная Се-
ребренниковым 
«Седьмая студия». 

Логика следст-
венного ведомства 
выглядит так: мини-
стерство культуры 
подготовило кон-
курс на реализацию 
программы с усло-
виями, соответству-
ющими возможно-
стям «Седьмой сту-
дии». Единственным 
участником этого 
конкурса и оказалась «Седьмая студия». Тогда тендер 
был объявлен недействительным. После этого «Седьмая 
студия» получила контракт. 

Третье — путь, по которому уходили деньги. Первый 
транш составил 10 миллионов рублей. Следственный 
комитет доказывает, что эти деньги были сразу перечи-
слены индивидуальному предпринимателю, а оттуда 
они ушли «веером» длинному списку мутных фирм: 
ООО «Маркет групп», ООО «Премиум», ИП Артемовой, 
ООО «Актив», ООО «Нескучный сад» и прочим.

 Четвертое — как работала схема хищения? По указа-
нию Серебренникова и Итина, Малобродский, Вороно-
ва и Нина Масляева, главбух «Седьмой студии», разра-
батывали мероприятия проекта «Платформа». Они за-
вышали сведения об их количестве и стоимости. 

Следствие принесло в суд протоколы допросов сви-
детелей, которые говорят о черной кассе, переводе де-
нег и обналичивании денег через подставные фирмы. 

 СКР доказывает, что Серебренников реально руко-
водил преступной группой. На нем были контакты с 
минкультом. Юрий Итин занимался хозяйственными 
вопросами. Алексей Малобродский и Нина Масляева 
выводили деньги на подконтрольные фирмы, обналичи-
вали и распределяли их. Софья Апфельбаум в министер-
стве заверяла сметы «Седьмой студии» без проверки. 
На скамье подсудимых нет продюсера Екатерины Воро-
новой. Она заочно арестована и объявлена в розыск.

После выступления в суде прокурора все фигуранты 
дела изъявили желание быть допрошенными в первых 
рядах. Первым вызвался на допрос Серебренников. В 
первую очередь он заявил, что никакого отношения к 
финансам, выделенным на проект «Седьмой студии» 
для постановки спектакля «Сон в летнюю ночь», не 
имеет. И вину в хищении денег не признает. 

 Он рассказал, что «Седьмая студия» была создана в 
виде автономной некоммерческой организации по 
предложению министерства культуры. Правда, чинов-
ника — инициатора так и не вспомнил, сказав, что это 
был «какой-то мужик в пиджаке». По словам режиссе-
ра, вопрос о создании организации возник после того, 
как на правительственном уровне в 2011 году была одо-
брена его идея создания проекта «Платформа». «Я хотел 
соединить театр, танец, музыку и медиа, — пояснил он.

Реальные зарплаты в «Седьмой студии» режиссера 
Серебренникова были в несколько раз выше тех, что 
указывались в отчетах. Но он не сумел объяснить расхо-
ждения между бухгалтерскими отчетами и реально-
стью. Не объяснил нестыковки и по штатному расписа-
нию. •

МВД 10 ноября — День сотрудника правоохранительных органов

Полиции предсказали 
будущее
Михаил Фалалеев 

С
ейчас этот праздник 
называют Днем со-
трудника правоохра-
нительных органов. 
Но для всех он по-
прежнему — День ми-
лиции. Празднику, 
кстати,  100 лет.  С 
чем «Российская га-

зета» искренне поздравляет 
бывших милиционеров и ны-
нешних полицейских. 

 И прошлое, и нынешнее у со-
трудников МВД одновременно и 
славное, и героическое, и траги-
ческое. По словам министра 
внутренних дел России Влади-
мира Колокольцева, за пять лет 
количество убийств сократи-
лось на 27 процентов, грабежей 
и разбоев — вдвое. 

Но, к сожалению, только в 
этом году погибли 37 сотрудни-
ков, свыше 1300 — получили ра-
нения при исполнении служеб-
ных обязанностей. Под патрона-
жем МВД России — около 12 000 
семей, где есть павшие рядовые, 
сержанты и офицеры, в которых 
воспитывается более 4,5 тысячи 
детей. 

 А каково будущее россий-
ской полиции? Казалось бы, на-
шим полицейским, особенно ра-
ботающим «на земле», сейчас не 
до далеких прогнозов — рутина 
давит.

Однако ответ на этот непро-
стой вопрос готов дать руково-
дитель Всероссийской полицей-
ской ассоциации генерал-лейте-
нант Юрий Жданов.

Не так давно он был избран 
главой Российской секции Ме-
ждународной полицейской ас-
социации, куда вошли предста-
вители 69 государств. Организа-
ция, кстати, признана ООН, Ин-
терполом и ЮНЕСКО, в ней уча-
ствуют почти полмиллиона быв-
ших и действующих полицей-
ских разных стран, а если под-
ключится и Китай, то еще — пол-
тора миллиона. 

Серьезная сила. И эта сила, 
параллельно с Интерполом, на-
лаживает связи с полицейскими 
разных стран, невзирая на поли-
тическую риторику. И помогает 
не только ловить злодеев, но, 
что очень важно, учиться друг у 
друга.

Учиться есть чему. Им — у нас, 
нам — у них. Как рассказал кор-
респонденту «Российской газе-
ты»  Юрий Жданов, например, 
именно представители Россий-
ской секции Международной 
полицейской ассоциации в дру-
жеском общении помогли нала-
дить взаимодействие испанских 
борцов с организованной пре-
ступностью с коллегами из Рос-
сии. 

Так бывает — из-за излишней 
бюрократии и заорганизован-
ности один сыщик не смог до-
звониться до другого, правда, в 
другой стране. А страдает общее 
дело. Ну, ничего, сотрудники 
Юрия Жданова сломали ненуж-

ные барьеры и свели друг с дру-
гом испанских и российских 
оперов. 

 Опять же, накануне ЧМ-18 
по футболу наши полицейские 
прошли курс спецподготовки по 
обеспечению безопасности по-
добных массовых спортивных 
мероприятий в Германии. Не-
сколько лекций им прочитали 
высокопоставленные специали-
сты из Израиля.

Генерал Юрий Жданов разра-
ботал проект «Полиция будуще-
го», который обсуждается в Мо-

сковской школе управления в 
Сколково. 

Кстати, с докладом об этом 
проекте выступит член наблю-
дательного Совета Российской 
секции Международной поли-
цейской ассоциации, председа-
тель Следственного комитета 
России  Александр Бастрыкин. 

Это — действительно взгляд 
за горизонт, где учтены мнения 
ведущих экспертов Австрии, 
Германии, Франции, Израиля. 
И использован опыт правоох-
ранителей еще многих стран — 

как положительный, так и не 
очень. 

Смысл проекта — подгото-
вить будущих полицейских к но-
вейшим вызовам времени.  

Например, как действовать в 
эпоху всеобщей информатиза-
ции, когда, казалось бы, свер-
хсекретные сведения появляют-
ся в соцсетях. И надо мгновенно 
реагировать на любой информа-
ционный всплеск, чтобы обез-
вредить, а лучше — задержать 
преступника. Вдумчиво, ноча-
ми, как в старых фильмах, раз-
мышлять над фактами и улика-
ми — нет времени. 

Вот тут и поможет Междуна-
родная полицейская ассоциа-
ция — можно разослать сразу 
всем коллегам просьбу о помо-
щи. Выручат обязательно, кто 
конкретной информацией, кто 
дельным советом.  Проверено.

Юрий Жданов готовит поли-
цейских и к применению искус-
ственного интеллекта в рассле-
довании преступлений. Это — не 
просто компьютер, собираю-

щий и анализирующий инфор-
мацию. Сыщикам будущего при-
дется использовать электрон-
ный мозг, генерирующий прин-
ципиально новые идеи. Причем 
— очень быстро генерирующий.

 И тут важно остаться челове-
ком, не попасть в плен механи-
ческой логике, что будет очень 
непросто. Опять же, придется 
противостоять все возрастаю-
щим возможностям терроризма. 

Судите сами — мы вот-вот 
приблизимся к абсурду: в аэро-
портах запрещают 50-граммо-
вые мензурки с водой, тюбики с 
зубной пастой и маникюрные 
ножницы. С одной стороны — 
правильно, все это может ока-
заться взрывчаткой или смер-
тельным оружием. 

Но, с другой стороны, скоро 
ради безопасности нас заставят 
летать в самолетах голыми. Ге-
нерал Жданов предлагает ис-
кать из этого, казалось бы, тупи-
ка выход.

Надо готовиться, по мнению 
генерала Жданова, и к предо-

твращению глобальных престу-
плений. 

Например, группа хакеров 
задумает в одночасье обрушить 
мировую платежную систему. И 
банки разных стран одновре-
менно рухнут, а за ними серьез-
но пострадает мировая эконо-
мика. Это только кажется фан-
тастическим сценарием. 

— А что вообще знают поли-
цейские об экономических пре-
ступлениях? Увы, гораздо мень-
ше, чем те, кто эти преступле-
ния готовит и совершает, — рас-
сказал Юрий Жданов. — Амери-
канцы вовремя спохватились и 
теперь готовят руководителей 
своих антикоррупционных по-
дразделений в бизнес-школах, 
причем — в высших. 

Может, и наших руководите-
лей управлений по борьбе с эко-
номическими преступлениями 
стоит отправить на подобные 
курсы? •

Юрий Жданов уверен, что междуна-
родные контакты полицейских, взаи-
мопомощь сегодня необходимы. 

А К Ц Е Н Т

В Международной полицейской 
ассоциации считают необходимым 
готовиться к применению искусственного 
интеллекта в расследовании 
преступлений

СКР считает, что по 
указанию 
Серебренникова 
завышались сведе-
ния о стоимости 
проекта 
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СЛЕДСТВИЕ Завершено 
дело о хищениях при 
утилизации оружия

Доходные 
ракеты 

Наталья Козлова, Сергей Птичкин

Следственный комитет по Московской области завер-
шил расследование уголовного дела о многомиллионных 
хищениях при утилизации составных частей авиацион-
ных ракет.

Обвиняемыми оказались исполнительный директор 
«Государственный казенный научно-испытательный по-
лигон авиационных систем» Владимир Ниязов, бывший 
генеральный директор АО «Тураевское машиностроитель-
ное конструкторское бюро «Союз» Николай Яковлев, за-
меститель директора АО «Южно-Уральский специализи-
рованный центр утилизации» Игорь Малолеткин, коммер-
ческий директор АО «Корпорация «Тактическое ракетное 
вооружение» Виктор Ваган и Андрей Сидоров. У них очень 
серьезные уголовные статьи — мошенничество и хищение 
оружия.

Вот что рассказала корреспонденту «РГ» старший по-
мощник руководителя ГСУ СК России по Московской об-
ласти Ольга Врадий. 

По версии следст-
вия, в 2010—2011 
году в рамках госкон-
тракта с министерст-
вом обороны «Госу-
дарственный казен-
ный научно-испыта-
тельный полигон 
авиационных си-
стем» должен был ра-
зобрать для утилиза-
ции 93 авиационные 
ракеты и передать их 
части в АО «Южно-
Уральский специали-
зированный центр утилизации» для переработки. Обвиня-
емые организовывали демонтаж с этих ракет вполне рабо-
чих двигателей Р95-300 и продавали их на Украину. А в ми-
нистерство обороны предъявили фальсифицированные 
документы о полной утилизации ракет. Следствие насчи-
тало ущерб государству на сумму более 160 млн рублей. 
Утвержденное прокурором обвинение ушло в суд.

Помимо материального ущерба, есть не менее сущест-
венный — моральный аспект. Впрочем, граничащий с пре-
дательством. Двигатели Р95-300 были проданы на Украи-
ну. Пусть в те годы, когда эта продажа осуществлялась, 
Киев еще открыто не называл Москву агрессором, а рус-
ских людей — оккупантами, но все к этому уже шло. Факти-
чески фигуранты этого дела сработали на укрепление во-
енной мощи совсем не дружелюбного нам государства.  
Двигатели Р95-300 разрабатывались специально для авиа-
ционных крылатых ракет. Впоследствии их стали устанав-
ливать и на морские крылатые ракеты. Кроме как в воен-
ных целях эти моторы использовать практически негде. По 
своим характеристикам они очень хороши, но являются 
короткоресурсными, фактически одноразовыми. В част-
ности, они установлены на стратегических крылатых ра-
кетах Х-55. Ракеты эти на вооружении с 1983 года. Естест-
венно, часть их устарела и требовала утилизации. 

Хотя, по мнению специалистов, двигатели могли быть 
вполне исправными, они же ни разу не включались. И по-
сле проведения тестирования их ресурс можно было бы 
продлевать еще на долгие годы. Поэтому-то украинцы и ку-
пили Р95-300, хотя формально они подлежали уничтоже-
нию как нерабочие. И на каких летательных аппаратах 
украинские спецы установят ракетные двигатели, куплен-
ные в России, неизвестно. Возможно, на крылатых ракетах 
собственной конструкции. А может быть, перепродадут в 
третьи страны, откуда они могут попасть и в арсеналы бое-
виков. Так что мерзость преступления не только в корруп-
ции менеджеров и в финансовом ущербе для бюджета, но и 
в том, что жажда наживы затмила у людей понимание на 
кого они работают на самом деле. •

СКАНДАЛ Члену банды Цапков икорный стол поменяли 
на штрафной изолятор

Запретное застолье
Александр Ярошенко, 

Наталья Козлова 

В
чера Генеральная прокура-
тура потребовала возбу-
дить уголовное дело против 

должностных лиц исправитель-
ной колонии № 3 в Амурской об-
ласти, где отбывает наказание 
член банды Цапков Вячеслав Це-
повяз. 

Поводом стала публикация 
уже широко известных фотогра-
фий, на которых отбывающий 
наказание в колонии строгого 
режима Цеповяз жарит шашлы-
ки, ест икру и крабов и выглядит 
очень довольным жизнью.

«Прокуратура направила ма-
териалы проверки в следствен-
ные органы для решения вопроса 
о возбуждении уголовного дела в 
отношении должностных лиц ис-
правительного учреждения по ст. 

285 УК РФ («Злоупотребление 
должностными полномочиями») 
и ст. 286 УК РФ («Превышение 
должностных полномочий»)», — 
заявил журналистам официаль-
ный представитель Генпрокура-
туры Александр Куренной.

Напомним, 4 ноября в день 
восьмой годовщины убийства 
бандой семьи и друзей кубанско-
го фермера Сервера Амедова в 
Сети появились фотографии 

царской трапезы Вячеслава Це-
повяза, отбывающего срок в 
Приамурье.

Этот человек сидит в испра-
вительной колонии № 3 строгого 
режима для впервые осужден-
ных в селе Среднебелая Иванов-
ского района Амурской области. 
Это заведение рассчитано на 
1067 осужденных.

После скандальной истории с 
фотографиями Цеповяза поме-
стили в штрафной изолятор. 

«Я разговаривал с ним о фо-
тографиях, он говорит, что их 
подлинность нужно прежде все-
го доказать», — заявил защитник 
осужденного и назвал фотогра-
фии фейком. Но первым на скан-
дал откликнулось тюремное ве-
домство, которое заявило, что 
снимки — подлинные. И были сде-
ланы в 2015 году. 

Председатель Общественной 
наблюдательной комиссии 
Амурской области Наталья 
Охотникова утверждает, что Це-
повяз отбывает наказание без 
привилегий. 

«Обыкновенный барак с кух-
ней, комнатой психолога, двухъ-
ярусными кроватями, никаких 
привилегий. Мы посещали Цепо-
вяза три недели назад, когда еще 
не было скандала с фотография-
ми. Мой визит был связан с раз-
делом имущества между ним и 

его бывшей супругой», — сказала 
Охотникова.

Он добавил, что из-за имуще-
ственных разбирательств после 
развода и жалоб бывшей жены 
Цеповяза в отношении его кли-
ента участились проверки.

Особых проблем у заключен-
ного, скорее всего, не будет. Да, 
больше разносолов и таких же 
фотографий, скорее всего, руко-
водство колонии не позволит. Ни 
нынешнее руководство колонии, 
у которого сейчас идут проверки 
за проверками, ни то, которое 
его, скорее всего, сменит.

Тем более, что тюремное ве-
домство заняло с самого начала 
четкую позицию. Сначала УФ-
СИН по Амурской области дало 
скупой комментарий, что эти 
фотографии были сделаны еще в 
2015 году. А потом объявило, что 
по факту нарушения режима ве-
дется служебная проверка. В ко-
лонию потянулись отряды про-
веряющих, а сам любитель даров 
моря отправился в штрафной 
изолятор.

— Он помещен в ШИЗО на трое 
суток, причину его перевода 
туда я пока не знаю. Завтра поеду 
в колонию. Вячеслав Цеповяз до 
всего этого шума работал на зоне 
пчеловодом, потом, после начав-
шегося скандала, его перевели в 
отряд, в котором не работают, — 
сказал «РГ» Роман Волков, адво-
кат осужденного почти на 20 лет 
Вячеслава Цеповяза.

В случае если проверки под-
твердят наличие нарушений ре-
жима отбытия наказания, а это 
практически уже доказано, то 
руководителей колонии №3 в 
лучшем случае уволят без выход-
ного пособия. В худшем, они уви-
дят свою зону с другой стороны 
колючей проволоки. •

СУД Максакова 
судится 
за квартиру

БЫЛ 
ОДИН ИСК, 
СТАЛО ДВА
Владимир Полетаев

Пресненский райсуд Москвы 
вчера назначил на 3 декабря слу-
шания по двум искам оперной пе-
вицы Марии Максаковой.

По одному из исков она требу-
ет признать недействительным 
договор дарения, по которому ее 
супругу Далхату Халаеву отошла 
семикомнатная квартира на Кра-
снопресненской набережной в 
столице. А по другому иску Мак-
сакова просит признать сделку о 
продаже этой квартиры некому 
Мурату Мержоеву также недей-
ствительной. 

Суд уже приступал к рассмо-
трению иска Максаковой и к Ха-
лаеву, и к Мержоеву. Но суд не со-
стоялся, так как сама истица че-
рез своего представителя отозва-
ла  свои требования. До начала 
рассмотрения дел по существу 
адвокат нового владельца недви-
жимости Ольга Маркова сообщи-
ла, что сделка по покупке кварти-
ры Мержоевым официально за-
регистрирована Росреестром и 
является законной.

Напомним, Максакова — вдова 
убитого 23 марта 2017 года в цен-
тре Киева экс-депутата Госдумы 
Дениса Вороненкова. В 2016 году 
они уехали из России в Украину. 
Вороненков мотивировал отъезд 
политическими причинами, в 
Следственном комитете РФ этот 
шаг сочли попыткой скрыться от 
следствия: экс-депутат был заоч-
но арестован по делу о рейдер-
ском захвате здания в Москве. Но 
в суде дело против него в связи со 
смертью было прекращено. В 
третий раз Максакова вышла за-
муж за Халаева. •

АРСЕНАЛ Россия заключила рекордные оружейные контракты

«Торнадо» на заказ 

Сергей Птичкин

О
сень этого года оказа-
лась урожайной на 
военно-технические 
салоны. Два из них 
сейчас проходят в 
Китае и Индонезии. 
Еще один скоро от-
кроется в Пакистане. 
Потом  — Египет и 

Чили. Россия представлена на 
них вполне достойно.

Аналогичные европейские са-
лоны значительно ограничили 
возможность показа достижений 
нашей оборонки. Наша страна 
свела к минимуму свои экспози-
ции во французском Ле Бурже и 
проигнорировала британское 
Фарнборо. Одновременно уси-
лив показы там, где наше оружие 
по-прежнему в цене. 

— Несмотря на беспрецеден-
тную конкурентную борьбу, «Ро-
соборонэкспорт» укрепил свои 
позиции на мировом рынке. В 
2018 году мы осуществили по-
ставки вооружения и военной 
техники более чем в 40 стран 
мира. При этом подписали свыше 
1100 контрактных документов 
на сумму около 19 млрд долла-
ров, что почти на четверть пре-
вышает аналогичный показатель 

за весь прошлый год. Эта стати-
стика говорит о том, что качество 
российского оружия и подтвер-
жденные характеристики явля-
ются определяющим фактором 
для наших партнеров, — заявил 
гендиректор «Рособоронэкспор-
та» Александр Михеев.

«Рособоронэкспорт» всего за 
один год расширил каталог про-
дукции военного назначения и 
активно продвигает на мировом 
оружейном рынке ряд новых 
образцов, среди которых зенит-
но-ракетные комплексы «Ви-
кинг» и «Тор-Э2», легкий плава-
ющий танк «Спрут-СДМ1» и дру-
гую военную технику.

О «Викинге» стоит сказать 
особо. Его аналогов, как С-300 и 
С-400, в мире нет. И это не штамп 
рекламы нашего оружия. Кон-
структорам «Алмаз-Антея», 

взявшим за основу хорошо из-
вестный зенитный комплекс 
«Бук-М2Э», удалось создать в эк-
спортном исполнении фактиче-
ски новый зенитно-ракетный 
комплекс в габаритах старого. 
Главная особенность — ракеты 
средней дальности спрятаны в 
пусковые контейнеры. 

По сравнению с «Бук-М2Э» у 
«Викинга» в полтора раза увели-
чилось количество одновремен-
но обстреливаемых целей. Ка-
ждая самоходная огневая уста-
новка обстреливает шесть целей. 
А количество готовых к пуску зе-
нитных управляемых ракет в ог-
невой позиции из двух боевых 
единиц выросло с 8 до 18.

Еще одна новинка, которой 
интересуются в Азии, — самоход-
н а я  а рт уста н о в ка  « С п ру т-
СДМ1». Фактически это плаваю-

щий танк с пушкой калибра 125-
мм. По шоссе он идет со скоро-
стью 70 км/час, по бездорожью — 
45 км/час, по воде — 10 км/час. 
Надо сказать, что аналогичных 
танков в мире тоже нет.

Наша оборонка широко пред-
ставлена на авиационно-косми-
ческом салоне, который с разма-
хом идет сейчас в Китае. Весьма 
для нас значимая выставка про-
ходит с 7 по 10 ноября и в столице 
Индонезии. 

В Джакарте, впервые за терри-
торией России, демонстрируется 
122-мм неуправляемый реактив-
ный снаряд для новейшей реак-
тивной системы залпового огня 
«Торнадо-Г». Еще один боепри-
пасный экспонат, который при-
влек внимание, — новый 140-мм 
реактивный снаряд для огнемет-
но-зажигательного комплекса 
«Огонь». Этот комплекс относит-
ся к системам залпового огня и 
устанавливается на речных и де-
сантных кораблях. 

Помимо «стреляющих» эк-
спонатов наша оборонка демон-
стрирует в Джакарте, так ска-
зать, интеллектуальную военную 
технику. Это различные системы 
боевого управления и радиоэлек-
тронной разведки. И на нее тоже 
обратили внимание. 

Впереди и другие выставки. В 
Карачи пройдет 10-я Междуна-
родная выставка оборонной про-
мышленности. В Каире откроется 
первая выставка оборонной про-
мышленности EDEX-2018. В чи-
лийском Вальпараисо состоится 
11-я Международная выставка 
ExpoNaval 2018. 

Во всех этих выставках Россия 
будет участвовать достаточно ак-
тивно.

Как было сказано, «Рособоро-
нэкспорт» в этом году подписал 
контрактов на сумму около 19 
млрд долларов. 

Всего же портфель экспор-
тных заказов России на поставку 
продукции военного назначения 
на сегодняшний день превышает 
$55 млрд, его существенного сни-
жения, несмотря на санкции, не 
ожидается. Об этом в интервью 
ТАСС сообщил директор Феде-
ральной службы по военно-тех-
ническому сотрудничеству 
Дмитрий Шугаев. •

Российская военная техника всегда 
ценилась за качество, приемлемую 
цену и свои боевые характеристики.

Этот снимок вызвал массовые проверки в колонии.

А К Ц Е Н Т

Если проверки подтвердят нарушения 
отбытия наказания, а это практически 
уже доказано, то руководителей колонии 
№3 в лучшем случае уволят

А К Ц Е Н Т

Общий портфель экспортных заказов 
России на поставку продукции военного 
назначения на сегодняшний день 
превышает 55 миллиардов долларов

Кроме материаль-
ного ущерба, есть 
моральный аспект. 
Впрочем, 
граничащий 
с предательством

Дословно 
Андрей Марков, и.о. руководителя 
Главного следственного управления СК России 
по Московской области:

— Сложность в расследовании данного уголовного дела за-

ключалась в многоэтапности хищения денежных средств, а 

также в том, что все привлекаемые лица являлись руководите-

лями технических предприятий. Обладая специальными по-

знаниями в области ракетостроения, они неоднократно пыта-

лись ввести следствие в заблуждение касательно правильно-

сти создания ракет в рамках гособоронзаказа, выдавая свои 

преступные действия за способ экономии денежных средств.

— О новейшем вооружении 
РФ читайте в спецпроекте 
«Русское оружие» 
sila.rg.ru
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ТЮРЬМА ФСИН предложила 
отключить мобильную 
связь в тюрьмах 

Абонент молчит

Владислав Куликов

Тюремное ведомство разрабатывает законопроект, кото-
рый позволит отключить мобильную связь в казенных 
домах. Об этом сообщил «Интерфаксу» заместитель ди-
ректора Федеральной службы исполнения наказаний Ва-
лерий Бояринев.

«На сегодняшний день решаем вопрос по исключе-
нию услуг связи операторами мобильной сети на терри-
тории исправительных учреждений. Для этого нужно 
вносить изменения в отдельные реестры», — сказал он.

По его словам, ФСИН «плотно работает с минкомсвя-
зью» по теме блокирования связи на территории учре-
ждений. Отвечая на вопрос «Интерфакса», обращалась 
ли ФСИН к операторам с просьбой об отключении сети 
на территории учреждений, замглавы ведомства отме-
тил: «Операторам это невыгодно, они стараются полу-
чить прибыль. Это возможно только через внесение из-
менений в законодательство. Глушилки могут быть, но 
угнаться за развитием средств мобильной связи очень 
тяжело, были 2G, 3G, 4G, и каждый тип связи требует 
своего решения проблемы блокирования».

Говоря о том, когда могут быть внесены изменения в 
законодательство, Бояринев сказал: «Думаю, в следую-
щем году постараемся решить, уже не меньше двух лет 
этим занимаемся».

Он сообщил, что за полгода было изъято около 10 ты-
сяч сотовых телефонов при попытке передачи их заклю-
ченным, это около 90 процентов изымаемых в колониях 
телефонов (остальные 10 процентов изымаются непо-
средственно у заключенных). Бояринев отметил, что у 
осужденных в колониях есть возможность говорить по 
стационарным телефонам под контролем администра-
ции до 15 минут в день. В следственных изоляторах пере-
говоры возможны с разрешения следователя. •

ПРАВО Готов 
законопроект 
о возврате 
воинского 
звания

ВЕРНИТЕ 
ПОГОНЫ
Наталья Козлова

Вчера правительство РФ внесло 
в Государственную Думу законо-
проект, который затрагивает 
очень болезненную тему, о кото-
рой не принято громко говорить. 
Но от этого она не перестает су-
ществовать.

Как известно, если на скамью 
подсудимых попадает человек в 
погонах, то кроме срока наказа-
ния, суд часто лишает осужден-
ного звания. Это правило касает-
ся как граждан в «небольших» 
погонах, так и тех, у кого на них 
светились большие звезды. Ли-
шение воинского звания одина-
ково как для лейтенанта, так и 
для генерала. Но не все из них со-
глашаются пожизненно оста-
ваться гражданскими людьми. 
Часто ответив по закону за свои 
ошибки, такие граждане пыта-
ются восстановить свое воин-
ское звание.

Немногие знают, что в насто-
ящее время решения о восста-
новлении гражданина в звании 
принимают специально уполно-
моченные на то должностные 
лица.

Если предложенный прави-
тельством законопроект превра-
тится в полноценный закон, а 
скорее всего это так и будет, то 
уполномоченные чиновники та-
кие права, судя по всему, потеря-
ют.

По новому документу про-
цесс будет выглядеть следую-
щим образом.

На основании поступившей к 
таким уполномоченным копии 
решения суда эти чиновники бу-
дут вносить соответствующие 
записи в учетные документы. 
Причем сделают это без необхо-
димого сегодня издания акта, 
восстанавливая права и льготы 
реабилитированного граждани-

на, или того, в отношении кото-
рого изменен или отменен при-
говор в части лишения звания.

В пояснительной записке к 
документу говорится, что «бес-
контактный» способ оформле-
ния восстановления необходимо 
для исключения «субъективных 
факторов». А они есть.

Под такими факторами авто-
ры законопроекта понимают ми-
нимизацию коррупционных ри-
сков, когда чиновник совершает 
положенные ему по службе дей-
ствия, но для этого его надо 
очень попросить. И не обязатель-
но он согласится.

Кроме этого разработчики 
будущего закона надеются на  
сокращение судебных обжало-
ваний неправомерных решений 
должностных лиц об отказе в 
восстановлении им воинских 
званий. А подобные иски есть и 
идут в судах сложно и долго.

По мнению правительства, 
пора установить правило, что 
гражданин, осужденный за со-
вершение тяжкого или особо 
тяжкого преступления, сможет 
восстановить свое воинское зва-
ние. Но только в случае его реа-
билитации или изменения (от-
мены) приговора суда в той ча-
сти вердикта, где говорится о ли-
шении такого звания.

Напомним, что в настоящее 
время такая возможность у осу-
жденных появляется после сня-
тия или погашения судимости. 
Об этом сказано в статье 48 Фе-
дерального закона «О воинской 
обязанности и военной службе».

Внесенный на рассмотрение 
депутатов законопроект устра-
нит правовой пробел в регламен-
тации процедуры восстановле-
ния в воинских званиях тех гра-
ждан, которые были осуждены 
неправильно. Не секрет, что не 
часто, но даже после вынесения 
приговора может выясниться, 
что осужденный не виноват. 

Для таких граждан суд при-
знает право на реабилитацию. 
Или другой вариант — вышестоя-
щая инстанция пересматривает 
вердикт и его правит. Человек 
остается осужденным, но приго-
вор поправили — изменили неко-
торые формулировки. Те, в кото-
рых говорится о лишении воин-
ского звания.

Напомним, по 84-й статье Уго-
ловного кодекса лишение воин-
ского звания является бессроч-
ным, и его можно отменить толь-
ко при реабилитации или при ос-
вобождении по амнистии. •

Сейчас вернуть зва-
ние осужденные 
могут только после 
снятия или погаше-
ния судимости
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ЗА ГРАНЬЮ Петр 
Порошенко изгоняет 
с Украины православных 

Движение 
вперед и вниз

Павел Дульман

Президент Украины Петр Порошенко продолжает раз-
жигать религиозную и национальную рознь в своей 
стране, и без того пребывающей в состоянии граждан-
ского конфликта. Он предложил уехать в Россию всем 
священникам Украинской православной церкви 
(УПЦ), повторив свое заклинание о том, что они — аген-
ты страны-агрессора. Это предложение, очевидно, рас-
пространяется и на прихожан канонической право-
славной церкви, не готовых принять создаваемую на-
ционалистическую химеру — ЕППУЦ. 

Свое богоборческое выступление Петр Порошенко 
произнес на международной конференции «Уроки ги-
бридного десятилетия: что нужно знать для успешного 
движения вперед», где высокие иностранные гости и 
эксперты обсуждали преимущественно проблемы 
местной экономики, по всем признакам двигающейся 
вниз, а не вперед. 
Вероятно, чтобы от-
влечь аудиторию от 
неприятных мы-
слей, Петр Поро-
шенко и заговорил о 
делах церковных, 
ведь ему лично се-
годня приходится 
уповать только на 
помощь вышних 
сил, кредиты МВФ и 
образ врага — Рос-
сии. 

Поэтому Петр 
Порошенко с дья-
вольской легкостью 
связал УПЦ со 
«страной-агрессо-
ром», объявил весь клир УПЦ «россиянами» и призвал 
их ехать «домой в Россию».

Порошенко прекрасно понимает, что выгоняет из 
страны самую большую Церковь, чьи прихожане со-
ставляют две трети населения: прихожан УПЦ он обви-
нял в «работе на Кремль» неоднократно. Собственно, 
это единственный тезис, которым он оправдывает ан-
тиконституционное — Украина по-прежнему светское 
государство, и Церковь от него отделена — прошение 
светских властей к «экуменическому патриарху» Вар-
фоломею с призывом дать автокефалию сборищу ере-
тиков и раскольников. Ту же мысль — «УПЦ — это пятая 
колонна» — внушают украинцам все местные СМИ, за 
редким исключением. Понимает ли Порошенко по-
следствия своих заявлений и инициатив — вопрос рито-
рический. 

«За последнее время мы привыкли к одиозным, неа-
декватным и не имеющим под собой никакой почвы за-
явлениям политического круга Украины. Но эти слова 
беспрецедентны, потому что ни один уважающий себя 
президент не будет в публичном поле говорить о том, 
что представителям той или иной конфессии нужно по-
кинуть его страну», — так прокомментировал заявле-
ния украинского президента пресс-секретарь Патри-
арха Московского и всея Руси Кирилла священник 
Александр Волков. 

Он же напомнил, что УПЦ — самоуправляемая, то 
есть автокефальная церковь, и приходов Русской пра-
вославной церкви на Украине нет. «Либо господин По-
рошенко таким образом обращается к своим гражда-
нам, полагая, что они должны уехать в Россию, либо он 
не знает реальную ситуацию внутри Церкви», — пред-
положил представитель Патриарха. •

ЧП В США 12 человек погибли от рук стрелка в баре 

Смертельный коктейль 
Юрий Когалов

В
ечеринка в баре Borderline 
Bar and Grill в американском 
городке Таузанд-Окс, штат 

Калифорния, превратилась в кро-
вавую бойню. В среду незадолго 
до полуночи в помещение ворвал-
ся человек, который открыл 
стрельбу по посетителям. По дан-
ным агентства Reuters, это был 
28-летний ветеран морской пехо-
ты США Иан Дэвид Лонг. 

В момент нападения в заведе-
нии, где каждую среду на протя-
жении уже 25 лет проходит ночь 
кантри, находились сотни чело-

век, в основном студенты мест-
ного колледжа. По словам оче-
видцев, преступник произвел из 
своего пистолета не менее 30 вы-
стрелов. Согласно последним 
данным, жертвами нападения 
стали 12 посетителей, смертель-
ное ранение во время перестрел-
ки с преступником также полу-
чил один из полицейских, при-
бывших на вызов. Сам стрелок 
был обнаружен мертвым, пред-
полагается, что он был убит от-
ветным огнем. Мотивы преступ-
ника также не ясны. По информа-
ции СМИ, оружие он приобрел 
легально. •

НОУ-ХАУ В КНР 
придумали 
новый способ 
идентификации 
людей 

УЗНАЮТ 
ПО ПОХОДКЕ
Кристина Акопова

В Пекине и Шанхае установили 
новые камеры видеонаблюдения, 
которые могут распознавать лич-
ность по силуэту и манере ходьбы.

Как пишет «Бизнес Инсай-
дер», ноу-хау способно иденти-
фицировать человека с расстоя-
ния даже 50 метров, при этом 
совсем не обязательно, чтобы 
лицо было обращено к камере. 
Попытки обмануть устройство, 
хромая или шагая широко, не по-
влияют на работу искусственно-
го интеллекта. Разработчики си-
стемы утверждают, что им уда-
лось добиться высокой точности 
распознавания: в 94 из 100 слу-
чаев личность человека была 
установлена верно. •

ТЕНДЕНЦИЯ Дональд Трамп 
уволил министра юстиции 

Поплатился 
за нелояльность

Игорь Дунаевский

Первым решением президента США Дональда Трампа 
после промежуточных выборов в конгресс стало уволь-
нение министра юстиции и генпрокурора Джеффа 
Сешнса. Оно является знаковым и отражает расклад 
сил, который сложится в Вашингтоне в ближайшие два 
года.

Правящая Республиканская партия уступила контр-
оль над нижней палатой конгресса США демократиче-
ской оппозиции. Тем не менее республиканцы сумели 
сохранить и даже укрепить контроль над сенатом, а 
именно эта палата рассматривает и утверждает канди-
датуры выдвиженцев Белого дома на руководящие дол-
жности в правительстве и в судебных органах. Итоги 
выборов окончательно подтвердили, что Дональд 
Трамп выиграл у республиканского истеблишмента 
борьбу за сердца рядовых сторонников партии. Боль-
шая часть тех немногих кандидатов-республиканцев, 
которые противоречили президенту, потерпела пора-
жение, а несколько его ставленников одержали победу. 
Теперь Трамп сможет укрепить свое влияние, активнее 
наполняя исполнительную и судебную ветви власти ло-
яльными ему фигурами. 

История с министром юстиции — наглядная тому ил-
люстрация. После прихода Трампа в Белый дом демо-
кратическая оппозиция начала раскручивать скандал 
вокруг мнимого сговора окружения нового президента 
с Россией, добиваясь расследования. Будучи главой 
минюста, Сешнс мог взять следствие по линии ведом-
ства под свой контроль. Это не означает, что он стал бы 
закрывать дело. В США главы минюста и ФБР хотя и на-
значаются президентом, но считаются независимыми 
фигурами. Но Трамп, вероятно, рассчитывал, что на-
значенный им министр юстиции попытается оградить 
его от расследования. Этого не произошло. Либераль-
ная пресса засыпала Сешнса упреками, припоминая 
ему встречи с послом РФ в США Сергеем Кисляком в 
период предвыборной кампании. Министр юстиции за-
паниковал под этим давлением и самоустранился от 
расследования. Дональд Трамп своему союзнику бегст-
ва не простил и неоднократно крайне резко высказы-
вался в его адрес. 

Теперь президент сможет усадить лояльную ему фи-
гуру на место Сешнса. Новый глава минюста США, ве-
роятно, будет активнее противодействовать расследо-
ванию спецпрокурора Роберта Мюллера, в котором де-
мократы усматривают главную надежду на повод для 
импичмента. •

Вопрос о войне и мире
С французским истори-
ком Пьером Малинов-
ским мы встретились в 

дни, заполненные самыми разно-
образными конференциями и 
ф о ру м а м и ,  п о с в я щ е н н ы м и 
100-летию окончания «Великой 
войны». 

Какие чувства у вас вызывает 
юбилейная дата? Ведь она свя-
зана с трагедией планетарного 
масштаба...

ПЬЕР МАЛИНОВСКИЙ: Многие десятки 
стран были вовлечены в эту неви-
данных ранее масштабов войну. У 
нас часто вспоминают о том, что 
в той бойне сложили головы 1,8 
миллиона немцев и 1,4 миллиона 
французов. Однако о том, что ее 
жертвами оказались 3 миллиона 
русских, здесь нечасто говорят, а 
надо бы. Ведь война шла на два 
фронта. Не было бы восточного 
фронта, немецкая армия, в то 
время самая мощная в мире, 
вышла бы из нее победительни-
цей. В 1914 году немцы подходи-
ли совсем близко к Парижу, но 
российская дивизия начала на-
ступление и тем самым спасла 
нашу столицу. В этой связи вспо-
минаются слова маршала Ферди-
нанда Фоша, который так оценил 
российскую помощь: «Если 
Франция не была стерта с лица 
земли, этому мы обязаны прежде 
всего России». Ваша страна при-
несла огромную жертву, чтобы 
выручить Францию. Это прои-
зошло 100 лет назад и повтори-
лось 20 с лишним лет спустя во 
время Второй мировой войны, о 
чем никак нельзя забывать сегод-
ня. На протяжении ХХ века Рос-
сия и Франция были по одну сто-
рону баррикад и в тяжелый час 
помогали друг другу как могли, а 
это оставляет глубокий благо-
дарный след в памяти народов.

Думается, вопрос о войне и 
мире — центральная тема ны-
нешних поминальных дней. 
Ведь вынести уроки из тех 
страшных катастроф в ны-
нешнее неспокойное время есть 
первостепенная задача для всех.

ПЬЕР МАЛИНОВСКИЙ: Сейчас бытует 
мнение, что большая война се-
годня нереальна, невозможна. 
Ибо у ряда крупных держав име-
ется ядерное оружие, а его при-
менение неминуемо приведет к 
катастрофе вселенского масшта-
ба. Разрушительная сила военно-
го атома всем известна, но это не 
значит, что угрозы большой вой-
ны не существует. Увы, все может 
произойти. Если две мировые 
войны стоили человечеству 120 
миллионов жизней, а это немно-
гим меньше населения Франции 
и Германии, то третья поставит 
его на грань полного исчезнове-
ния. Я убежден, что торжествами 
в Париже его участники должны 
однозначно не только заявить, 
что нет ничего дороже, чем мир, 
но и сделать все, чтобы его сохра-
нить. А для этого следует вести 
дело к снижению международ-
ной напряженности, отказу от 
разрушительных санкций, разре-
шению таких конфликтов, в част-
ности в Европе, а конкретно на 
востоке Украины. Ведь мы знаем 
по историческому опыту, что 
большая война может вспыхнуть 
из локального столкновения.

Как возник ваш интерес к тем 
далеким событиям, которые 
не только перекроили карту 
Европы, но и стали предтечей 
гигантских тектонических со-
циально-политических сдвигов 
в мире?

ПЬЕР МАЛИНОВСКИЙ: Дело в том, что 
мой отец Ален Малиновский — 
профессиональный историк и 
писатель, который целенаправ-
ленно занимался «Великой вой-
ной». А жили мы неподалеку от 

селения Курси. Это департамент 
Марна, где, по его рассказам, 
шли ожесточенные бои с участи-
ем частей Русского экспедици-
онного корпуса. В то время когда 
речь заходила о той далекой вой-
не, обычно говорили о францу-
зах, немцах, англичанах, амери-
канцах, а русских почти не вспо-
минали. Уже позже отец показал 

мне документы, из которых сле-
довало, что в тех краях в боях по-
гибли две тысячи русских. Меня 
это сильно заинтересовало, и я 
решил сам докопаться до исти-
ны, узнать, как все было на са-
мом деле, а главное — найти на 
поле сражения следы русского 
солдата. Определил участок и 
взялся за раскопки. Этим я зани-
мался в течение трех лет по вы-
ходным и во время летнего отпу-
ска. Откровенно говоря, уже по-
чти отчаялся, когда  в канун Ро-
ждества, 24 декабря 2016 года, 
мне повезло. Я повредил спину, и 
ноги плохо слушались. Сказал 
своему брату Эрику: «Давай по-
пробуем, может быть, в послед-
ний раз». Как сейчас помню, в 10 
часов утра, а мы должны были в 
полдень вернуться домой, чтобы 
п р и гото в и т ь  п р а зд н и ч н ы й 
ужин, наткнулись на маленький 
крестик. Православный. Про-
должили раскопки, нашли пуго-
вицы с двуглавым орлом, а так-
же останки русского воина. Пер-
вого, который был обнаружен во 
Франции после окончания Пер-
вой мировой войны. Об этом от-
крытии сейчас знают как во 
Франции, так и в России. И те-
перь мы отдаем дань уважения 
памяти тысяч российских вои-
нов, которые воевали вместе с 
нашими дедами, прадедами и 
сложили головы за мою страну — 
Францию. Прах героя нашел веч-
ный покой на русском военном 

некрополе в Сент-Илер-ле-Гран, 
что неподалеку от Реймса, а в 
Курси был воздвигнут обелиск 
солдатам Русского экспедици-
онного корпуса. 

Позднее, уже в августе прош-
лого года, в тех же местах прове-
дена совместная экспедиции с 
участием активистов Российско-
го военно-исторического обще-

ства и были найдены останки 
второго воина. Их отправили во 
французское министерство обо-
роны для антропологической эк-
спертизы. Сначала останки хоте-
ли перевезти в Россию, однако 
после решили перезахоронить 
здесь, ибо этот солдат отдал 
жизнь за Францию.

С тех пор вам не раз довелось 
побывать в нашей стране, не 
так ли? 

ПЬЕР МАЛИНОВСКИЙ: Я увидел огром-
ный интерес к моим поискам со 
стороны россиян, и это обрадо-
вало и воодушевило. Знаете, ког-
да начал раскопки, мало знал о 
вас. А вот после стал встречаться 
с россиянами, общаться с ними и 
открыл для себя великолепную 
страну и полюбил ее. Когда уста-
навливаются дружеские отноше-
ния, то перед тобой распахива-
ются сердца. Славные, добрые 
люди. Я получаю сотни сообще-
ний по социальным сетям от не-
знакомцев отовсюду — из Якутс-
ка, Владивостока. Меня горячо 
поддерживают и хвалят, что, не 
скрою, трогает до глубины души. 
Очень интересуются своей исто-
рией, своими предками. И вот 
еще, что важно: у россиян — высо-
кая культура. Даже президент 
Путин, у которого множество се-
рьезнейших забот, нашел время, 
чтобы встретиться со мной и ска-
зать теплые слова о моих рассле-
дованиях.

Не так давно был открыт Рос-
сийско-французский фонд 
исторических инициатив, ко-
торый вы возглавили…

ПЬЕР МАЛИНОВСКИЙ: В начале этого 
лета я поделился с пресс-секрета-
рем президента РФ Дмитрием 
Песковым знаковым проектом, 
который непосредственно каса-
ется истории отношений между 
нашими странами. Я узнал, что в 
августе 1943 года в озеро в дерев-
не Бывалка под Смоленском упал 
самолет полка «Нормандия-Не-
ман». В 1998 году его пытались 
поднять, но безуспешно. На этот 
раз помощь оказал министр обо-
роны Сергей Шойгу. По его рас-
поряжению были выделены 
люди, техника, и вместе с экспе-
диционным центром МО России 
удалось поднять фрагменты Яка. 
Я предполагал, что это был ис-
требитель капитана Поля де Фор-
жа, пропавшего без вести после 
боя, однако его тело не нашли. 
Тем не менее я уверен, что это 
был самолет прославленного 
полка «Нормандия-Неман». Я 
сказал себе: если запускать дру-
гие программы, надо основать 
официальную структуру, чтобы 

работать вместе. Проектом заин-
тересовались французское мини-
стерство культуры, Националь-
ный институт археологических 
исследований, который согла-
сился выделять своих экспертов.

Что планируете на ближайшее 
будущее?

ПЬЕР МАЛИНОВСКИЙ: Планов множе-
ство. Самый значительный пред-
полагает совместную работу на-
ших специалистов весной буду-
щего года по изучению Валути-
ной горы возле Смоленска, где 
проходили бои между войсками 
Наполеона и русской армией в 
августе 1812 года. Планируем 
эксгумировать и перезахоро-
нить французских и русских во-
инов, павших в той баталии. Од-
новременно с этим на родину во 
Францию будут отправлены 
останки друга Наполеона гене-
рала Шарля Этьена Гюдена, по-
лучившего смертельное ранение 
у Валутиной горы и умершего в 
Смоленске. Это будет весьма 
символичный проект: все уви-
дят, с каким уважением Россия 
относится к воинам, павшим на 
поле брани. 

Еще один проект — это обследо-
вание дна Семлевского озера, в 
которое император Наполеон 
Бонапарт приказал сбросить 
пушки и сокровища Московско-
го Кремля. По подсчетам спе-
циалистов, при отступлении 
из Москвы были вывезены со-
тни килограммов золота и 300 
пудов серебра, несчетное коли-
чество драгоценных камней, 
церковных принадлежностей, а 
также позолоченный крест с 
колокольни Ивана Грозного. Мы 
осушим озеро с тем, чтобы вер-
нуть все эти ценности Рос-
сии. Будут ли продолжены пои-
ски на местах баталий «Вели-
кой войны» во Франции?

ПЬЕР МАЛИНОВСКИЙ: Несомненно. Бу-
дущим летом 50 археологов-пои-
сковиков двух стран проведут 
раскопки в тех местах, где сража-
лась Первая бригада Русского эк-
спедиционного корпуса, где вое-
вал мой однофамилец — тогда 
17-летний пулеметчик и буду-
щий маршал СССР Родион Мали-
новский.

Как я понял, вы не раз встреча-
лись с Владимиром Путиным.

ПЬЕР МАЛИНОВСКИЙ: Трижды. Я был 
приятно поражен его искрен-
ним интересом к моим инициа-
тивам. У меня российский пре-
зидент вызывает большое ува-
жение. Помимо высоких ка-
честв, которые присущи ему как 
главе государства, я разделяю 
его ценности — патриотизм, ве-
ковые традиции, исторический 
взгляд на события, чего так не 
хватает многим политикам на 
Западе. •

Советская власть в октябре 1917 года 
предложила всем воюющим сторонам 
заключить перемирие.

Пьер Малиновский: Многие десятки стран были вовлечены в эту войну. На фото: русские солдаты наливают суп австрийцу на русско-германском фронте.

Жертвами массовой стрельбы в городке Таузанд-Окс (штат Калифорния) стали 12 человек, в том числе полицейский.

А К Ц Е Н Т

Ваша страна принесла огромную жертву, 
чтобы выручить Францию. Это произошло 
сто лет назад и повторилось 20 с лишним 
лет спустя — в ходе Второй мировой войны

Петр Порошенко 
понимает, 
что выгоняет 
из страны Церковь, 
чьи прихожане 
составляют 
две трети 
 населения

1

— Узнайте больше о Первой 
мировой войне на сайте
rg.ru/sujet/4908
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СПРАВКА «РГ»

В США стрельба в общественных местах стала обыденностью. Только в 

этом году было свыше 20 таких происшествий. Однако некоторые из них 

выделяются из общего ряда — по количеству погибших. Так, 14 февраля в 

школе города Паркленд (штат Флорида) мужчина расстрелял школьников 

из винтовки, его жертвами стали 17 человек. 18 мая в результате стрельбы в 

средней школе в городе Санта-Фе (штат Техас) погибли десять человек, 

еще десять человек получили ранения. 27 октября в Питтсбурге (штат Пен-

сильвания) произошло нападение на синагогу, погибли 11 человек, еще ше-

стеро были ранены.

— Полный текст читайте на сайте 
rg.ru/art/1614103

МЕЖДУ ТЕМ

МАКРОНА РАСКРИТИКОВАЛИ ЗА ЖЕЛАНИЕ 
ПОЧТИТЬ ПАМЯТЬ МАРШАЛА ПЕТЕНА
Намерение Эмманюэля Макрона почтить память мар-

шала Филиппа Петена в связи с нынешними торжества-

ми по случаю 100-летия окончания Первой мировой 

войны, поставив его в один ряд с прочими высшими во-

енными руководителями той эпохи, вызвало во Фран-

ции серьезную полемику.

Дело в том, что французский президент, совершающий 

в эти дни поездку по знаковым местам той далекой вой-

ны сделал неоднозначное заявление по поводу 

маршала.«Я считаю вполне справедливым отдать дань 

уважения тем маршалам, которые вели нашу страну к 

победе. Маршал Петен был великим солдатом Первой 

мировой войны. Такова реальность нашей страны, и не 

следует на это закрывать глаза», — подчеркнул он, доба-

вив, что во время Второй мировой его поведение 

«было пагубным».

С одной стороны, маршал Петен был, пожалуй, луч-

шим французским военачальником, став в мае 1917 

года главнокомандующим всеми вооруженными сила-

ми и в этом качестве заслужив тем самым любовь и 

признание нации. С другой, в 1940—1943 годы после 

капитуляции Франции он возглавлял правительство 

Виши, фактически был пособником Адольфа Гитлера и 

содействовал его преступлениям, в том числе Холо-

косту. После войны маршала судили и приговорили к 

смертной казни, которая позже, учитывая прежние за-

слуги перед страной, по инициативе генерала Шарля 

де Голля была заменена на пожизненное заключение.

Именно поэтому в Эмманюэля Макрона со всех сто-

рон сразу полетели критические стрелы. Обстановка 

стала накаляться, и разрастающийся скандал, того и 

гляди, мог бросить неприглядную тень на предстоя-

щий юбилей, на который в Париже через пару дней со-

берется политическая элита со всего света. Елисей-

ский дворец запустил в социальные сети экстренное 

сообщение, в котором указано, что юбилейных поче-

стей удостоятся семь французских маршалов «чья 

честь не была запятнана», но не восьмой — Филипп Пе-

тен, «сотрудничавший с нацистскими варварами са-

мым преступным образом».

Подготовил Вячеслав Прокофьев
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Валерий Выжутович 

С
овременные россий-
ские студенты — такие 
же, как их родители. У 
них те же жизненные 
ценности, те же стра-
хи и разочарования, 
то же упование на го-
сударство, обязанное 
о них заботиться, и то 

же ожидание перемен, которые 
кто-то должен им принести. Тако-
вы результаты исследования, 
проведенного лабораторией по-
литических исследований НИУ 
ВШЭ.

Почему современные студен-
ты в России кажутся такими ин-
фантильными — хотят всего и сра-
зу, не желая ни в чем участво-
вать? Обсудим тему с заведую-
щей лабораторией политических 
исследований НИУ ВШЭ, канди-
датом  политических наук Вале-
рией Касамара.

Мы решили посмотреть, 
насколько студенты 
ведущих вузов отличаются 
от молодежи всей страны 

Тех, кто входил во взрослую 
жизнь в конце восьмидесятых, 
иногда называют «детьми пе-
рестройки», имея в виду некие 
общие черты, присущие этому 
поколению. Судя по результа-
там вашего исследования, дети 
этих детей столь же инфан-
тильны, прекраснодушны, без-
деятельны. Вы находите это-
му объяснение?

ВАЛЕРИЯ КАСАМАРА: Перестройка — 
это то, с чего началась бурная со-
циализация моего поколения. 
Мне 42 года, и я прекрасно пом-
ню все, что было связано с пере-
стройкой, когда училась в школе, 
какие были новые веяния и как 
менялась жизнь. Так что я типич-
ный представитель родителей 
тех детей, которых я сейчас назы-
ваю поколением конформистов. 

Исследования, связанные с 
молодежью, мы в нашей лабора-
тории проводим уже десять лет.  
Нам хотелось посмотреть, на-
сколько однородно российское 
общество. В любом социуме, 
чтобы он развивался, должна 
быть, как говорят социологи, ре-
ферентная группа, которая слу-
жила бы ориентиром для всех 
остальных. Как бы лучшие из 
лучших. Мы перенимаем их 
образцы поведения, и они нас 
ведут в завтрашний день. 

Вы исследуете только студен-
тов?

ВАЛЕРИЯ КАСАМАРА: Не только. 

Ну, сельская молодежь, на-
сколько я понимаю, не входит в 
предмет вашего научного ин-
тереса.

ВАЛЕРИЯ КАСАМАРА: До сельской мо-
лодежи мы, к сожалению, пока 
не добрались. А начали как раз 
со студентов, причем ведущих 
вузов. Мы взяли МГУ, МГИМО и 
Высшую школу экономики. Под-
ходили к этому отбору следую-
щим образом: у тех, кто прошел 
сюда по конкурсу, были самые 
высокие вступительные баллы, 
хороший старт, качественное 
образование. Мы начали их из-
учать. Потом решили посмо-
треть, а насколько эти молодые 
люди, у которых так много воз-
можностей, которые находятся в 
столь насыщенном информаци-
онном поле и которые пополня-
ют собой культурную, экономи-
ческую, социально-политиче-
скую элиты, — насколько они от-
личаются от остальной молоде-
жи всей страны. Для этого мы 
провели большое — уже количе-
ственное — исследование. Опро-
сили 6 тысяч студентов по всей 
стране. В опрос вошли студенты 
108 государственных россий-
ских вузов. Причем мы отбирали 
очень разные вузы. У нас были 
вузы с высоким проходным бал-
лом, средним и низким. От Вла-
дивостока до Калининграда. Нас 
интересовали политические 
взгляды студентов, их жизнен-
ные ценности и устремления. И 
когда был получен результат в 
целом по стране, мы  убедились, 
что российская молодежь очень 
однородна. То, что мы слышим 
от студентов ведущих вузов, 
мало чем отличается от того, что 
говорят студенты в регионах. 
Поэтому остро стоит вопрос: а 
где у нас референтная группа, 
которая даст потенциал для раз-
вития, станет локомотивом, ве-
дущим общество вперед? 

Они не хотят выходить 
из зоны комфорта

Читая лекции студентам 
Вышки, постоянно общаясь с 
ними, вы ощущаете, что они по 
своим взглядам, желаниям, 
устремлениям в принципе  не 
отличаются от народной мас-
сы?

ВАЛЕРИЯ КАСАМАРА: Я не считаю пра-
вильным отделять студентов 
Вышки от народа. Возможно, 
наши студенты обладают более 
солидным стартовым капиталом, 
чем их ровесники в регионах. Но 
способны ли они этим капиталом 
воспользоваться — вот в чем во-
прос. Я вижу во многих из них ин-
фантилизм, который, как фикси-
руют наши исследования, только 
нарастает.

В чем он заключается? 
ВАЛЕРИЯ КАСАМАРА: Например, де-
сять лет назад мы активно отго-
варивали студентов, которые 
спешили выйти на рынок труда, 
идти работать на младших кур-
сах, призывали их учиться. Сей-
час же ребята не слишком торо-
пятся пойти на работу.  Они 
очень берегут себя. Они не хотят 
выходить из зоны комфорта. 
Они готовы в каникулы скорее 
отдыхать, чем пойти, например, 

на стажировку по своей специ-
альности. То есть они живут в 
«энергосберегающем режиме» 
и максимально откладывают 
встречу с жизнью. Их родители 
говорят: ты учись, а я буду про-
должать кормить-поить тебя, 
твоя главная задача сегодня — 
учиться. Поэтому как же можно 
пойти работать, скажем, офици-
антом, когда в это время ты дол-
жен книжки умные читать. По-
лучается, что у них возможно-
стей много, но они ими не вос-
пользуются, пока учатся. А ког-
да получают диплом о высшем 
образовании, у них существует 
либо искаженное представле-
ние о себе, как правило, очень 
завышенное. Ведь родители пос-
тоянно внушали, что они заме-
чательные и распрекрасные. В 
итоге встреча с жизнью у них 
вызывает стресс. 

Советский период 
российской истории 
они вообще не знают 

Кажется, это первое поколе-
ние, не испытывающее но-
стальгии по СССР. Но при 
этом значительная часть рос-
сийской молодежи склонна иде-
ализировать советскую реаль-
ность. Вы находите тому под-
тверждение в ваших исследова-
ниях?

ВАЛЕРИЯ КАСАМАРА: Ностальгия по 
Советскому Союзу пропала в 
2014 году. А  до 2014 года мы ее 
фиксировали. В 2014-м прово-
дим очередной замер и вдруг ви-
дим: ностальгия ушла.

А идеализация жизни в СССР?

ВАЛЕРИЯ КАСАМАРА: До 2014 года мы 
выявляли, что, во-первых, есть 
ностальгия, во-вторых, есть иде-
ализация. Образ СССР рисовал-
ся им в  розовых тонах. Все пози-
тивные практики, которые они 
хотели видеть в будущем, они ас-
социировали с воображаемым 
СССР. Но это только  до 2014 
года.

Почему именно до 2014-го? 
ВАЛЕРИЯ КАСАМАРА: Не знаю. У меня 
есть предположение, но я не могу 
с уверенностью сказать, что оно 
соответствует истине.

2014 год связан с определенны-
ми событиями, и мы знаем — 
какими. 

ВАЛЕРИЯ КАСАМАРА: Я хочу понять, 
насколько впрямую присоеди-
нение Крыма, например,  повли-
яло на настроения молодых. У 
меня была гипотеза, что Совет-
ский Союз у них ассоциировал-

ся с великой державой,  огром-
ной территорией, и присоедине-
ние Крыма хорошо вписалось в 
их представления. Но вместе с 
тем после 2014 года про Совет-
ский Союз никто не вспоминает. 
Более того, с каждым годом сту-
денты все меньше и меньше мо-
гут про него вообще что-либо 
рассказать. 

После 2014 года молодой че-
ловек, излагая последователь-
ность исторических событий,  
говорит, что была Великая Оте-
чественная война, а потом поя-
вился Владимир Путин. То есть 
такое схлопывание истории. Со-
ветский период российской 
истории они вообще не знают. Я 
долго по этому поводу печали-
лась, мне казалось, ну, как же 
так можно. Но сейчас моя пе-
чаль вызывается вот чем: одно 
дело, что ты не знаешь про стра-
ну, в которой никогда не жил, а 
другое — ничего не знаешь про 
страну, в которой ты родился. 
Здесь одно, впрочем,  с другим 
взаимосвязано. Представьте, 
молодому человеку, родивше-
муся после распада Советского 
Союза в России, внушают с ма-
лых лет, что надо любить Роди-
ну, быть патриотом, что у нас 
есть национальные праздники, 
к которым он должен испыты-
вать определенную эмоцио-
нальную привязанность. Но 
если он не знает ничего про 
свою страну, то возникает во-
прос: как можно испытывать 
эмоциональную привязанность 
к тому, чего ты не знаешь? И тог-
да сразу встает еще один во-
прос: как формировать гражда-

нина? Все-таки гражданин дол-
жен знать не только националь-
ную символику, но и что-то еще.  
И сейчас мы пытаемся понять, 
как сделать так, чтобы знать 
историю России стало для моло-
дежи не навязываемой необхо-
димостью, а осознанной потреб-
ностью. И чтобы на основании 
этой потребности, этого интере-
са к прошлому своей страны 
можно было воспитывать ответ-
ственного гражданина.

Сталинских репрессий 
сейчас стыдятся 
13 процентов студентов

Насколько студенты подвер-
жены воздействию пропаган-
ды?

ВАЛЕРИЯ КАСАМАРА: Очень. Мы в сво-
их исследованиях задаем два во-
проса. Первый: назови события 
из истории своей страны, кото-
рыми ты гордишься. И второй: 
назови события отечественной 
истории, которых ты стыдишь-
ся. Ответы на эти вопросы нахо-
дятся в тесной зависимости от 
того, о чем в данный момент ве-
щают средства массовой инфор-
мации. Например, если есть ка-
кая-то юбилейная дата, по пово-
ду которой вещается, извините,  
из каждого утюга,  мы тут же по-
лучаем социально ожидаемый 
вариант ответа: да, конечно, я 
горжусь. Первый раз мы это за-
метили, когда в 2012 году вдруг 
резко возросла гордость за Оте-
чественную войну 1812 года. Я 
никак не могла понять, то ли у 
нас школьные учителя стали 
прекрасно преподавать «Войну 
и мир», то ли еще что-то такое 
случилось, от чего вдруг актуа-
лизировалось это событие. По-
том посмотрели на календарь и  
поняли: 200-летний юбилей. То 
же самое у нас было с Гагари-
ным. То же и с Великой Отечест-
венной войной: она традицион-
но занимает первое место среди 
событий нашей истории, кото-
рыми гордятся российские гра-
ждане. Но процент популярно-
сти сильно зависит от того, был у 
нас юбилей или не было юбилея. 
К 70-летию Победы поднялась 
информационная волна, и коли-
чество гордящихся этим собы-
тием сразу увеличилось. 

А чего стыдятся студенты в 
российской истории ?

ВАЛЕРИЯ КАСАМАРА: Первое место за-
нимает вариант ответа: «Таких 
событий нет». Наши студенты, в 
отличие от студентов Великоб-
ритании, США или даже Китая, 
стыдиться не склонны. У нас во-
обще с культурой стыда все не-
просто. Мне кажется, мы еще не 
дозрели до понимания, что если 
ты сильный, то можешь и дол-
жен признать, что когда-то был 
не прав. Не заниматься пожиз-
ненно самобичеванием, нет. Но, 
по крайней мере, понять, что ты 
от этого слабее не становишься. 
Сильный может себе позволить 
честный разговор с самим со-

бой. Первое место по стыду у 
нас занимают сталинские ре-
прессии.

Их стыдятся?
ВАЛЕРИЯ КАСАМАРА: Да. Но процент 
очень маленький. Например, ка-
кое-то время назад было 18 про-
центов, сейчас 13. Или, напри-
мер, 5 процентов опрошенных 
стыдятся Октябрьской револю-
ции и расстрела царской семьи. 
Но это опять же потому, что не-
давно было 100-летие этих пе-
чальных дат. Поскольку 100-ле-
тие Октябрьской революция не 
получало в СМИ мощного ин-
формационного сопровождения, 
то мы лишь 5 процентов и полу-
чили. Бывают и события, по по-
воду которых нет консенсуса: ко-
торыми кто-то гордится, а кто-то 
их стыдится. 

Хотят отдыхать
Что входит в систему их жиз-
ненных приоритетов?

ВАЛЕРИЯ КАСАМАРА: По нашим опро-
сам, на первом месте — самореа-
лизация. Вот сейчас под моим 
кураторством проводится все-
российская олимпиада «Я — про-
фессионал». Это масштабная 
образовательная олимпиада но-
вого формата для студентов раз-
ных специальностей: техниче-
ских, гуманитарных и естест-
веннонаучных. Задания для 
участников составляют экспер-
ты из ведущих российских ву-
зов: НИУ ВШЭ, МГУ, МГТУ им. 
Баумана, МГМУ им. Сеченова и 
других. Доступ к базе молодых 
профессионалов получат рекру-
теры крупных компаний, кото-
рые выступают партнерами 
олимпиады. Они смогут предло-
жить стажировку, практику или 
пригласить на работу.  Идея 
олимпиады заключается в сле-
дующем: мы должны дать ребя-
там возможность профессио-

нальной реализации. Сделать 
так, чтобы, независимо от того, 
какое направление ты для себя 
выбрал — физик, врач, педагог, — 
если ты профессионал, ты был 
востребован. И олимпиада на-
правлена на то, чтобы, выпол-
няя практико-ориентирован-
ные задания, которые разраба-
тываются работодателями и ву-
зами, победители получали воз-
можность поступать в маги-
стратуры, ординатуры и аспи-
рантуры ведущих российских 
вузов. И вдобавок могли прохо-
дить стажировку в крупных 
компаниях. У нас сейчас более 
100 партнеров по всей стране. И 
мы индивидуально работаем с 
каждым дипломантом, который 
хочет пойти на стажировку. Иде-
альная ситуация — когда человек 
приходит  на стажировку и его 
потом приглашают на работу.  
Студенческая олимпиада — это 
один из механизмов, который 
может помочь бороться с ин-
фантилизмом молодых, гото-
вить их к встрече  с жизнью, в 
том числе с работодателем. 

Много ли студентов, готовых 
со второго-третьего курса где-
то стажироваться, начинать 
работать?

ВАЛЕРИЯ КАСАМАРА: К сожалению, 
немного. Например, молодому 
человеку предлагают стажиров-
ку на нефтяном месторождении. 
Он на полном серьезе спрашива-
ет, а дадут ли ему вертолет, чтобы 
он туда долетел, потому что он же 
победитель олимпиады.  Или, бы-
вает,  человек говорит: вы мне 
предлагаете стажировку в июле, 
это все очень интересно, но я не 
могу в июле, давайте с сентября. 
Или даже так: «Мне нафиг не 
нужна ваша стажировка!»

Хотят отдыхать?
ВАЛЕРИЯ КАСАМАРА: Хотят отдыхать. 

Чем приводят в раздражение ру-
ководителей компаний, куда 
пришли стажироваться. Слово 
«надо», которое было волшеб-
ным для многих предыдущих по-
колений, для нынешних моло-
дых  ничего не значит. У них есть  
«хочу — не хочу», «нравится — не 
нравится». И происходит стол-
кновение двух миров — мира 
«надо» и мира «хочу — не хочу». 
В ходе олимпиады мы стремим-
ся, чтобы профессионал и рабо-
тодатель нашли друг друга. По-
тому что они друг без друга все 
равно не обойдутся. 

Они прагматики и трезво 
оценивают свои силы  

Они в элиту не стремятся?
ВАЛЕРИЯ КАСАМАРА: Они не стремят-
ся брать на себя лишнюю ответ-
ственность, а элита у них как раз 
ассоциируется с лишней ответст-
венностью. 

Им не свойственны романти-
ческие порывы?

ВАЛЕРИЯ КАСАМАРА: Абсолютно. Они 
прагматики. Они очень трезво 
оценивают свои силы, и сразу 
хотят понимать: если я это сде-
лаю, что мне за это будет? Это 
прагматизм повсеместный. 
Вплоть до того, что когда вы дае-
те учебное задание, тут же сле-
дует вопрос: если я его выполню, 
что мне за это будет?

Они удовлетворены своей 
жизнью? Своим образованием?

ВАЛЕРИЯ КАСАМАРА: Я бы сказала, 
что, судя по результатам опро-
сов, это счастливое поколение. 
Это  поколение, которое чувст-
вует себя хорошо. Они здоровы. 
У них достаточно высокая удов-
летворенность образованием, 

которое они получают. Если вы 
их спрашиваете: нравится ли 
тебе твой вуз,  они вам отвеча-
ют, что нравится, потому что 
это же их вуз, они там учатся, 
как он может быть плохим. Но 
если вы их спросите: есть ли 
проблемы в системе образова-
ния? — они вам скажут: конечно, 
есть. Скажут, что здесь многое 
надо менять, но менять так, что-
бы лично меня это никоим обра-
зом не травмировало. А как вы 
это будете делать, меня не инте-
ресует.

Что их не устраивает? Чем 
они недовольны?

ВАЛЕРИЯ КАСАМАРА: По большому 
счету их устраивает все. В их 
жизни не было стрессовых ситу-
аций, не было моментов, когда 
надо было выживать, как это слу-
чалось у предыдущих поколе-
ний. Они  жили и живут в доста-
точно спокойные времена, и для 
них очень значима стабильность. 
Они все время говорят, что им 
хотелось бы стабильности и та-
кого государства, которое бы их 
опекало, о них заботилось. Точно 
того же всегда хотели и сегодня 
хотят их родители. 

Им свойственно стремление к 
новому делу?

ВАЛЕРИЯ КАСАМАРА: Они боятся ново-
го дела. «Новое дело» —  самый не-
популярный вариант ответа, ког-
да мы их спрашиваем об идеаль-
ной работе.  Потому что новое 
дело связанно с риском и не дает 
стабильности.

У них нет политических 
взглядов, они очень 
аполитичны

Кто они по своим политиче-
ским взглядам?

ВАЛЕРИЯ КАСАМАРА: У них фактиче-
ски нет политических взглядов, 
они очень аполитичны. Но в  
условной системе координат 
они, скорее, тяготеют к северо-
европейским социал-демокра-
там. Им близка модель заботли-
вого государства. 

Они патерналисты?
ВАЛЕРИЯ КАСАМАРА: Да, в большинст-
ве своем они патерналисты. Они 
разделяют традиционные совет-
ские представления о социаль-
ной роли государства. Почти 70 
процентов считают, что государ-
ство должно заботиться обо всех 
гражданах, гарантировать им 
приличную работу. Они ждут со-
циальных гарантий и поддер-
жки. Это тем более удивительно, 
потому что ориентации на ры-
ночную экономику им также не 
чужды.

К этому поколению надо 
просто искать золотой 
ключик

Какие черты они унаследовали 
у своих родителей?

ВАЛЕРИЯ КАСАМАРА: Мне кажется, их 
родители сделали максимум для 
того, чтобы их дети не унаследова-
ли их лучшие черты. Потому что 
лучшими чертами «детей пере-
стройки», наверное, являются по-
вышенная выживаемость, высо-
кая социальная адаптивность, 
стрессоустойчивость, готовность 
делать все что угодно, лишь бы 
твоей семье было хорошо. Поче-
му-то родители, пройдя все это и 
овладев всеми этими навыками, 
решили, что их дети не должны 
этого уметь. Отсюда излишняя ро-
дительская опека, а у детей плохая 
приспособляемость и плохая вы-
живаемость. Здесь родители со-
служили плохую службу своим де-
тям, они не научили их быть силь-
ными. Нынешних молодых можно 
называть как угодно: конформи-
сты, потребители, гедонисты… 
Это объективная  данность, с кото-
рой приходится считаться. •

По большому счету их устраивает 
все. В их жизни не было моментов, 
когда надо было выживать, как это 
случалось у предыдущих поколений.

А К Ц Е Н Т

Они живут в «энергосберегающем 
режиме» и максимально откладывают 
встречу с жизнью

ТЕМА С политологом Валерией Касамара:

Сегодняшние студенты — 
поколение конформистов?
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Визитная карточка

Валерия Касамара — политолог, социолог, кандидат политических наук, 

старший директор по взаимодействию с органами власти НИУ ВШЭ, 

заведующая Лабораторией политических исследований НИУ ВШЭ, c 

2017  года руководитель олимпиады студентов «Я — профессионал», 

входящей в платформу проектов «Россия — страна возможностей». За-

нимается анализом взглядов и политической культуры российского 

общества. Один из ведущих российских экспертов в изучении ценно-

стей молодежи. 

Родилась в 1976 году в поселке Удельная Московской области. В 1999 

году с отличием окончила отделение политологии философского фа-

культета Московского государственного университета им. М.В. Ломо-

носова. В 2005 году защитила диссертацию на соискание ученой сте-

пени кандидата политических наук в Дипломатической академии МИД 

России. С 2008 года руководит Лабораторией политических исследо-

ваний НИУ ВШЭ. 

 Лаборатория политических исследований — это междисциплинарный 

исследовательский центр, который активно вовлекает в свои проекты 

студентов и аспирантов. Один из ключевых проектов Лаборатории с 

2008 года — изучение политического поведения и представлений сов-

ременной российской молодежи. Данной теме посвящено несколько 

крупных многолетних исследований, которые позволяют понять, как 

менялись взгляды молодых людей в последнее время. Результаты этой 

семилетней работы легли в основу не только научных публикаций, но и 

неоднократно представлялись на крупнейших федеральных и регио-

нальных молодежных форумах и российских и международных конфе-

ренциях.
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ЧП Вчера 
в Поморье 
жесткую 
посадку 
совершил 
самолет Ан-2

ОБЛЕДЕНЕЛ?

Марина Ледяева, 
Элина Труханова

Ненастным утром 8 ноября са-
молет Ан-2 вылетел из архангель-
ского аэропорта Васьково, но 
сложные погодные условия за-
ставили его возвращаться назад. 
В 11.30 он был вынужден совер-
шить посадку в болотистой мест-
ности в 50 километрах от Архан-
гельска. На его борту находились 
11 пассажиров, в том числе ребе-
нок и инвалид-колясочник.

При посадке серьезных травм 
практически никто не получил — 
лишь у одного пассажира слома-
но плечо. Первую помощь ему 
оказала бывшая заведующая 
ФАПом села Долгощелье, кото-
рая летела этим рейсом. Уже че-
рез два с небольшим часа верто-
лет Ми-8 эвакуировал людей с 
места ЧП в аэропорт «Архан-
гельск». Там их осмотрели меди-
ки. Супруга одного из пассажи-
ров рассказала «РГ», что муж по-
звонил ей из Архангельска и со-
общил, что его везут на обследо-
вание в больницу. 

— Конечно, он был очень по-
давлен. Но главное — жив!

Архангельский следственный 
отдел на транспорте возбудил 
уголовное дело по признакам на-
рушения правил безопасности 
эксплуатации воздушного тран-
спорта. Самолет получил серьез-
ные повреждения — в частности, 
у него полностью разрушен 
хвост. Источники в авиаслужбах 
полагают, что причиной ЧП мог-
ло стать обледенение, вызванное 
погодными условиями. Вероят-
но, высокая влажность и нулевая 
температура на высокой скоро-
сти привели к образованию опа-
сного ледового покрытия на пло-
скостях Ан-2. 

Тем временем вчера днем в 
лесу Жарковского района Твер-
ской области совершил жесткую 
посадку вертолет Ми-8. На борту 
воздушного судна находились 
четыре человека. В результате 
аварии один из них — бортмеха-
ник — погиб, трое травмированы. 
Вертолет получил значительные 
повреждения. •

ФОРУМ «РГ» 
признали 
лучшим СМИ 
в развитии 
диалога 
культур

УСЛЫШАТЬ 
ДРУГ ДРУГА
Ольга Штраус, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

По опросу 500 журналистов Ев-
разии, «Российская газета» — 
лучшее печатное СМИ среди 
всех, кто вносит значительный 
вклад в развитие диалога куль-
тур. Об этом было объявлено 
вчера на площадке XIII Между-
народного меди-афорума моло-
дых журналистов «Диалог куль-
тур», который проходит в 
Санкт-Петербурге.

Кроме «РГ» почетных призов 
удостоены также сайт Russia 
Today international, телеканал 
«Культура» и Благотворитель-
ный фонд Владимира Спивакова.

В этом году медиа-форум, 
проходивший в здании Государ-
ственного Эрмитажа, был по-
священ роли digital-форматов в 
межкультурной коммуникации. 
400 молодых журналистов из 35 
стран мира прилетели в Петер-
бург для обмена опытом в реа-
лизации новых трансграничных 
проектов. Программа работы 
была рассчитана на представи-
телей как традиционных СМИ, 
так и новых медиа.

Помимо конференций и ди-
скуссий в рамках форума была 
открыта фотовыставка «Я здесь 
живу», в которую вошли 300 
лучших работ ведущих корре-
спондентов мира. Участники 
увидели десятки документаль-
ных фильмов и сюжетов на ту же 
тему. Вебинары и мастер-классы 
для молодых журналистов про-
вели заместитель шеф-редакто-
ра Russia Beyond Глеб Федоров и 
фотограф Киран Доддс — автор 
знаменитой серии портретов 
«Рыжие».

В заключение участники ме-
диа-форума были посвящены в 
«друзья Эрмитажа» и в знак это-
го получили специальные шар-
фы — точно такой носит дирек-
тор Эрмитажа Михаил Пиотров-
ский. •

ВЫСТАВКА Почему Солженицын так и не получил Ленинскую премию

Папочка с завязками
Елена Новоселова

В 
скромной папочке с завяз-
ками, настуканная тесным 
«пещерным» шрифтом ма-

шинки «Колибри» не просто 
история словесности, а история 
России. Так современник оценил 
небольшую повесть «Один день 
Ивана Денисовича», взорвав-
шую в ноябре 1962 года еще не 
от та я в ш у ю  о б щ е с т в е н н у ю 
жизнь. 

Ее истории и 100-летию авто-
ра посвящена выставка «Солже-
ницын и «Новый мир», открыв-
шаяся в Выставочном зале феде-
ральных архивов. Здесь пахнет 
свежеструганными досками: от-
сыл к зэковским деревянным на-

рам и воспоминание о любимом 
столе на козлах, привезенном из 
Вермонта. На сосновом помосте, 
придвинутом к освобожденному 
от занавесок окну (лиственница 
под окном в Троице-Лыково 
всегда была на виду) — подлин-
ники писем, записок, художест-
венных текстов. Записка Льву 
Копелеву, который отнес руко-

пись «Ивана Денисовича» Твар-
довскому в «Новый мир», под-
писана нежно «Твой Саня», а в 
другие инстанции — холодно-от-
страненно «Солженицын». Пи-
сал всегда мелко и убористо. 
«Общая собранность характера 
как-то выразилась и в почерке. 
Строчки никогда не ползли ни 
вверх, ни вниз», — Наталия Сол-

женицына наклоняется над не 
известным ей документом. На 
выставке есть и такие. 

Еще один стол, что называет-
ся, с большой буквы — из кабине-
та главреда «Нового мира» Алек-
сандра Твардовского. На нем 
удивительная бумага: просьба 
наградить Александра Исаевича 
Ленинской премией. С аргумен-
тацией. Не дали. Писал человек, 
которому принадлежит «на 90 
процентов заслуга, что мир уз-
нал такого писателя, как Солже-
ницын». Мнение вдовы. «Твар-
довскому, несмотря на то что он 
занимал высокий партийный 
пост, очень нелегко было до-
биться публикации, — говорит 
она. — 11 месяцев маневров, раз-
ного рода ухищрений и угово-
ров. Но импульсом к этой труд-
ной аппаратной работе в кори-
дорах власти послужило, конеч-
но, впечатление от самого рас-
сказа».

Итак, запомним: «впечатле-
ние» и «коридоры власти». На 
этой оппозиции сыграли авторы 
художественно-архитектурного 
решения выставки. История пу-
бликации — в центре не только по 
смыслу, но и территориально. Ог-
ромное, духоподъемное, напол-
ненное ярким светом простран-
ство. На длинном столе — страни-
цы авторской машинописи, на 
стенах — подлинники телеграмм 
и писем, которыми обменива-
лись Твардовский и Солжени-
цын. А вокруг этого «острова» — в 
нешироких и темных коридо-
рах — другие свидетельства эпо-
хи: о травле писателя, разгроме 
«Нового мира» и высылке из 
СССР. •

ДОСУГ В Москве с аукциона уйдут машины за десятки миллионов

Палец в лот не клади

Иван Пышечкин 

С 
9 по 18 ноября в Цен-
тральном Доме ху-
дожника в Москве 
пройдет выставка 
«Редкие автомоби-
ли» — некоторым ее 
экспонатам больше 
сотни лет, а другие 
существуют едва ли 

не в единственном числе. Корре-
спондент «РГ» заглянул на вы-
ставку до ее официального от-
крытия и узнал, за сколько се-
годня можно купить машину с 
богатой историей. 

Интересно, что эта выставка 
предаукционная, то есть ее ито-
гом станет попытка продать 
представленные авто. По словам 
гендиректора «Аукционного 
дома Егоровых» Николая Егоро-
ва, самые старые из представ-
ленных экземпляров были про-
изведены еще в 1910-х годах. 
Всего на выставке представлено 
39 машин, включая мотоциклы. 
Диапазон стартовых цен — от 600 
тысяч рублей до 20 с лишним 
миллионов.

Наибольшее внимание к себе 
приковывает с виду невзрачный 
французский автомобиль. «Это 
один из самых редких экземпля-
ров — такси Renault, произведен-
ное в начале XX века. Эта маши-
на — настоящий символ Фран-
ции», — говорит Егоров. По его 
словам, на этих уникальных 
авто в 1914 году была перебро-
шена дивизия солдат к реке Мар-
на, где шли тяжелые бои с немца-
ми во время Первой мировой 
войны. Парижане считают, что 
именно таксомоторы тогда спа-
сли столицу, и до сих пор с гордо-
стью называют эти машины 
«Марнское такси» или «Такси до 
Марны». Примечательно, что 
это хоть и штучный коллекцион-

ный экземпляр, его стартовая 
цена на аукционе выглядит до-
вольно скромной — всего 1,5 
миллиона рублей. «Почти да-
ром», — шутят посетители вы-
ставки. Возможно, низкая стои-
мость объясняется тем, что ав-
томобиль сейчас не на ходу, 
хотя, по словам организаторов, 
заставить его поехать сможет 
практически любой автомеха-
ник. Правда, цена может еще 
кратно взлететь во время торгов.

Не менее редкий, но уже более 
дорогой экземпляр — родстер 
Packard 12, сошедший с конвейе-
ра еще в 1937 году. Это мощная, 
красивая и быстрая машина — в 
то время практически не было 
автомобилей с 12-цилиндровы-
ми двигателями. Кстати, поклон-
ником этой американской марки 
был даже Иосиф Сталин. Уни-
кальным этот автомобиль делает 
редкая компоновка салона с на-
личием пассажирского багажни-
ка. «Здесь сзади так называемое 
«тещино» место. Туда можно 
было посадить не очень желанно-
го попутчика. На самом же деле 
туда чаще всего ставили сумки 
или сажали детей», — пояснил 
Егоров. Машину предложат по 
стартовой цене 16 миллионов ру-
блей — страшно подумать, сколь-
ко денег в итоге будут готовы вы-
ложить за нее коллекционеры.

Есть на выставке и автомоби-
ли «королевских кровей». Так, 
здесь представлен легендарный 
BMW 503 купе. Их было выпуще-

но всего 410 штук. Автомобиль 
находился в производстве лишь 
три года — с 1957 по 1959 год. Но в 
ЦДХ стоит еще более редкий эк-
земпляр, который был выполнен 
по спецзаказу в 1960 году для 
принца Кувейта. Позднее маши-
на оказалась во Франции и толь-
ко потом добралась до России.

Особняком на выставке распо-
ложились советские автомобили. 
«Самый редкий из них — «ЗИЛ-
114» 1970 года выпуска. Автомо-
биль эксплуатировался в совет-

ском представительстве ГДР в 
Берлине. Он в очень хорошем со-
стоянии», — говорит Егоров. Этот 
эффектный лимузин длиной бо-
лее 6 метров, несмотря на кажу-
щуюся неповоротливость и тихо-
ходность, способен разгоняться 
почти до 200 км/ч. Стартовая 
цена лота — 9 миллионов рублей — 
в три раза выше, чем у представ-
ленной здесь же знаменитой 
«Чайки» («ГАЗ-14»). Надо ска-
зать, что любители советской 
классики смогут также по досто-
инству оценить «Москвичи» и 
«Волги», которым отдана чуть ли 
не половина выставочного зала.

Есть на выставке место и сов-
ременным автомобилям. Так, 
здесь представлена легендарная 
м а ш и н а  Д ж е й м с а  Б о н д а   — 
AstonMartinDB11. Автомобиль 
очень быстрый и комфортный, 
способен разгоняться до 335 

км/ч. Машина полностью ручной 
сборки, причем старший сбор-
щик — женщина. Этот лот будет 
самым дорогим на аукционе — за 
него будущему владельцу при-
дется отдать не менее 22 миллио-
нов рублей. Сам же аукцион 
пройдет в ЦДХ 17 ноября. Сколь-
ко машин купят коллекционеры, 
пока никто не знает. Однако на 
прошлом подобном аукционе в 
июне этого года ценители авто-
классики приобрели 10 машин. 
Посмотреть на редкие авто смо-
гут и все желающие — билет на 
выставку в будни стоит 400 ру-
блей, в выходные — 700. •

Советское автомобильное ретро 
всегда популярно. В ЦДХ, например, 
в «Волгу» плавно впадает «Москвич».

Наталия Солженицына слушает антисталинскую речь Никиты Хрущева на XX съезде партии. 

А К Ц Е Н Т

Красотка Джеймса Бонда AstonMartinDB11 
способна разогнаться до 335 км/ч. 
Готовьте 22 миллиона рублей

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560

А К Ц Е Н Т

«Общая собранность характера 
как-то выразилась и в почерке. Строчки 
никогда не ползли ни вверх, ни вниз»

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560

РЕЗОНАНС 

Поджигатель 
храма объяснил 
свой поступок

НЕ ВЕРИТСЯ

Сергей Бабкин

На северо-западе Москвы задер-
жали мужчину, который подозре-
вается в поджоге деревянного 
храма Иоанна Богослова. Не ве-
рится, но 35-летний мужчина 
объяснил свой поступок... забо-
той о местном парке. «Это соору-
жение все портит», — сказал он во 
время допроса о новой обители.

Предполагаемого поджигате-
ля задержали сотрудники поли-
ции Северо-Западного округа и 
УФСБ по Москве и Московской 
области, рассказала официаль-
ный представитель МВД России 
Ирина Волк. Задержанный был 
одним из тех, кто выступил про-
тив строительства храма в парке 
на Лодочной улице. На допросе он 
рассказал, как взял несколько по-
крышек у местной шиномонтаж-
ки, наложил внутрь бумаги, об-
лил бензином и поджег. Пламя 
сразу распространилось на 40 
«квадратов». Ущерб, по оценкам 
МВД, составил миллион рублей. 

«Храм восстановить не полу-
чится, — рассказал «РГ» его насто-
ятель, священник Олег Яньшин. — 
Уничтожена кровля и полы рядом 
с алтарем, внутри много копоти. 
В таких условиях невозможно 
проводить богослужения». Тем не 
менее приход в Тушине все равно 
будет действовать. Местное духо-
венство решило проводить бого-
служения в строящемся по сосед-
ству каменном храме. Будут со-
бирать престол и алтарь. Но толь-
ко по субботам и воскресеньям, 
чаще не получится. Отец Олег 
надеется, что каменный храм в 
Тушине откроется в июне. Уже в 
июле его хотят освятить и начать 
службы. • 

СМИ Журналистика 
в России получит новые 
стимулы и правовую защиту

Перо в союзе 
с микрофоном 

Александр Емельяненков

Уже в нынешнем, юбилейном для российского Союза 
журналистов 2018 году должны принять законопроект о 
защите сотрудников СМИ, работающих в «горячих точ-
ках». А размер субсидий из федерального бюджета на 
поддержку свободы слова и общественно значимых про-
ектов преимущественно в региональных и местных газе-
тах, на радио и ТВ составит 548 миллионов рублей — про-
тив 300 миллионов, что выделено в 2017-м. 

Об этих и других переменах в жизни профессиональ-
ного сообщества рассказали вчера на пресс-конферен-
ции в ТАСС председатель Союза журналистов России 
Владимир Соловьев и его соратники, секретари СЖР: 
глава Комитета Госдумы по информационной политике, 
информационным технологиям и связи Леонид Левин, 
председатель Совета при президенте России по разви-
тию гражданского общества и правам человека Михаил 
Федотов, декан факультета журналистики Московского 
государственного университета им. Ломоносова Елена 
Вартанова. В компании с ними на вопросы коллег отвеча-
ла заместитель начальника Управления периодической 
печати, книгоиздания и полиграфии Роспечати Светлана 
Дзюбинская, а личным взглядом на происходящее поде-
лился ветеран журналистики Александр Тихомиров.

Поводом для такой пресс-конференции стала круглая 
дата: 13 ноября исполнится 100 лет, как была создана ор-
ганизация, ставшая известной под названием «Россий-
ский союз советских журналистов». Сегодня, по словам 
Владимира Соловьева, профессиональная общественная 
организация «Союз журналистов России» объединяет 
около 100 тысяч человек — это 82 региональные органи-
зации, а также более 40 творческих объединений.

— Торжественное собрание по случаю векового юби-
лея Союза журналистов пройдет 14 ноября в Москве, в 
театре Российской армии, — сообщил Владимир Соло-
вьев. — А в тот же день с утра планируем подписать не-
сколько важных соглашений с руководителями между-
народных и национальных журналистских организаций. 

Как ожидают, накануне будет обнародован указ пре-
зидента России о присвоении первых в своем роде по-
четных званий «Заслуженный журналист России». Ре-
шение ввести такое отличие было инициировано срав-
нительно недавно и в юбилейный год поддержано гла-
вой государства. •

ПРЕМЬЕРА Фильм 
про Горбачева в Москве 
показали в присутствии 
главного героя

За безъядерный 
мир

Константин Волков

В Москве прошла премьера фильма «Знакомьтесь, Горба-
чев», снятого немецкими режиссерами Вернером Херцо-
гом и Андре Сингером. На премьере, несмотря на плохое 
состояние здоровья, присутствовал и сам Михаил Серге-
евич — он обещал прийти на показ, «даже если придется 
сбежать из больницы».

Перед началом фильма зрителей познакомили с мне-
нием Михаила Сергеевича по актуальным проблемам 
международной повестки. «Сейчас о ядерной войне уже 
говорят как о чем-то возможном, обсуждают ее сцена-
рии, — считает Горбачев. — Дальше ехать некуда».

Люди все чаще вспоминают о конце 1980-х годов, о 
договоренностях с США касательно разоружения, об 
исторической встрече Михаила Горбачева и Роналда Рей-
гана в Рейкьявике. «Мы пошли на риск, но это было необ-
ходимо, — отмечает первый президент СССР. — И мы смо-
гли сделать главное — перемены стали необратимыми».

Фильм построен 
на интервью с Горба-
чевым, сделаннoм 
весной этого года, а 
также на беседах с 
политиками 1980-
х — начала 1990-х — 
бывшим госсекрета-
рем США Джорджем 
Шульцем, послед-
ним премьером Вен-
герской Народной 
Республики Микло-
шем Неметом. Ис-
пользованы архи-
вные записи интервью с британским премьером Марга-
рет Тэтчер, Джорджем Бушем-старшим и другими.

Большое внимание в фильме уделено именно разряд-
ке в международных отношениях и договоренностям по 
ядерному разоружению. Хотя фильм делался еще до вы-
хода США из ДРСМД, режиссеры сделали акцент на опа-
сности атомной войны, которую удалось снизить в пе-
рестройку. По идее создателей фильма, толчком к разо-
ружению послужила Чернобыльская авария в 1986 
году. Наверное, это некоторая натяжка, но в любом слу-
чае после катастрофы процесс действительно пошел.

Как вспоминает в фильме бывший генсек, его разго-
вор с Маргарет Тэтчер на тему разоружения был весьма 
бурным. «Тэтчер сказала, что лучшего инструмента 
сдерживания, чем ядерное оружие, не придумать, — 
вспоминает Михаил Сергеевич. — На это я ей сказал: 
вы — современная женщина, вы — глава культурной 
страны, и вам нравится сидеть на ядерной бочке?! Уди-
вительно!»

О подготовке встречи с Рейганом Горбачев говорит 
так: «Мы предложили встретиться где угодно, хоть в Хи-
росиме, но чтобы запретить ядерное оружие». Итогом, 
как известно, стал исторический саммит в Рейкьявике в 
1986 году, первый шаг к прекращению «холодной вой-
ны». «По итогам встречи не было подписано никаких до-
кументов, — вспоминает Горбачев, — и на Западе стали на-
зывать ее провалом. После встречи я выхожу, в зале со-
брались более сотни журналистов, все молчат и ждут от 
меня слов. «Это не провал, — заявил я им тогда, — это про-
рыв. Это новые возможности и перспективы».

«Фильм хороший, — сказал после показа Горбачев. — 
Надо удерживаться от новой «холодной войны», а также 
избавляться от ядерного оружия. Нельзя допустить но-
вой гонки вооружений».•

Режиссеры 
сделали акцент 
на опасности атом-
ной войны, кото-
рую удалось сни-
зить в перестройку
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— Когда в Союз журналистов России вольются 
журналистские союзы Москвы, Петербурга и Татарстана, 
а также другие подробности — на сайте 
rg.ru/art/1614240

Цена некоторых авто доходит до астрономических сумм. А вот 400 рублей за вход на выставку — вполне бюджетно. 
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Легкий 
насморк — не мелочь

Гайморит 
по осени 
считают

Михаил Лейзерман, заместитель главного врача 
московской городской больницы № 29 имени Баумана, 
доктор медицинских наук, профессор

Последний осенний месяц. И хотя в этом году он балует 
теплом и солнечными деньками, забывать о ноябрьском 
коварстве — холоде и ветре, «минусах» по ночам, дождях, 
простудах, гриппе, гайморите — не стоит.

Каждый день в ЛОР-отделение больницы, где я рабо-
таю, поступают 5—6 человек с различными формами 
гайморита. Стандартно заболевание протекает следую-
щим образом. Пациент «не рассчитал» свою одежду: 
оделся слишком легко или постоял на сквозняке. Уже к 
вечеру почувствовал легкое недомогание, запершило в 
горле, заложило нос. «Но это же мелочь!» — подумал он 
и спокойно лег спать. А на утро — голова болит, позна-
бливает. Да и запах утреннего кофе не очень ощутим. 

Но вместо того, чтобы по возможности отлежаться, 
пациент решает не откладывать утреннюю пробежку, а 
затем и душ. И — скорей на работу. Какая мелочь — лег-
кий насморк. А на работе — опять перекур на крыльце с 
коллегами, и открытое окно в кабинете (ведь солнышко 
светит), и шарф в портфеле по дороге домой. Потом на-
ступает вечер: температура 38, разболелось горло, не 
дышит нос… Далее. Спасительная таблетка аспирина 
перед сном. Утром снова на работу — ведь там сегодня 
комиссия и не прийти нельзя. И вот так пару дней. 

А болезнь между тем берет свое. Утром уже трудно 
встать с постели, появилось чихание, и из носа — вода, и 
кашель начался. Сильный, сухой. «Все, доигрался!» — 
подумал наш пациент. И был прав. Болезнь взяла свое. 
Тут бы задуматься: вызвать врача и начать лечение. Но 
привычка считать, что все это мелочь и, как обычно, 
пронесет, сделала свое дело. Полежал денек — и снова на 
работу.

Но уже через пару дней человек понял: что-то не так. 
Запахи чувствовать перестал, голова постоянно болит, 
а при наклоне вниз — 
болит нестерпимо, 
температура дер-
жится постоянно, и 
сил идти на работу 
совсем нет.

И вот он в поли-
клинике. Врач посы-
лает на рентген. А 
там — приговор: в 
гайморовых пазухах 
затемнение и, веро-
ятно, гной. Доктор 
направляет в стаци-
онар, объясняя, что 
с этим шутить нельзя. Ведь рядом — головной мозг, глаз-
ные яблоки. Но в стационар — ох, как не хочется. Может, 
поваляться дома, попить таблетки и чаек с малиной? 

Но еще через день — уже терпеть невозможно, и паци-
ент появляется в больнице. При первом же осмотре 
ЛОР-врач объявляет, что необходимо сделать пункцию 
гайморовых пазух. И тут вспоминаются разговоры дру-
зей или родных о том, что пункция — это больно, что 
один раз пропунктируют — и всю жизнь будут пункцию 
повторять… Так, может, без нее? И пациент отказывает-
ся. А уже через день из-за невыносимых головных болей 
он вновь приходит в больницу и соглашается! И вот сде-
ланы пункции обеих гайморовых пазух. Во-первых, 
практически безболезненно. Во-вторых, через 15 ми-
нут головная боль стихла. А дальше — назначаются ан-
тибиотики, местное лечение, а при необходимости — 
еще одна или две пункции.

В чем же дело? Зачем столь подробно я все это рас-
сказываю? Откуда это предубеждение против пункци-
онного лечения при гайморите? Наверное, как обычно, 
это надежда на знаменитое «авось»: может, и на этот 
раз пронесет? А ведь, может, и нет. А мы, оториноларин-

гологи, видим немало больных, у которых это «авось» 
приводит к менингиту и абсцессу мозга. Нередко при-
ходится вместе с офтальмологами заниматься гнойны-
ми проблемами орбиты, которые могут привести к по-
тере зрения. И не единичны случаи, когда, несмотря на 
активное лечение и операции, не удается такого паци-
ента вытащить «с того света». 

Потому еще раз — о пункции. Это самое эффективное 
и безопасное лечение гнойных воспалений гайморовых 
пазух. Выполняется пункция под местным обезболива-
нием, она мало болезненна. Более того, если пункции и 
иное дополнительное лечение выполнены своевремен-
но (в начале заболевания), то процесс, вероятнее всего, 
не перейдет в хроническое состояние и более никогда 
не повторится. В том же случае, когда пациент не на-
строен на такое лечение, а врач не настаивает на его 
проведении, гайморит часто повторяется. И в этом слу-
чае лечение иногда приносит только временный резуль-
тат. А при рецидивах гнойного гайморита не исключено 
и оперативное вмешательство, которое может надолго 
оторвать от работы или учебы.

Весь этот разговор для того, чтобы не боялись идти к 
врачу, не отказывались от предложенной пункции или 
антибиотикотерапии и даже стационарного лечения. 
Чтобы не забывали: осень коварна. Не забывали: лег-
кий насморк не пустяк. Помнили: ни в коем случае 
нельзя запускать даже мелкое недомогание. Запускать 
его — значит запускать развитие болезни. А любые пред-
рассудки приносят немалый, порой непоправимый 
вред. 

И, наконец, информация к размышлению.
В России каждый год более 10 миллионов взрослых и 

детей болеют гайморитом. •

ВПЕРВЫЕ 

Бродячему псу 
вживили 
уникальный 
протез

ШАНС 
ДЛЯ ШАНСА
Наталья Граф, Томск

Новосибирские ветеринары 
успешно провели первое в России 
остеоинтегрируемое протезиро-
вание тазовой конечности у соба-
ки. Биопокрытие для имплантата 
создали томские ученые.

Бродячий пес Шанс попал под 
колеса автомобиля и потерял 
заднюю лапу. Собаку спасли во-
лонтеры: они выходили ее и 
обратились за помощью к вете-
ринарам.

— Для собаки мы разработали 
индивидуальный имплантат на 
основании запатентованной тех-
нологии протезирования, — рас-
сказывает врач ветеринарной 
клиники Сергей Горшков. — Суть 
методики: специально изготов-
ленный индивидуальный протез 
с биопокрытием вживляется в 
кость и срастается с тканями, 
обеспечивая надежную фикса-
цию без инфицирования.

На первом этапе Шансу сде-
лали томографию задних лап. За-
тем спроектировали 3D-модель 
протеза с помощью программы-
планировщика. После корректи-
ровки искусственную лапу рас-
печатали на 3D-принтере.

— Известно, одна из главных 
проблем при протезировании — 
отторжение протеза, — рассказал 
доцент Научно-образовательно-
го центра Томского политехниче-
ского университета Сергей Твер-
дохлебов. — Поэтому наша задача 
была нанести на имплантат по-
крытие из фосфатов кальция, 
чтобы обеспечить его интегра-
цию с костью. Для нанесения та-
ких покрытий мы с партнерами 
разработали новую установку 
микродугового оксидирования.

После операции зафиксиро-
вали протез внешним экзопроте-
зом, изготовленным из полика-
пролактона.  Пес использует 
лапу как родную. По словам уче-
ных, аналогов таким импланта-
там пока нет. В будущем с их по-
мощью врачи смогут опериро-
вать травмы лица, головы, вос-
станавливать костную ткань он-
копациентам. •

СЕНСАЦИЯ? 

Мужчина 
очнулся после 
12 лет комы

САМАЯ 
БОЛЬШАЯ 
ЗАГАДКА — 
ЧЕЛОВЕК 
Ирина Краснопольская

Житель Китая Ван Шубао попал 
в автомобильную аварию в 2006 
году. Тогда ему было 36 лет. Из-за 
травм его полностью парализо-
вало, и он впал в глубокую кому, 
— пишет Daily Mirror. — Все эти 
годы у его постели дежурила 
мать.

Тогда еще 63-летняя Вэй 
Минъин перевезла сына домой и 
ухаживала за ним. За 12 лет она 
потратила на лечение все свои 
сбережения, влезла в долги. Од-
нажды целый месяц пила только 
воду, потому что на еду у нее де-
нег не было.

Усилия матери оказались не 
напрасными. Некоторое время 
назад Ван Шубао открыл глаза и 
даже улыбнулся. 

Несмотря на то, что он все 
еще не двигается и не говорит, 
женщина полна оптимизма: «Я 
так рада. Я надеюсь, что он пол-
ностью выздоровеет. Я не сдам-
ся».

Подвиг матери? Да, конечно. 
Но и фантастические, невероят-
ные возможности человеческого 
организма. 

Комментирует Юрий Бузи-
ашвили, академик Российской 
академии наук : 

— Случай редкий, но далеко не 
единичный. Даже в условиях на-
шего отделения в Бакулевском 
центре был опыт содержания 
38-летней женщины в течение 
семи месяцев в коме. Говорить 
здесь можно лишь одно: неиспо-
ведимы пути Господни. А на на-
учном языке: неисчерпаемы че-
ловеческие возможности.

Безусловно, если человек вер-
нулся из такой глубокой комы, 
значит, она не была столь исчер-
пывающей, чтобы уничтожить 
сознание. И какая-то часть мозга 
оглашена, но не убита. Эмоцио-
нально, учитывая напряжение, 
перенесенное матерью, можно 
только поаплодировать колле-
гам. За их терпение и профессио-
нализм. •

Ирина Краснопольская

Д
емографическая ситу-
ация в стране не луч-
шая. Планируется уве-
личение продолжи-
тельности жизни, ро-
ждаемости. Есть циф-
ры предполагаемого 
роста того и другого. 
Что надо сделать, что-

бы цифры не остались благим по-
желанием? Об этом обозреватель 
«РГ» беседует с главным гинеко-
логом детей и подростков Рос-
сии, профессором Еленой Уваро-
вой.

Елена Витальевна, статисти-
ка утверждает, что каждый 
пятый аборт в России соверша-
ют несовершеннолетние девоч-
ки. А последствия для здоровья?

ЕЛЕНА УВАРОВА: Аборт в любом воз-
расте не безопасен. Так или иначе 
— он всегда во вред. И с физиче-
ской, и с психологической точки 
зрения. Объясню почему. Физи-
ческой потому, что это всегда 
травма если не самой матки, то 
репродуктивной системы. Опа-
снее всего аборты при первой бе-
ременности, в юном возрасте. 
Нередко они причина бесплодия, 
которое трудно устранить даже с 
помощью новейших технологий. 

Психологическая травма 
тоже объяснима: чаще всего бе-
ременеют девушки, которые 
влюблены, а аборт вынуждены 
сделать потому, что их бросили. 
И мы знаем, что психологическая 
травма порой сильнее и продол-
жительнее физической.

То, что вы сказали, отнюдь не 
профессиональный секрет дет-
ских гинекологов. Но нередко не 
только сами девочки, но и их 
мамы, бабушки как-то легко 
относятся к подобным ситуа-
циям. Поэтому, наверное, 
12—15-летние беременные де-
вочки почти в 100 процентах 
случаев идут на аборт. О чем 
вы говорите с ними, их родст-
венниками? 

ЕЛЕНА УВАРОВА: Хотя я и детский ги-
неколог, но проблемы беремен-

ности у девочки в орбиту нашей 
профессиональной деятельности 
не входят. Однако ситуация пра-
ктически ежедневно заставляет 
нас об этом думать и давать сове-
ты.

Тогда советы от Елены Уваро-
вой.

ЕЛЕНА УВАРОВА: Общего совета нет и 
быть не может. Все зависит от 
конкретной ситуации. Но, если 
угодно, генеральная установка — 
сохранение  беременности . 
Правда, с учетом физического и 
психологического состояния де-
вочки. Уточню: если беремен-
ность — результат изнасилова-
ния, то это всегда социальное 
показание к ее прерыванию. 
Важно уметь тактично, профес-
сионально и доброжелательно 
беседовать с девочкой на самые 
интимные темы. И не только с 
самой девочкой. 

Может, вас удивит, что не-
редко девочка приходит в сопро-

вождении не только мамы или ба-
бушки, но и молодого человека — 
виновника создавшейся ситуа-
ции. У меня были случаи, когда 
удавалось сохранить не только 
будущего ребенка, но и молодой 
союз. Поверьте, это всегда не лег-
ко дается. 

Мир очень изменился. И мо-
жет, надо более лояльно реаги-
ровать на беременную мало-
летку? Еще великий Пушкин 
писал о любимой няне Татьяны 
Лариной, взятой замуж в 13 
лет. Или это неправильно?

Е Л Е Н А  У В А Р О В А :  Более лояльно? 
Можно и так считать. Лично мою 
бабушку взяли замуж в 14 лет. 
Хотя — уж если совсем об интим-
ном — у бабушки в это время не 

было даже месячных. Они появи-
лись в 16 лет. А первые роды у нее 
были в 18-летнем возрасте.

Моя бабушка родила семерых 
детей до своего сорокалетия. А 
моя мама первую дочь родила, 
будучи студенткой Казанского 
университета, в 19 лет. Зна-
чит, замуж она пошла до 18 
лет… Но хватит экскурсов в 
прошлое! В нынешний век высо-
ких технологий, ЭКО, сурро-
гатного материнства малень-
кая мама, а точнее, юная мама 
— это хорошо или плохо?

ЕЛЕНА УВАРОВА: Возможно, это луч-
ше, чем мама в 50—60 лет, как те-
перь нередко бывает. Одно ска-
жу: первородящая мама и в 12, и 
в возрасте старше 50 лет — это не 
физиологично. А у возрастных 
женщин — даже эгоистично.

Все, о чем мы с вами говорим, 
мало влияет на демографиче-
скую ситуацию в стране. Хотя 

эти единичные случаи вызыва-
ют шумные дебаты, в которых 
тонут действительно важные 
проблемы. До сих пор в нашей 
стране нет национальной про-
граммы сохранения репродук-
тивного здоровья девочек…

ЕЛЕНА УВАРОВА: Конкретно вы имее-
те в виду вакцинацию против па-
пиллома-вирусной инфекции? А 
еще конкретнее — недавнее сооб-
щение Австралии, объявившей о 
том, что к 2020 году с помощью 
всеобщей вакцинации страна 
фактически избавится от папил-
лома-ассоциированных заболе-
ваний, прежде всего от рака шей-
ки матки. Именно этот вида рака 
на первом месте среди онкологи-
ческих болезней со смертельным 
исходом. 

У нас почти 30 регионов, кото-
рые ввели вакцинацию против 
вируса папилломы человека в 
региональные календари при-
вивок. Но в России 85 регионов. 
И как быть тем, кто живет в 
«неохваченных» территори-
ях? Кстати, в тех 30 регионах 
прививают только девочек или 
мальчиков тоже? Ведь доказа-
но, что настоящий эффект 
дает вакцинация и тех, и дру-
гих. Вы главный детский гине-
колог России, по-вашему, при-
мер Австралии для нас недося-
гаем? Или при желании и воле 
подобное возможно в нашей 
стране?

ЕЛЕНА УВАРОВА: Пока прививают 
только девочек. Помимо всего 
прочего, нам сложно преодолеть, 
мягко говоря, предубеждения, 
которые существуют в обществе 
по поводу всех прививок, а дан-
ной тем более. Приходится объя-
снять, что от заражения вирусом 
папилломы человека не застрахо-
ван никто, а не только определен-
ные социальные группы. У нас 
особый менталитет. Сколько 
угодно случаев, когда родители 
отказываются делать прививки 
против кори, полиомиелита, диф-
терии, столбняка. Вот сейчас идет 
сезонное наступление гриппа. Во 
многих регионах появились объ-

явления с приглашением сделать 
прививку от гриппа бесплатно. 
Очень часто эти приглашения 
остаются всуе. Самая распро-
страненная отговорка — из-за это-
го укола можно заболеть. 

Так что же делать, уважаемый 
главный детский гинеколог 
России? Австралию и некото-
рые другие страны нам не до-
гнать? Остаться равнодуш-
ными к тому, что от рака 
шейки матки умирает 17 жен-
щин в день?

ЕЛЕНА УВАРОВА: Позволю еще неко-
торые цифры в надежде на то, что 
они заставят задуматься и сделать 
прививку. Вот эти цифры: 39% де-
вушек инфицируются вирусом 
папилломы человека в течение 24 
месяцев с начала половой жизни. 
Более того, каждая женщина с ве-
роятностью 85% в течение жизни 
встретится с этим вирусом. 

К сожалению, некоторые чи-
новники, от которых зависит ре-
шение проблемы всеобщей вак-
цинации против вируса папилло-
мы человека, ссылаются на то, 
что рак, возможно, разовьется не 
у всех и не сию минуту, а спустя 
30—40 лет. Потому не надо торо-
питься. Ссылаются и на то, что 
огромные деньги выделены для 
проведения прививок, вошедших 
в календарь обязательных. А 
лишних денег у государства нет. 

Согласимся, что прививки 
против вируса папилломы не из 
дешевых. Но лечение рака, кото-
рый вполне реален у тех, кто не 
привит, стоит в 200—300 раз до-
роже. Уж не говорю о цене самой 
человеческой жизни. Может, 
пока, как временную альтерна-
тиву, расширить региональные 
программы вакцинации. Может, 
не на словах, а на деле использо-
вать возможности спонсоров.

Я только что вернулась со Все-
мирного конгресса акушеров-ги-
некологов, на котором офици-
ально объявлено: профилактика 
рака шейки матки — одна из глав-
ных задач сохранения репродук-
тивного здоровья и улучшения 
демографической ситуации в 
мире. У нас принята националь-
ная программа борьбы с онколо-
гическими заболеваниями. От-
пущены немалые средства. Пото-
му все-таки надеемся, что вакци-
нация против папилломы челове-
ка войдет в национальный кален-
дарь прививок. •

Сохранить или прервать беременность юной женщины? Общих рецептов тут не существует.

Елена Уварова: Надеемся, что вакци-
нация против вируса папилломы 
человека войдет в национальный 
календарь прививок.

С насморком не до шуток!

А К Ц Е Н Т

Чаще всего беременеют девушки, 
 которые влюблены, а аборт вынуждены 
сделать потому, что их бросили
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ПРОБЛЕМА Профессор Елена Уварова: Каждый пятый аборт 
в России делают девочки до 18 лет  

Маленькая женщина

Нельзя запускать 
даже мелкое недо-
могание. Запускать 
его — значит 
запускать разви-
тие болезни
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ДАТА  200 лет назад родился Иван Сергеевич Тургенев

Дома с собачкой
Лев Данилкин

М
асштаб празднова-
ния юбилея сопо-
ставим разве что с 
пушкинским: Тур-
генев — один из 
главных ньюсмей-
керов в медиа; по 
всей стране от-
крываются посвя-

щенные ему выставки, скуль-
птурные композиции, «мемори-
альные пространства»; профес-
сионалы и любители принимают 
участие в тургеневских научных 
конференциях, викторинах и 
«народных видеокнигах».

Фигура Тургенева всегда лег-
ко осваивалась — и «высоким/
официальным искусством», и 
поп-культурой: он побывал и в 
статусе первооткрывателя новых 
социальных типажей, и певца 
дворянских гнезд, и «проторево-
люционера», любимого писателя 
Ленина, и эталонного стилиста. 
Но что такое Тургенев сейчас? 
«Хранитель традиций Пушки-
на»? Образцовый «консерватив-
ный либерал»? «Русский европе-
ец»? Один из очень немногих сто-
процентно «конвертируемых» 
отечественных писателей? Автор 
почти официального гимна рус-
скому языку и — чего еще? Рас-
сказа об утопленной собачке? 
Повести о первой любви? Романа 
о нигилистах? 

О том, что значит для нас Тур-
генев сегодня — и о приключени-
ях образа Тургенева при жизни 
писателя и после смерти, — «РГ» 
поговорила с двумя современны-
ми биографами писателя — ди-
ректором ГМИРЛИ имени В.И. 
Даля Дмитрием Баком и писате-
лем Игорем Вирабовым. У обоих 
скоро выходят книги, посвящен-
ные Тургеневу.

Как объяснить масштаб ны-
нешнего «тургеневского бума» 
в России? Давайте я буду иг-
рать роль нигилиста, для ко-
торого Тургенев — всего лишь 
давным-давно ушедший писа-
тель, актуальность которого 
для людей 2018 года — под вопро-
сом. Как так получилось, что у 
людей, которые рассчитыва-
ют процентную ставку рефи-
нансирования или пересма-
тривают договоры с Трампом, 
у них на уме стилистика Турге-
нева? Тут есть какая-то подо-
плека, может быть, полити-
ческая? 

ИГОРЬ ВИРАБОВ: Я думаю, что и они 
используют при случае как ми-
нимум слово «муму». А «лишний 
человек» — прекрасный термин 
для «оптимизации кадров» и со-
кращения штатов, к примеру. Так 
что… 
ДМИТРИЙ БАК: По-моему, никакой 
ложной юбилейной шумихи во-
круг Тургенева нет. Наоборот, 
мне в наших литературно-юби-
лейных делах — не только турге-
невских — не хватает как раз се-
рьезного уровня разговора, ди-
скуссии. Помимо стандартных 
констатаций величия и неповто-
римости — что на самом деле зна-
чит «юбиляр» для современной 
литературы, культуры? Какие 
смыслы, им открытые, продол-
жают жить и эволюционировать?

Что «политического» есть в 
фигуре этого писателя?

ДМИТРИЙ БАК: Думаю, объяснение 
«шумихи» — не в политизации, а в 
традиции. Далеко не всякий юби-
лей может иметь широкий резо-
нанс. Условием «широты» явля-
ется действительно всеобщая, 
массовая, если угодно, народная 
популярность, известность, под-
держанная включением в школь-
ную программу. Плюс — возмож-
ность причислить юбиляра к ми-
ровым писателям: таких в нашей 
литературе очень немного. По са-
мому строгому счету, всего трое 
— Толстой, Достоевский и Чехов. 
При более вольном подходе в 
этот «шорт-лист» попадут еще 
два-три классика, в том числе, 
конечно, Иван Тургенев.
ИГОРЬ ВИРАБОВ: Писатель большой — 
потому и политизируется. А ка-
кой смысл политизировать писа-
теля маленького и серенького? 
Крупная фигура всегда несет в 
себе крупные смыслы — а чего 
всем нам чаще всего не хватает, 
если не смыслов? Вполне резон-
но искать их в великих писате-
лях, пусть и воспользовавшись 
юбилеем как поводом. Почему? 
Ну было 200-летие Пушкина — 
тоже отмечали широко. Что — 
юбилей Тургенева отличается ка-
ким-то особенным размахом — 
мне кажется, это не так. В свое 
время депутаты от КПРФ, пом-
нится, шумели: не пропустим ли 
мы юбилей Тургенева, не забу-
дем ли? Их как-то быстро поста-
рались убедить, что не забудем: 
предъявили план по подготовке к 
юбилею.

Существует литературный 
канон, писательский «иконо-
стас» — который вывешивает-
ся в школьном кабинете лите-
ратуры. Штука в том, что на 

самом деле он не статичен, 
постоянно пересматривается. 
Чернышевский был в этом ка-
ноне, а потом его выставили 
оттуда. Горького в какой-то 
момент выставили — сейчас 
опять вернули. А вот «влия-
тельность» Тургенева с годами, 
такое ощущение, увеличивает-
ся — правда ведь? Почему? 

ИГОРЬ ВИРАБОВ: Замечу только: и 
при жизни, и сразу после смерти 
Тургенева говорили, что веч-
ность — не его удел, забудут ско-
ро. Но вот — никак. 
ДМИТРИЙ БАК: Литературный канон 
— явление динамическое. Есть 
вполне объективные факторы 
формирования канона: продви-

жение в критике, включение в 
школьную программу, создание 
музеев, наконец, поддержка со 
стороны государственной идео-
логии. Канонизация Тургенева 
началась еще в досоветский пе-
риод и никак не пострадала в на-
шем столетии. Все дело в пресло-
вутом ярлыке «русский европе-
ец», который прирос к образу 
Тургенева настолько прочно, что 
нуждается в критическом анали-
зе. Да, в прижизненном тургенев-
ском бытии Европе пришелся ко 
двору именно такой привычный 
и понятный русский писатель — 
прозрачный по привычкам и 
взглядам, живущий в Бадене и 
Париже, в 1870-е — закусываю-
щий на обедах вместе с местны-
ми светилами — Флобером и Гон-
курами, Доде и Золя. Но чем даль-
ше отходила в прошлое эпоха 
прижизненной работы Тургене-
ва, тем яснее менялся европей-
ский взгляд на литературную 
«русскость». Самыми мощными 
вестниками гиперборейской 
души становились Достоевский, 
Толстой .  Именно за  их  не-

прозрачными силуэтами стал 
брезжить подчас враждебный, но 
подлинный «свет с востока», в 
ущерб и в противовес приручен-
ной семейством Виардо версии 
гармоничной и предсказуемой 
экзотики а-ля рюсс.
ИГОРЬ ВИРАБОВ: При жизни Тургенев 
был ничуть не меньше, а пожа-
луй, даже больше популярен в Ев-
ропе, чем Достоевский и Толстой. 
И кстати, очень способствовал их 
популярности — хотя бы тем, что 
хлопотал о переводах их книг на 
иностранные языки. После смер-
ти Тургенева все переменилось — 
он будто бы отошел в тень Досто-
евского и Толстого. Но все ведь 
ходит волнами — в начале ХХ века 

снова всплеск интереса к Турге-
неву. Он по-прежнему влиял — 
действительно влиял — на литера-
туру, и не только на русскую.

То есть Тургенев важен сейчас 
прежде всего как медиум, да? 
Сигнал остальному миру, что 
мы, Россия, по-прежнему разде-
ляем либеральные западные 
ценности и хотели бы по-
прежнему быть участником 
диалога, а не конфликта? Я 
правильно понимаю, что если 
литература — актив, который 
можно конвертировать в по-
литические дивиденды, то Тур-
генева разыгрывают именно 
как такого европейца-патрио-
та, западника-славянофила? И 
тебе, условно, «Дым» — и «За-
писки охотника». 

ДМИТРИЙ БАК: Можно сформулиро-
вать шире: мы разделяем не толь-
ко «либеральные» ценности, но 
констатируем возможность на-
личия общих ценностей как тако-
вых. Писал же Тургенев по пово-
ду «Дворянского гнезда»: я, де-
скать, неисправимый западник, 

н о  з а с т а в и л  с л а в я н о ф и л а 
Лаврецкого разбить западника 
Паншина на всех пунктах. Турге-
нев, как это ни странно, больше 
всего объясняет русскую душу. 
Почему? Потому что больше все-
го способен совмещать крайно-
сти двух взглядов на Россию и 
русских, бытующие еще со вре-
мени публикации знаменитого 
«Философического письма».
ИГОРЬ ВИРАБОВ: Тургенев — вечно 
двойственный и противоречи-
вый. В нем есть всего понемногу. 
В меру патриот, в меру европеец, 
в меру — как ни отнекивался — 
славянофил. Тут нет его вины — 
он вечно мучился своей двойст-
венностью и сомнениями. Жизнь 
тоже двойственна и противоре-
чива. Прекрасная пара на все 
времена, мне кажется.
ДМИТРИЙ БАК: Можно сказать, что 
Тургенев — представитель своео-
бразной «литературной дипло-
матии». «Дипломатическая», си-
юминутная ценность тургенев-
ской культурной работы очень 
важна. Именно благодаря его 
усилиям восток и запад евразий-
ского литературного континента 
впервые поймали в фокус взоры 
друг друга, заключили пакт о на-
мерениях. В международной по-
литике и дипломатии существу-
ют два начала. Одно — конвенции, 
договоры, пакты, стремление 
найти общее для совершенно 
разных национальных традиций. 
Другое — суверенитет и нацио-
нальный интерес, необходи-
мость отстаивания рубежей 
идентичности. Например, Досто-
евский и Солженицын близки 
второму началу. Тургенев же — 
яркий образец первого. Совре-
менный мир многополярен, в 
нем крайне затруднен адекват-
ный контакт между государства-
ми, этническими и религиозны-
ми идентичностями — поэтому 
тургеневские, культурно-дипло-
матические практики необычай-
но востребованы.
ИГОРЬ ВИРАБОВ: Принято считать: он 
западник и либерал — да он и сам 
настаивал на этом. Но все время 
выбивался из этого трафарета. 
Как правило, первая его реакция 
на любое событие была самой ис-
кренней, незамутненной. Реаги-
ровал по-детски импульсивно — 

потом оглядывался на мнения, на 
соратников по прогрессивной 
«партии» — и корректировал 
себя. Перед Русско-турецкой 
войной возмутился происками 
англичан на Балканах настолько, 
что за ночь в поезде написал сти-
хотворный памфлет на британ-
скую королеву — «Крокет в Вин-
дзоре». Но не опубликовал. Пото-
му что — ему же еще в Европу воз-
вращаться. Там он про памфлет 
старается не вспоминать — и в 
разговорах осторожнее.

Странно все же — Балканские 
войны, славянофилы, крокет в 
Виндзоре, где мы — а где все это. 
Вот правда: в качестве певца 
чего — ну или «беспристраст-
ного исследователя» — интере-
сен сейчас Тургенев? Помимо 
собственно «музыки языка» и 
деталей эпохи, какую инфор-
мацию можно извлечь из его 
текстов сегодня?

ИГОРЬ ВИРАБОВ: Тургенев, говорили, 
дает своими книгами «социаль-
ные моды» — запускает в обиход 
«нигилистов», «лишних людей» 
и «тургеневских девушек». Но 
для меня он все-таки — когда в 
него погрузишься — оказывается 
певцом мучительного мира чело-
века. Вот бесконечного мучения 
— от жизни и от совести. Которая 
всегда грызет. Многое в нем надо 
бы разгадывать с помощью мето-
дов психиатрических. О чем он 
ни писал — сосредоточен все-таки 
он на самом себе, на своих мы-
слях, своем детстве, своем мире. 
Лавировал, лукавил, менялся — 
только внешне. Внутри всегда — 
комок мучений. На полях руко-
писи романа «Новь» вдруг выпи-
сал себе списочек: «с кем я поссо-
рился». 

То есть Тургенев нам интересен 
как нарцисс — как Маяковский, 
Лимонов — в этом качестве?  

ИГОРЬ ВИРАБОВ: Нарциссы так не 
мучаются. А Тургенев умел прев-
ратить свою жизнь в сплошной 
кошмар. Так, что и сны — только 
кошмарные. Звучит банально — 
«травма детства», — но что-то в 
этом было. В истории его семьи 

множество белых пятен. В исто-
рии его юности — когда в семье 
происходили страшные для ре-
бенка события: родители на гра-
ни нервных срывов, что-то непо-
нятное, из чего потом Тургенев 
вывел повесть «Первая любовь» 
— где юноша застукал своего 
отца с княжной Екатериной Ша-
ховской (ну, Зинаидой в пове-
сти). Не только «Первая лю-
бовь» — он просто всю жизнь воз-
вращается к тайнам детства. В 
зловещем рассказе «Сон» ищет 
какую-то тень отца. И так — до 
последнего вздоха. Что с ним 
происходило, как все это пере-
ворачивалось в его голове, — уз-
нать, понятно, невозможно. Но 
ужасно любопытно.

Любопытно — биографу, ясно. 
Но почему мы, все остальные, 
должны двести лет спустя по-
сле его рождения вспоминать 
его добрым словом? 

ИГОРЬ ВИРАБОВ: Потому что он боль-
шой, крупный, великий. И раз-
говаривает с нами о том, чего 
мы сами в себе не понимаем. С 
ним человеку легче. Он-то знает, 
что ответов на вопросы нет, он 
фаталист. Но если не с кем лю-
дям разговаривать — с ума сой-
дешь. Тургенев нужен, чтобы 
было с кем по душам погово-
рить. Как ни странно, мне стало 
так казаться. В нем можно бес-
конечно открывать что-то — как 
и в самом себе. Он даже злит 
ужасно — но потом останавлива-
ешься: ведь то же самое может 
злить нас и в самих себе. Читате-
лю он, как ни странно, близок — 
как раз своими человеческими 
слабостями. Люди хотят казать-
ся сильными — а на самом деле 
все слабы и беззащитны. Мысль 
нехитрая, конечно. Но нужно 
мужество, чтобы уметь в этом 
признаться самому себе... 

А нам должна быть интересна 
его приватная жизнь, условно, 
отношения с Виардо? 

ИГОРЬ ВИРАБОВ: От этого просто не 
уйдешь. Не потому что Виардо — 
факт его биографии, а прежде 
всего потому, что он ее себе при-
думал. Причем на самом деле в 
этом образе, жившем в голове 
Тургенева, смешались Виардо и 
та же княжна Шаховская, и кре-
стьянка Лукерья, которая когда-
то первой взяла его за волосы и 
сказала: «Пойдем со мной». Это 
такой сложный образ, не Виардо, 
а  Ш и в а  м н о г о р у к и й ( а я )  и 
многоногий(ая) 

Просто «секс энд рилейшнз» — 
это то, к чему публика часто 
сводит все загадки того или 
иного великого человека. Вроде 
как все этим объясняется: по-
чему-почему? — Да потому, 
что на самом деле он был одер-
жим Виардо. 

ИГОРЬ ВИРАБОВ: Он одержим своей 
идеей. Своей фантазией, если хо-
тите. Семейка Виардо сама не по-
нимала: все они — лишь персона-
жи в его воображении. Просто та-
ков его сюжет, такова его воля: 
чтобы ему повелевали. Как отец в 
«Первой любви» когда-то с Ша-
ховской: хлыстом. Замысловато 
— но уж так сложилось в голове 
Тургенева.

Как школьнику сейчас расска-
зать про человека, у которого 
было пять тысяч крепостных, 
рабов? Это ведь очень странно, 
невообразимо, если не пони-
мать контекст исторический. 
Как объяснить, что для Турге-
нева литература была не 
только нанизыванием буковок, 
но еще и социальной практи-
кой? 

ДМИТРИЙ БАК: Для русского писате-
ля литература — это сплошь со-
циальная практика, предполага-
ющая преодоление литератур-
ности, выход за ее пределы — 
вспомните поздние годы Гоголя, 
Толстого… Здесь Тургенев тоже 

о р и г и н а л е н ,  о н  ст р е м и тс я 
остаться внутри литературы, 
быть и казаться только и исклю-
чительно артистом, художни-
ком. При этом каждый из идео-
логов и читателей принимает 
Тургенева за своего: ага, пи-
шешь о революционерах, ниги-
листах, народниках — значит ты 
«наш», свой!.. Нет, я не ваш, во-
обще ничей, я чистый артист, — 
словно бы отвечает Тургенев. 
Все эти социальные типажи «на-
мозолили мне глаза, как грибы и 
листья в лесу», вот я и зарисовал 
их, а больше — ни-ни! Тургенев 
блюдет «эстетический барьер», 
запрет на единство слова и дела. 
Это ставит его на фоне других 
классиков в довольно рискован-
ное положение, зато с другой 
стороны — уберегает литературу 
от опасности превращения в 
прямую идеологию, в основу для 
необдуманных действий…

Каково быть сейчас биографом 
Тургенева? Когда вы принима-
лись за свои труды, что вы на-
меревались сказать своим чи-
тателям? Почему вы решили, 
что сейчас, в 2018 году, это 
нужно? 

ИГОРЬ ВИРАБОВ: Мне как биографу 
Андрея Вознесенского было лю-
бопытно, как странно рифмуют-
ся времена в нашей истории. В 
чем тут закономерность? Ше-
стидесятые годы ХХ века, как ни 
странно, вдруг пересекаются с 
шестидесятыми века XIX. Тогда 
впервые Тютчев произнес слово 
«оттепель». Тогда и цесаревич, 

будущий Александр III, назвал 
художника Верещагина «мер-
завцем» и «скотиной» — ничуть 
не хуже, чем Хрущев сказал об 
«абстракцистах» на Манежной 
выставке. Но чем больше погру-
жаешься в биографию Тургене-
ва,  тем больше понимаешь: 
это как в омут с головой. Квест, в 
котором важен поиск неведо-
мых разгадок, а есть ли что-то 
там в конце — заманчиво и неиз-
вестно.

Тургенева каждое поколение 
присваивает, приписывает 
ему какую-то идентичность. 
Какую бы идентичность при-
писали ему вы? Что он такое, 
чем он должен быть для 2018 
года? 

ДМИТРИЙ БАК: Тургенев — худож-
ник, который, несмотря на свою 
показную нейтральность, пара-
доксальным образом претенду-
ет на роль социального медика, 
диагноста эпохи. Что такое «За-
писки охотника»? Это читатель-
ская школа, развивающая уме-
ние замечать «малых сих», ви-
деть в обычных людях Гете и 
Шиллеров, как это описано в 
«Хоре и Калиныче». «Дворян-
ское гнездо» — роман о человеке, 
умеющем поступать поперек го-
сподствующей логики заботы о 
себе, о комфорте. Купи этот 
крем, отправься в это путешест-
вие, живи в этом столичном 
квартале — «ведь ты этого досто-
ин»! До боли знакомая совре-
менная нам технология обрете-
ния себя устроенного и свобод-
ного.  В наше время есть литера-
тор с похожей судьбой — как ни 
странно, это Виктор Пелевин. То 
же стремление каждые два-три 
года обнародовать рецепт обще-
ственной ситуации, историю бо-
лезни социума, микропоколе-

ния. Как позже будет у Пелевина 
— у Тургенева это с течением 
времени получается все хуже. 
Водораздел — «Отцы и дети»: до 
выхода романа в свет несметные 
сонмища нигилистов были неза-
метны для окружающих. Но это 
уже последнее попадание «чи-
стого художника» в социальную 
десятку. Дальше следуют гора-
здо менее удачные охотничьи 
выстрелы — будь то рассказы о 
быте эмигрантов в «Дыме» или 
хождение в народ в «Нови». 
Утрачена органика, налицо ки-
сло-сладкая реакция читателей 
и критики… «Новь» — это все 
уже теоретическое умствова-
ние. Тургенев больше не пере-
живает все описываемое как 
свое. Узнал о «хождении в на-
род» — решил написать, и толь-
ко. Он ведь человек «оттепели», 
шестидесятник, за пределами 
этого времени свободы жить не 
способный, как шестидесятни-
ки XX века — Высоцкий, Ильен-
ков, Шпаликов, Тарковский.

Обнародуйте, пожалуйста, 
свой «Тургеневский минимум» 
— что у него нужно прочесть — 
сейчас! — обязательно? 

ИГОРЬ ВИРАБОВ: Сборник рассказов 
«Записки охотника». Роман 
«Отцы и дети». Повесть «Первая 
любовь». Комедия «Месяц в де-
ревне». Хотя мне все же жаль, что 
выпадают тургеневские «таинст-
венные повести», — они, мне ка-
жется, гораздо интереснее, чем 
принято считать. К примеру — 
рассказ «Сон». 

ДМИТРИЙ БАК: Если список не для 
пятиклассников, то в мой золо-
той список вошли бы несколько 
очерков из «Записок охотника» — 
точно: «Ермолай и мельничиха», 
«Мой сосед Радилов». Конечно, 
«Дворянское гнездо», конечно, 
«Месяц в деревне». Впрочем, от-
бор здесь дело особенно сложное, 
поскольку нет более универсаль-
ного русского литератора, чем 
Тургенев.

Когда я кому-то говорил, что 
иду брать интервью у турге-
невских биографов, все меня 
просили узнать у вас про «се-
крет «Муму»: почему Тургенев 
— это прежде всего «Муму», ну, 
в коллективном, народном со-
знании. В чем тайна воздейст-
вия «Муму» на читателей? 
Почему именно «Муму» стало 
«тургеневским мемом»?

ДМИТРИЙ БАК: Есть такой анекдот. 
Топит Герасим Муму. А она ему 
говорит человеческим голосом: 
ой, не топи меня, Герасим. Он го-
ворит: никогда не видел говоря-
щую собаку. Она ему: а я никог-
да не слышала говорящего му-
жика. «Муму» — совмещение 
двух очень важных вещей. Во-
первых, это ясный информаци-
онный повод — как собачку уто-
пили. Это вот такая универсаль-
ная вещь. И во-вторых, это по-
нятно абсолютно любому чело-
веку. Что общего между «Илиа-
дой» и «Анной Карениной»? 
Баба от мужика ушла. Понятно 
абсолютно всем. «Муму» — это 
идеальное перекрестье универ-
сальных сюжетов, которые по-
нятны каждому.
ИГОРЬ ВИРАБОВ: Почему котики в со-
цсетях идут на ура? Любая фотог-
рафия котиков вызывает бурю 
эмоций. Видимо, и тут — собачку 
жалко, утопили. •

Рисунок Нади Рушевой «Тургенев слушает Полину Виардо». 

Иван Тургенев кажется всем писате-
лем понятным. Но остается самым не 
разгаданным.

А К Ц Е Н Т

Тургенев, говорили, дает своими книгами 
«социальные моды» — запускает 
в обиход «нигилистов», «лишних людей» 
и «тургеневских девушек»

А К Ц Е Н Т

В наше время есть литератор с похожей 
судьбой — как ни странно, это Виктор 
Пелевин. То же стремление каждые 
два-три года обнародовать рецепт 
общественной ситуации
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с Александром Алексеевым

МУЗЫКА

Гала-открытие VII Санкт-
Петербургского международного 
культурного форума, «Россия К», 
16 ноября, 22.00
На телеканале «Россия Культура» 

пройдет трансляция Гала-открытия VII 

Санкт-Петербургского международ-

ного культурного форума, который 

признан культурным событием миро-

вого уровня, ежегодно притягиваю-

щим тысячи экспертов со всех конти-

нентов. На торжественном открытии 

выступит Симфонический оркестр 

Мариинского театра. За дирижерским 

пультом — Валерий Гергиев.

Цель форума в Петербурге — вовлечь в 

общественные дискуссии по актуаль-

ным проблемам максимально широ-

кий круг интеллектуальной публики, 

активно интересующейся современ-

ным культурным процессом и разви-

тием новых технологий. Кино, музыка, 

музеи, уличный театр — практически 

все области и направления творчест-

ва становятся предметом обсужде-

ния в секциях петербургского фору-

ма. В рамках форума пройдут десятки 

мероприятий для петербуржцев и го-

стей города, которых ждут выставки, 

кинопоказы, театральные премьеры и 

концерты. Площадками для их прове-

дения станут самые знаменитые теа-

тры и дворцы, культовые культурные 

заведения Северной столицы. Основ-

ные площадки — уже традиционно го-

сударственный «Эрмитаж», Россий-

ский этнографический музей и Цен-

тральный выставочный зал «Манеж».

В 2017 году форум принял более 2000 

гостей и спикеров из 96 стран мира, 

49 официальных зарубежных делега-

ций. Форум развивается параллельно 

в трех направлениях. Обширная дело-

вая программа представляет интерес 

для специалистов различных обла-

стей культуры. Фестивальная про-

грамма включает многочисленные 

культурные мероприятия для жителей 

и гостей Петербурга. Деловая пло-

щадка создает условия для реализа-

ции проектов и подписания соглаше-

ний в области культуры. 

Будет представлена деловая и куль-

турная программа стран, получивших 

статус «Страна — гость VII Санкт-Пе-

тербургского международного куль-

турного форума». В этом году этот ста-

тус получили Италия и Катар.

Смотрите также 
Документальный фильм Сергея 
Дебижева «1917 — Раскаленный 
Хаос», канал «Россия К», 17 ноября, 
19.05
Документальный фильм «1917 — Рас-

каленный Хаос» повествует о событи-

ях 1917 года, Первой мировой войне, 

переворотах, внешних и внутренних 

заговорах, которые привели к круше-

нию монархии и всего миропорядка. 

Фильм Сергея Дебижева — авторская 

оценка того, что сегодня принято на-

зывать «русской революцией», опыт 

художественного исследования клуб-

ка заговоров, направленных на разру-

шение Российской империи. В чем 

причина февральского и октябрьско-

го переворотов, и были ли они неиз-

бежными? Вместе с режиссером на 

эти вопросы отвечают: святой патри-

арх Тихон и философ Иван Ильин, но-

белевский лауреат писатель Иван Бу-

нин и композитор Сергей Прокофьев, 

авиаконструктор Игорь Сикорский и 

мыслитель Иван Солоневич. В съем-

ках принимали участие: барон Фальц-

Фейн и Наталья Нарочницкая, истори-

ки Леонид Решетников и Алексей Све-

тозарский, князья Трубецкой и Лоба-

нов-Ростовский, профессор Алексей 

Осипов и многие другие. •

Jamiroquai (Великобритания). СК 
«Олимпийский», Москва, 13 ноября
Гастроли эксцентричных, шебутных и 

пестрых на эмоции англичан посвя-

щены выходу их нового, восьмого аль-

бома Automation. И первого с 2010 

года. Теперь в музыке Jamiroquai ста-

ло больше бесшабашной пильсирую-

щей электроники, а звук стал ближе к 

таким корифеям хит-парадов, как дуэт 

Daft Punk. Изменился и внешний вид 

солиста Джей Кея — главной творче-

ской и эпатажной силы этой группы, 

существующей, кстати, еще с начала 

90-х. Теперь ее фронтмен полюбил 

щеголять в самых непредсказуемых 

шапках и шляпах. Эдакий новый Дед 

Мороз из страны вечных понедельни-

ков и музыкальных капризов. Но лю-

бовь к бойкому и разухабистому фан-

ку у него осталась неизменной.

Перед тем как собраться в этот тур, 

Джей Кей долго лечил больную спину. 

И жаловался фанатам в соцсетях, что 

«после двух операций он стал бодрее, 

но пока не готов выступать на 125 про-

центов своих возможностей». А на 

меньшее, как уточнял сам певец, он 

никогда и не был согласен. Зато те-

перь Джей Кей опять в отличной фор-

ме. Да и коллекцию своих очередных 

обновок привезет в Москву. Будут и 

пижонская шляпа, и индейский го-

ловной убор вождя, и при-

чудливые космиче-

ские шлемы с эле-

ментами ко-

кошника, да и 

те, которым пока еще даже нет назва-

ния. Уже в титульной песне Automaton 

водят электронные хороводы хлест-

кие биты, причудливые переплясы 

тембров и яркие исполнительские 

идеи — поклонникам впору диву да-

ваться, но они снова пускаются в пляс. 

Новый альбом — попытка прислу-

шаться и к музыке Вселенной, что не 

удивительно, поскольку на эту пре-

мьеру Джей Кея вдохновило развитие 

искусственного интеллекта и новые 

технологии ХХI века. Впрочем, одна 

из лучших песен диска — Cloud 9 — 

фактически старое доброе диско в 

традициях 70-х и в духе знаменитой 

«Лихорадки субботнего вечера», 

классики, где в главной роли красо-

вался ритмичный и чарующий своим 

шармом и неугомонностью Джон Тра-

волта. Очевидно, схожим героем — 

только уже электронного фанка и но-

вой генерации диско — ощущает себя 

сегодня и снова щедрый на яркие 

эмоции и мелодии  Джей Кей.

Мировое турне Jamiroquai продолжа-

ется уже год. В концертах звучат 14 

композиций, среди которых есть и но-

вые электронные треки, и давние 

хиты группы на стыке акустического 

фанка и соула. Жаль только, что «на 

бис» группа выходит крайне редко. А 

если и соглашается, то поет  только 

одну песню — Too Young To 

Die, название которой 

переводится как 

«Слишком молод, 

чтобы умирать». •

«Жажда античности» в рамках VII 
Санкт-Петербургского международ-
ного культурного форума, 
Академия художеств, 14 ноября — 
16 декабря
В здании петербургской Академии ху-

дожеств откроется выставка «Жажда 

античности» — проект российского 

архитектора и художника Максима 

Атаянца, идею которого сам автор 

обозначает предельно просто: вечная 

красота. О ней, а заодно и о том, как с 

течением времени менялся художест-

венный взгляд на древнеримские и 

древнегреческие памятники, посети-

телям расскажут 200 экспонатов. 

Одной из главных частей «Жажды ан-

тичности» станут работы из собрания 

музея при Академии художеств. Осо-

бенно ценный экспонат — коллекция 

уникальных пробковых моделей па-

мятников Древней Греции и Рима, со-

зданных итальянскими мастерами в 

1770-е годы. В Россию их в качестве 

подарка своим внукам Александру 

(будущему императору Александру I) 

и Константину привезла Екатерина II, 

а в Академию художеств из Эрмитажа 

собрание было передано в 1800 году 

по воле Павла I. Для выставки старин-

ные экспонаты были отреставрирова-

ны, в полном объеме коллекцию пе-

тербуржцы увидят впервые. 

С именем императрицы связан и дру-

гой ряд шедевров: ведуты на тему ан-

тичности французского архитектора 

Шарля-Луи Клериссо (1721—1820) — 

именно он одним из первых создал из-

образительную формулу «прекра-

сных руин». Большая коллекция го-

родских пейзажей Рима, выполнен-

ных мастером с помощью акварели 

или гуаши, также была в свое время 

приобретена Екатериной II и до сих 

пор хранится в музеях Северной сто-

лицы. Кстати, и пробковые модели, и 

ведуты Клериссо с самого начала 

были помещены в Императорскую 

академию как наглядное пособие для 

будущих архитекторов, по ним учи-

лись (и продолжают учиться) практи-

чески все студенты. 

Можно здесь увидеть и рисунки само-

го Максима Атаянца — посетителям 

покажут зарисовки античных памят-

ников Греции и Рима, созданные в пе-

риод с начала 1990-х до 2018 года. 

Среди них есть всем известные Коли-

зей, Парфенон или памятники Пьяцца 

дель Пополо в Риме, а еще малоиз-

вестные Пестумские храмы и сирий-

ская Пальмира. 

— Три века изучения античной архи-

тектуры мастерами разных эпох дают 

множество сюжетных совпадений. 

Памятники Рима, такие, как Колизей, 

Пантеон, театр Марцелла, были и 

остаются классическими сюжетами 

для работ художников с XVIII по XXI 

век. Существование фотографии, ка-

залось бы, могло полностью выте-

снить само желание запечатлевать ле-

гендарные руины в трудоемкой техни-

ке рисунка пером и акварелью. Но ра-

боты, представленные на выставке, 

убеждают в незаменимости художе-

ственной, рукотворной интерпрета-

ции архитектурной классики, — под-

черкивают организаторы.

Интересно будет посмотреть и на ра-

боты счастливчиков — выпускников и 

студентов академии конца ХIX века, 

получавших государственные средст-

ва (пенсионы) на заграничные путе-

шествия. Многие из рисунков и аква-

релей с изображением античных ар-

хитектурных произведений, пред-

ставленные в Тициановском и Екате-

рининском залах, выполнены извест-

ными в дальнейшем русскими архи-

текторами: Месмахером, Кракау, Гор-

ностаевым. •

Выставка «Арабески. Страницы 
жизни Ивана Тургенева», 
Дом И.С. Остроухова в Трубниках, 
до 31 января 2019 года
С кем дружил и с кем ссорился Турге-

нев? С кем чуть было не стрелялся на 

дуэли? За что был сослан в свое име-

ние Спасское-Лутовиново «без права 

выезда»? Как писатель поспособство-

вал отмене в России крепостного пра-

ва?  И, наконец, как складывались его 

отношения с Полиной Виардо и ее су-

пругом? Все это можно узнать на вы-

ставке «Арабески. Страницы жизни 

Ивана Тургенева», которую к 200-лет-

нему юбилею писателя открыл  Госу-

дарственный музей истории россий-

ской литературы им.В.И.Даля. 

Благодаря этому проекту образ писа-

теля органично вплетается в общест-

венно-политическую канву второй 

половины XIX века. 

Благодаря новой экспозиции посети-

тель получает возможность иначе 

взглянуть на того, кто, по словам Дмит-

рия Мережковского «одним из пер-

вых открыл удивленному Западу всю 

глубину, прелесть и силу русской 

души». 

Отказавшись от хронологического 

повествования и пересказа сухих би-

ографических фактов, кураторы вы-

ставки Анна Рудник и Генриетта Ме-

дынцева в формате новелл рассказа-

ли о важнейших моментах жизни Тур-

генева и обо всех, с кем писателя сво-

дила судьба. А ведь среди его знако-

мых были Жорж Санд, Эмиль Золя, Ги 

де Мопассан... 

В экспозицию вошли предметы из бо-

гатейшей коллекции Государственно-

го литературного музея: не только се-

мейные реликвии, например трость, 

принадлежавшая Ивану Сергеевичу, 

но и письма, книги (среди которых 

даже «Рудин» с владельческим автог-

рафом дочери Ф.М. Достоевского), вы-

резки из газет — первая страница газе-

ты «Колокол», издаваемой Герценом и 

Огаревым в Женеве. Несмотря на то 

что сам Тургенев для газеты не писал, 

он был деятельным сотрудником — по-

могал собирать материалы, готовить 

их к печати и выступал кем-то вроде 

посредника между некоторыми кор-

респондентами и издателем. 

В экспозиции также представлен но-

мер «Современника», который, надо 

признать, сыграл особую роль в жиз-

ни писателя. Тургенев написал пер-

вый очерк «Хорь и Калиныч» для само-

го первого номера «Современника», 

который только что выкупили Некра-

сов и Панаев. 

В разделе «Смесь» публикуется этот 

вроде бы случайный очерк Тургенева, 

который принес ему подлинную сла-

ву. 

Рассказывая о Тургеневе, невозмож-

но не упомянуть родовое гнездо писа-

теля в Орловской области — усадьбу 

Спасское-Лутовиново, где Иван Сер-

геевич не только провел свое детство, 

но и бывал частым гостем до оконча-

тельного отъезда за границу в 1863 

году. «Это совершенная глушь — тихая, 

зеленая, печальная», — так Иван Серге-

евич описывал свое родовое гнездо. 

На выставке можно увидеть редчай-

ший пейзаж окрестностей усадьбы, 

написанный Яковом Полонским. Это 

единственное сохранившееся изо-

бражение парка усадьбы, написанное 

художником при жизни писателя. 

Рядом с пейзажем размещены фотог-

рафии любимых женщин Тургенева — 

сестры Льва Толстого Марии, певицы 

Полины Виардо. В жизни писателя 

была еще одна «возвышенная лю-

бовь» — актриса Мария Савина. 

Тургенев был знатоком музыки — об 

этом тоже расскажут на выставке, а за 

границей занимался не только пропа-

гандой отечественной литературы, но 

и был одним из учредителей Общест-

ва русских художников в Париже. Он 

вместе с Флобером, Золя, Доде, Гонку-

ром устраивал «обеды пяти освистан-

ных авторов», а каждое новое произ-

ведение Тургенева становилось пово-

дом для жарких споров иностранных 

писателей. 

В рамках выставки в музее запланиро-

вана большая программа лекций от 

режиссеров и театральных критиков, 

музыкальные вечера, пешеходные эк-

скурсии и даже новогодняя вечеринка 

в стиле 40-х годов XIX века. •

КИНО В прокате — фильм «Дубликат»

Брат-2
ВЗГЛЯД Самые большие очереди сейчас на выставке «Сокровища музеев России»

Кому на Руси рисовать хорошо
Анна Ильина

Н
аши кинопрокатчики в 
очередной раз сильно про-
махнулись с переводом  

названия: фильм режиссера Бил-
ла Оливера «Джонатан» переве-
ли на русский как «Дубликат». 
Но словари определяют «дубли-
кат» как копию, цель изготовле-
ния которой, как правило, — за-
мена подлинника, и иногда ее со-
здание используется в крими-
нальных целях. Автору же важ-
нее было назвать картину «Джо-
натан».

 В отдельно взятом человеке 
живут двое. А был еще и третий... 
Но фильм не о патологиях и не о 
шизофрении, раздвоении лично-
сти и биполярном расстройстве. 
Это — научно-фантастическая 
сказка (модный нынче жанр Sci-
Fi), в которой два главных героя. 
Но суть в том, что они делят одно 
тело на двоих. Один человек по 
имени Джонатан живет в этом 
теле с семи утра до семи вечера, 
другой — по имени Джон — в семь 
вечера только просыпается. Они 
— братья. Брат дневной и брат 
ночной. Правильный офисный 
юноша, девственник, талантли-
вый архитектор и раздолбай, ка-
ких мало, падкий на красивых де-
вушек и полную страстей жизнь. 
На главную роль в картине ре-
жиссером-дебютантом Биллом 
Оливером (он же — сценарист) 
приглашен Энсел Элгорт. И это — 
большая находка. Поскольку ак-
тер за свою карьеру сыграл в 
фильмах абсолютно разных по 
жанру и попробовал себя в диа-
метрально противоположных ро-
лях. Это и харизматичный кра-
савчик в «Малыше на драйве» (за 
эту работу он получил номина-
цию на «Золотой глобус»), и ро-
мантичный юноша Гус в  мело-
драме «Виноваты звезды». На Эл-
горте держится весь фильм. 

Братья общаются при помощи 
видеокамеры — каждый день один 
записывает послание другому и 
ложится спать в означенное вре-
мя. Родные люди  в какой-то мо-
мент перестают находить общий 
язык друг с другом. Конфликт 
случается на почве любви...

Женщину-ученого, которая 
открыла необычную природу яв-
ления: два человека  в одном, иг-
рает непревзойденная Патриша 

Кларксон. Она и помогает бра-
тьям существовать и выживать, 
играя при них роли врача, совет-
чика, мамы, заботливой сиделки  
и психотерапевта. 

Но даже она — квалифициро-
ванная, чуткая и все понимаю-
щая, не в силах устоять перед си-
лой  чувств. К тому же и она всего 
лишь человек, и у нее могут быть 
любимчики.

Дебютанту Биллу Оливеру 
было бы о чем поговорить с дру-
гим режиссером — Франсуа Озо-
ном, автором картины «Двулич-
ный любовник», обсуждая при-
роду братской любви, периоди-
чески вспоминая библейскую 
историю про Каина и Авеля. И, 
конечно же, фильм «Дубликат» 
найдет свою аудиторию — его 
можно смело рекомендовать 
всем братьям и сестрам, пережи-
вающим кризис в отношениях,  и 
особенно  близнецам.  Но, если 
всматриваться в детали, то мож-
но заметить, что в фильме Оливе-

ра многие из них не продуманы. 
Если тело одно, например, зачем 
в спальне две кровати? Почему 
Джонатан ложится спать на од-
ной из них, а Джон просыпается 
на другой? Таких несостыковок в 
фильме немало. Даже в отноше-
ниях с девушкой — главной герои-

ней. В этой роли — Сьюки Уотер-
хаус. Но автор не обращает на эти 
мелочи внимание, сосредотачи-
ваясь на главном — на природе от-
ношений близких людей друг с 
другом, на определении той гра-
ни, когда они не могут сосущест-
вовать вместе. 

И вот тут начинается самое 
интересное. Каждый из них  начи-
нает вести свою игру: один — бо-
лее искусно, другой — менее. Кто 
же это — близкие люди или театр 
двух плохих актеров? Или все-та-
ки один из них — слишком хоро-
ший актер? •

Елена Яковлева

В 
Манеже в рамках традици-
онного форума ко Дню на-
родного единства откры-

лась выставка «Сокровища музе-
ев России». После того как вы-
ставку покинули главные гости — 
президент и патриарх, — наш кор-
респондент выясняла, чем в са-
мом деле может удивить выстав-
ка провинциальных шедевров.

Уже много лет длящийся в Ма-
неже сериал исторических выста-
вок, открываемых президентом и 
патриархом 4 ноября, успешный у 
зрителей почти как «Семнадцать 
мгновений весны», достигающий 
просто китайских масштабов по 
числу посетителей и длине очере-
дей, рискнул перешагнуть из зоны 
умных разговоров об истории 
России в зону молчания. 

Смотри картины — и сам скла-
дывай образ России. 4 ноября — хо-
роший повод к этому. А лекала 
подскажут великие художники. 
От Врубеля («Сколько у нас красо-
ты на  Руси»)  до  Ма левича 
(«Искусство есть колебание вели-
кой тайны Божественного творче-
ского духа...»).

Идея, в общем, правильная. 
Как заметил однажды Рустам Рах-
матуллин, чтобы понять историю 

России, надо не только «Повесть 
временных лет» читать, но и смо-
треть на древние храмы в мало ме-
няющемся русском пейзаже. 
Наши культура и цивилизация 
транслируют себя в «виде» и 
«образе» не меньше, если не боль-
ше, чем в знаке.

 «Придет время, когда вся рус-
ская природа глянет с холстов ху-
дожников», — говорит Шишкин в 
наплывающем с экрана эпиграфе 
к выставке. Время пришло, рус-
ский мир — не в идеологическом 
изводе, а в непосредственном 
своем виде — глядит на нас, мы на 
него, и ищем пополнения образа. 
И не только пополнения, но и — 
чем история не шутит — может 
быть, той всем близкой, дорогой 
и вдохновляющей формулы о 
себе вроде «Прекрасная Фран-
ция» или «Старая добрая Анг-
лия». Столыпинское «Великая 
Россия» — для нас уже привычно 
правильно, но громко. Рубцов-
ское «Тихая моя Родина» слиш-
ком камерно...

280 экспонатов из 51 музея, 39 
регионов и 8 федеральных окру-
гов — цифровой масштаб приум-
ножения живописного образа Рос-
сии, главным местом художест-
венной прописки которого стала 
Третьяковка (Зельфира Трегулова 

— художественный куратор вы-
ставки в Манеже), впечатляет.

В экранном куполе висит раз-
битый на мультимедийные оскол-
ки очень впечатляющий авангар-
дный «Портрет художника Миль-
мана» Ильи Машкова, значит, ни-
какой вкусовой цензуры в стиле 
зауженной любви религиозного 
зрителя к реалистическим жан-
рам!

Открывающий выставку икон-
ный зал кажется полным оправда-
нием идеи. Лики святых как лица 
любимых знакомых. Зрители кре-
стятся чаще, чем делают селфи. 
Образы невестно-чистых девушек 
доминируют в зрительном зале 
примерно с той же силой, с какой 
аскезно-монашеские русские 
женские лица на картинах Несте-
рова. И первый эстетический по-
дарок — на иконе святителя Феодо-

ра, архиепископа Ростовского из 
Ростово-Ярославского музея, под 
наклоненной фигурой святителя — 
невероятный лес, отсылающий к 
мощнейшей символике художест-
венных форм XX века. Так рок-му-
зыкантов манит настоящий фоль-
клор, так Матисс приезжал по 
приглашению Щукина в Россию и 
втягивал в свой стиль русскую 
икону...

А в основном зале все неожи-
данно проваливается. Наэлектри-
зованный уместно патриотиче-
ской идеей и ожиданием глаз пере-
бирает непривычных Шишкина и 
Айвазовского (с зимним инеем 
вместо моря), Поленова и Корови-
на, Васнецова и Исаака Левитана. 
А в остатке впечатлений, как чело-
век, в руку которого зачем-то на-
сыпали жмень семечек, обнару-
живаешь шелуху мелких бытовых 
примет русской жизни (распи-
сные ведра, красные возки, бере-
стяные короба) и — больше ничего. 
Ничего, что бы умножало привыч-
ные сильные живописные образы 
России (см. Третьяковскую гале-
рею), что бы держалось в памяти, 
снилось в снах, возвращалось, ци-
тировалось.

Мы все это видели, видели, в 
духе тургеневского стихотворе-
ния в прозе повторяешь себе три 
последующие зала, натыкаясь на 
счастливые исключения и уныло 
перебирая возможные причины 
неудачного выставочного нарра-
тива. Зачем так много картин, а их 
показ так не выстроен? Почему бы 
не показать отдельно непривыч-
ные портреты Сперанского и 
Александра I и не окружить их ин-
тересными предметами. 

Современное художественное 
кураторство — выбор, рассказ о 
выбранном — высокое искусство, 
неужели на этой выставке курато-
ров задавили идейные люди?

А дальше следуют тотально 
знакомые (по образу и манере их 

изображения) лица царей, кня-
жон и прочих дворян.

Пока не добираешься — почти 
обреченно — до зала, презентую-
щего русскую живопись второй 
половины XIX века, и неожиданно 
обнаруживаешь вещи из серии 
«нельзя умереть, не увидев». Не-
знакомый, но обязательный к ви-
дению «Портрет Ольги Рафтопу-
ло»  Крамского, репинский «Пор-
трет Тенишевой», «Могила над 
Волгой» Саврасова — вот оно, на-
стоящее приумножение образов. 
А уж когда пошли Серебрякова с 
автопортретом, Борисов-Муса-
тов, Петров-Водкин, Серов, Леви-
тан, Нестеров, Коровин с первыми 
розами у моря, наполняешься чув-
ством бесконечной благодарно-
сти к организаторам выставки. 
Эти коровинские розы — из Ни-
жнетагильского музея, ну а кто 
нынче поедет в Нижний Тагил с ху-
дожественно-экскурсионными 
целями? Так что московский зри-
тель получил в самом деле уни-
кальный шанс видеть «сокрови-
ща» русской живописи.

Ну и конец XIX — начало XX 
века, родившие «русский аван-
гард» (по мнению Михаила Пиот-
ровского, это главный вклад Рос-
сии в мировую художественную 
сокровищницу), совсем вне кри-
тики. Советское искусство — в ве-
ликолепном художественном из-
воде отнюдь не доминирующего 
на выставке соцреализма (чего 
стоят «У мавзолея Ленина» Голо-
полосова или «Городская пло-
щадь» Лабаса!), заканчивающееся 
непривычными, но очень сильны-
ми сюжетами ударных строек 
Виктора Попкова.

Начиная со второй половины 
XIX века и заканчивая второй по-
ловиной XX выставка действи-
тельно превращается в выставку-
открытие: все бросай, иди и смо-
три.

Тот, кто знает настоящие при-
чины слабых и сильных ее сторон, 
надеюсь, на следующий год суме-
ет оставить одни сильные. •

Двое братьев делят одно и то же 
тело. До поры до времени они дру-
жат. Но на их пути встает любовь...

А К Ц Е Н Т

Дебютанту Биллу Оливеру было бы о чем 
поговорить с другим режиссером — 
Франсуа Озоном, автором картины 
«Двуличный любовник»

Посетители выставки в самом деле получат уникальный шанс увидеть «сокровища» русской живописи.

Таким Тургенева в 1844 году увидел 
итальянский художник Винченцо 
Лами. 

Даже в XXI веке художники запечатлевают памятники архитектуры не с помо-
щью фотографии, а в трудоемкой технике рисунка пером и акварелью. 

Кино, музыка, театр, музеи — ни один 
аспект культуры не останется без 
внимания на форуме. 

А К Ц Е Н Т

Эти Коровинские розы — 
из Нижнетагильского музея... Ну а кто 
нынче поедет в Нижний Тагил с художест-
венно-экскурсионными целями?
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Выставка «Сокровища музеев Рос-

сии» открыта в Центральном выста-

вочном зале «Манеж» по 25 ноября. 

— Фоторепортаж на сайте
rg.ru/art/1613567

с Сусанной Альпериной

ТЕЛЕВИДЕНИЕ

Джей Кей — безумный 
шляпник. На сцене обяза-
тельно продемонстрирует 
и шляпу индейского 
вождя, и космические 
шлемы. E

P
A

с Марией Вороновой
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Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя 
В.Д.Зорькина, судей К.В.Арановского, 
А.И.Бойцова, Н.С.Бондаря, Г.А.Гаджиева, 
Ю . М . Д а н и л о в а ,  Л . М . Ж а р к о в о й , 
С.М.Казанцева, С.Д.Князева, А.Н.Кокотова, 
Л.О.Красавчиковой,  С .П.Маврина, 
Н . В . М е л ь н и к о в а ,  Ю . Д . Р у д к и н а , 
О.С.Хохряковой, В.Г.Ярославцева,

руководствуясь статьей 125 (часть 4) 
Конституции Российской Федерации, пун-
ктом 3 части первой, частями третьей и 
четвертой статьи 3, частью первой статьи 
21, статьями 36, 471, 74, 86, 96, 97 и 99 
Федерального конституционного закона 
«О Конституционном Суде Российской 
Федерации»,

рассмотрел в заседании без проведе-
ния слушания дело о проверке конститу-
ционности части первой статьи 127 и части 
первой статьи 392 Трудового кодекса Рос-
сийской Федерации.

Поводом к рассмотрению дела яви-
лись жалоба гражданина М.В.Данилова и 
ж а л о б а  г р а ж д а н  К . В . Ко н д а ко в а , 
В.В.Сероногова и А.С.Шахова. Основанием 
к рассмотрению дела явилась обнаружив-
шаяся неопределенность в вопросе о том, 
соответствуют ли Конституции Россий-
ской Федерации оспариваемые заявителя-
ми законоположения.

Поскольку обе жалобы касаются одно-
го и того же предмета, Конституционный 
Суд Российской Федерации, руководству-
ясь статьей 48 Федерального конституци-
онного закона «О Конституционном Суде 
Российской Федерации», соединил дела 
по этим жалобам в одном производстве.

Заслушав сообщение судьи-докладчи-
ка С.П.Маврина, исследовав представлен-
ные документы и иные материалы, Кон-
ституционный Суд Российской Федерации

установил:
1. Согласно части первой статьи 127 

Трудового кодекса Российской Федерации 
при увольнении работнику выплачивается 
денежная компенсация за все неиспользо-
ванные отпуска.

Часть первая статьи 392 данного 
Кодекса предусматривает право работни-
ка обратиться в суд за разрешением инди-
видуального трудового спора в течение 
трех месяцев со дня, когда он узнал или 
должен был узнать о нарушении своего 
права, а по спорам об увольнении — в 
течение одного месяца со дня вручения 
ему копии приказа об увольнении либо со 
дня выдачи трудовой книжки.

1.1. Оспаривающий конституцион-
ность приведенных законоположений гра-
жданин М.В.Данилов в декабре 2015 года 
был уволен с должности исполняющего 
обязанности главного научного сотрудни-
ка федерального государственного бюд-
жетного учреждения «Государственный 
научный центр Российской Федерации — 
Институт теоретической и эксперимен-
тальной физики» по основанию, предус-
мотренному пунктом 2 части первой ста-
тьи 81 Трудового кодекса Российской 
Федерации (сокращение численности или 
штата работников организации). Посколь-
ку при увольнении ему не была выплачена 
компенсация за неиспользованные отпу-
ска за период работы с 1997 года по 2012 
год, 11 марта 2016 года М.В.Данилов обра-
тился в Зюзинский районный суд города 
Москвы с иском о взыскании соответству-
ющей компенсации, процентов за задер-
жку ее выплаты и о возмещении мораль-
ного вреда. Решением от 9 июня 2016 года 
(оставлено без изменения апелляционным 
определением судебной коллегии по гра-
жданским делам Московского городского 
суда от 16 января 2017 года) в удовлетво-
рении заявленных требований ему было 
отказано. Ссылаясь в том числе на пункт 1 
статьи 9 Конвенции Международной орга-
низации труда № 132 «Об оплачиваемых 
отпусках», суд первой инстанции пришел к 
выводу, что по требованиям о взыскании 
денежной компенсации за неиспользован-
ный отпуск при увольнении срок обраще-
ния в суд составляет 21 месяц с момента 
окончания того года, за который работни-
ку должен был быть предоставлен отпуск; 
из них 18 месяцев составляют предельный 
срок предоставления неиспользованного 
отпуска, предусмотренный данной Кон-
венцией, и три месяца — срок для обраще-
ния за судебной защитой, установленный 
частью первой статьи 392 Трудового 
кодекса Российской Федерации; исходя из 
этого, истец мог обратиться в суд в течение 
трех месяцев со дня истечения 18-месяч-
ного периода, в течение которого у него 
было право на предоставление неисполь-
зованного отпуска, т.е. не позднее 2014 
года.

В передаче кассационных жалоб 
М.В.Данилова на указанные судебные 
постановления для рассмотрения в судеб-
ном заседании суда кассационной инстан-
ции отказано определением судьи 
Московского городского суда от 6 апреля 
2017 года, а также определением судьи 
Верховного Суда Российской Федерации 
от 24 мая 2017 года, оснований не согла-
ситься с которым не усмотрел и замести-
тель Председателя Верховного Суда Рос-
сийской Федерации, о чем М.В.Данилов 
был уведомлен письмом от 13 июня 2017 
года.

Нарушение частью первой статьи 127 и 
частью первой статьи 392 Трудового 
кодекса Российской Федерации своих 
прав, гарантированных статьями 15 (часть 
4), 17 (часть 1), 19 (часть 1), 37 (часть 5) и 
55 (часть 3) Конституции Российской 
Федерации, гражданин М.В.Данилов усма-
тривает в том, что содержащиеся в них 
положения — по смыслу, придаваемому 
им правоприменительной практикой, — 
позволяют работнику обратиться в суд с 
требованием о взыскании компенсации за 
неиспользованные отпуска только в тече-
ние 21 месяца после окончания того года, 
за который ему должен был быть предо-
ставлен отпуск, и по истечении этого срока 
лишают работника, не использовавшего 
отпуск, возможности получить денежную 
компенсацию при увольнении, нарушая 
тем самым его конституционное право на 
отдых. Кроме того, по мнению заявителя, 
неоднозначное толкование этих законопо-
ложений в правоприменительной практи-
ке свидетельствует о нарушении ими тре-
бований правовой определенности и 
равенства.

1.2. Решением Тверского районного 
суда города Москвы от 31 августа 2016 
года исковые требования граждан 
К .В .Кондакова ,  В .В .Сероногова  и 
А.С.Шахова, работавших в ЗАО «Делойт и 
Туш СНГ» в должностях соответственно 
партнера департамента по корпоративным 
финансам, руководителя группы по оказа-
нию консультационных услуг энергетиче-
ским компаниям в СНГ и директора в 
департаменте по корпоративным финан-
сам и в апреле — мае 2016 года уволенных 
по основанию, предусмотренному пун-
ктом 3 части первой статьи 77 Трудового 
кодекса Российской Федерации (по собст-
венному желанию), о взыскании заработ-
ной платы, оплаты неиспользованных 
дней отпуска за периоды работы с 2004 
года по 2016 год, компенсации за наруше-
ние сроков выплаты соответствующих 
денежных сумм и возмещении морально-
го вреда были удовлетворены частично: в 
пользу К.В.Кондакова и В.В.Сероногова с 
ответчика взыскана компенсация за неи-
спользованные отпуска лишь за период, 
составляющий 21 месяц, предшествую-

щий дню их увольнения, а также компенса-
ция за задержку выплаты соответствую-
щих денежных сумм и компенсация 
морального вреда в размере, определен-
ном судом; в остальной части иска (вклю-
чая требования, заявленные А.С.Шаховым) 
отказано. Доводы истцов, полагавших, что 
положения Конвенции МОТ № 132 в дан-
ном случае не подлежат применению, 
поскольку нормами национального права, 
а именно статьей 127 Трудового кодекса 
Российской Федерации, установлен более 
высокий уровень гарантий в части реали-
зации работником права на отпуск при 
увольнении, суд первой инстанции при-
знал необоснованными, указав при этом 
на отсутствие у них каких-либо препятст-
вий в реализации права на отпуск в период 
работы в ЗАО «Делойт и Туш СНГ».

Апелляционным определением судеб-
ной коллегии по гражданским делам 
Московского городского суда от 26 января 
2017 года решение Тверского районного 
суда города Москвы от 31 августа 2016 
года оставлено без изменения. В передаче 
кассационных жалоб представителя 
К .В .Кондакова ,  В .В .Сероногова  и 
А.С.Шахова на указанные судебные поста-
новления для рассмотрения в судебном 
заседании суда кассационной инстанции 
также отказано (определение судьи 
Московского городского суда от 27 апреля 
2017 года и определение судьи Верховно-
го Суда Российской Федерации от 5 июля 
2017 года).

Заявители просят признать положения 
части первой статьи 127 и части первой 
статьи 392 Трудового кодекса Российской 
Федерации не соответствующими Консти-
туции Российской Федерации, ее статьям 
17 (часть 3), 19, 37 (часть 5), 46 (часть 1), 
55 (части 2 и 3) и 79, поскольку, по их мне-
нию, эти положения — по смыслу, прида-
ваемому им правоприменительной пра-
ктикой, — препятствуют гражданам в реа-
лизации права на получение при увольне-
нии компенсации за все неиспользован-
ные отпуска, чем нарушаются конституци-
онный принцип равенства при осущест-
влении и судебной защите трудовых прав, 
запрет умаления прав и свобод человека и 
гражданина, а также требование недопу-
стимости любых ограничений права, кото-
рые не оправданы конституционно одо-
бряемыми целями.

1.3. Федеральным законом от 3 июля 
2016 года № 272-ФЗ «О внесении измене-
ний в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации по вопросам повы-
шения ответственности работодателей за 
нарушения законодательства в части, каса-
ющейся оплаты труда» статья 392 Трудово-
го кодекса Российской Федерации была 
дополнена частью второй, предусматрива-
ющей специальный срок для обращения 
работника в суд за разрешением индивиду-
ального трудового спора о невыплате или 
неполной выплате заработной платы и дру-
гих выплат, причитающихся работнику, в 
том числе при увольнении, — один год со 
дня установленного срока выплаты соот-
ветствующих сумм. После вступления дан-
ного Федерального закона в силу, а именно 
с 3 октября 2016 года (по истечении 90 
дней после дня его официального опубли-
кования), предусмотренный частью первой 
той же статьи общий срок для обращения в 
суд за разрешением индивидуального тру-
дового спора, составляющий три месяца со 
дня, когда работник узнал или должен был 
узнать о нарушении своего права, более не 
распространяется на правоотношения, 
связанные со взысканием в судебном 
порядке выплат, причитающихся работни-
ку при увольнении (включая денежную 
компенсацию за неиспользованные отпу-
ска).

Вместе с тем, как установлено Консти-
туционным Судом Российской Федерации 
при предварительном изучении жалоб 
граждан М.В.Данилова, К.В.Кондакова, 
В.В.Сероногова и А.С.Шахова, на момент 
возникновения спорных правоотношений 
по выплате компенсации за неиспользо-
ванный отпуск, субъектами которых они 
являлись, и рассмотрения дел с их участи-
ем судами первой инстанции часть первая 
статьи 392 Трудового кодекса Российской 
Федерации подлежала применению к этим 
правоотношениям и наряду с частью пер-
вой статьи 127 данного Кодекса была 
положена в основу соответствующих 
судебных постановлений.

Принимая во внимание указанные 
обстоятельства, Конституционный Суд 
Российской Федерации полагает возмож-
ным признать жалобы заявителей в части, 
касающейся оспаривания конституцион-
ности части первой статьи 392 Трудового 
кодекса Российской Федерации, допусти-
мыми, имея в виду, что выраженные в 
настоящем Постановлении правовые 
позиции применимы и в отношении части 
второй данной статьи, регулирующей 
ныне соответствующие правоотношения 
применительно к сроку обращения работ-
ника в суд за разрешением индивидуаль-
ного трудового спора о взыскании причи-
тающихся ему выплат.

Таким образом, с учетом требований 
статей 74, 96 и 97 Федерального конститу-
ционного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации», часть пер-
вая статьи 127 и часть первая статьи 392 
Трудового кодекса Российской Федерации 
являются предметом рассмотрения Кон-
ституционного Суда Российской Федера-
ции по настоящему делу постольку, 
поскольку содержащиеся в них положе-
ния, взятые в нормативном единстве, слу-
жат основанием для решения вопроса о 
размере взыскиваемой в судебном поряд-
ке причитающейся работнику при уволь-
нении денежной компенсации за неи-
спользованные отпуска.

При этом в силу частей третьей и чет-
вертой статьи 3 Федерального конститу-
ционного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации» при рассмо-
трении настоящего дела Конституционный 
Суд Российской Федерации воздержива-
ется от установления и исследования фак-
тических обстоятельств, имевших место в 
делах заявителей, в том числе в части 
наличия либо отсутствия нарушения рабо-
тодателями их прав на оплачиваемые отпу-
ска в период работы.

2. Конституция Российской Федера-
ции, закрепляя в числе прав и свобод чело-
века и гражданина, которые в Российской 
Федерации как правовом государстве при-
знаются и гарантируются согласно обще-
признанным принципам и нормам между-
народного права, определяют смысл, 
содержание и применение законов и обес-
печиваются правосудием (статья 1, часть 
1; статья 2; статья 17, часть 1; статья 18), 
право каждого на отдых, одновременно 
гарантирует работающему по трудовому 
договору установленные федеральным 
законом продолжительность рабочего 
времени, выходные и праздничные дни, 
оплачиваемый ежегодный отпуск (статья 
37, часть 5).

Право каждого человека на отдых и 
досуг, включая право на разумное ограни-
чение рабочего дня и на оплачиваемый 
периодический отпуск, провозглашено в 
статье 24 Всеобщей декларации прав чело-
века (принята Генеральной Ассамблеей 
ООН 10 декабря 1948 года). Международ-
ный пакт об экономических, социальных и 
культурных правах (принят Генеральной 
Ассамблеей ООН 16 декабря 1966 года) 
рассматривает право на отдых, досуг, 
разумное ограничение рабочего времени и 

оплачиваемый периодический отпуск как 
один из элементов права каждого на спра-
ведливые и благоприятные условия труда 
(статья 7). В свою очередь, Европейская 
социальная хартия (пересмотренная; при-
нята в городе Страсбурге 3 мая 1996 года, 
ратифицирована Федеральным законом 
от 3 июня 2009 года № 101-ФЗ) обязывает 
подписавшие ее государства в целях обес-
печения эффективного осуществления 
права на справедливые условия труда 
обеспечить работникам как минимум 
четырехнедельный ежегодный оплачивае-
мый отпуск, а также еженедельный отдых, 
который, по мере возможности, должен 
совпадать с днем недели, признаваемым 
по традиции или обычаю соответствую-
щей страны или региона днем отдыха (ста-
тья 2 части II).

Согласно Конвенции МОТ № 132 (рати-
фицирована Федеральным законом от 1 
июля 2010 года № 139-ФЗ) каждое работа-
ющее лицо, к которому она применяется, 
имеет право на ежегодный оплачиваемый 
отпуск установленной минимальной про-
должительности, составляющей не менее 
трех рабочих недель за один год работы 
(пункты 1 и 3 статьи 3); за период отпуска 
работник получает свою обычную или 
среднюю заработную плату, при этом 
соответствующие суммы, по общему пра-
вилу, должны быть выплачены до отпуска 
(статья 7); конкретное время предоставле-
ния отпуска, если оно не устанавливается 
нормативными документами, коллектив-
ным соглашением, арбитражным решени-
ем или иными способами, соответствую-
щими национальной практике, определя-
ется работодателем после консультации с 
работником или его представителями 
(пункт 1 статьи 10); соглашения об отказе 
от права на минимальный ежегодный 
оплачиваемый отпуск, а равно о неисполь-
зовании такого отпуска с заменой его ком-
пенсацией в денежной или иной форме 
признаются, в соответствии с националь-
ными условиями, недействительными или 
запрещаются (статья 12).

В силу приведенных положений Кон-
ституции Российской Федерации и между-
народно-правовых актов, являющихся, как 
следует из ее статьи 15 (часть 4), составной 
частью правовой системы России, феде-
ральному законодателю, обязанному осу-
ществлять с учетом предписаний статьи 55 
(часть 3) Конституции Российской Федера-
ции правовое регулирование отношений, 
связанных с реализацией конституционно-
го права каждого на отдых, надлежит при 
установлении механизма использования 
конкретных видов времени отдыха, в част-
ности ежегодного оплачиваемого отпуска, 
исходить из того, что любое ограничение 
права на отпуск обоснованно и допустимо 
постольку, поскольку оно является необхо-
димым и соразмерным конституционно 
признаваемым целям, не посягает на само 
существо данного права и не приводит к 
утрате его действительного содержания, и 
что регламентирующие данное право пред-
писания должны быть формально опреде-
ленными, точными, четкими и ясными, не 
допускающими расширительного толкова-
ния и, следовательно, произвольного при-
менения в части установленных ими огра-
ничений.

3. Основным законодательным актом, 
определяющим продолжительность, 
условия и порядок предоставления еже-
годных оплачиваемых отпусков с сохране-
нием места работы (должности) и средне-
го заработка, является Трудовой кодекс 
Российской Федерации.

Как следует из данного Кодекса, про-
должительность ежегодного основного 
оплачиваемого отпуска составляет 28 
календарных дней, а для отдельных кате-
горий работников — более 28 календар-
ных дней (удлиненный основной отпуск) 
(статьи 114 и 115); оплачиваемый отпуск 
должен предоставляться работнику еже-
годно; право на его использование за пер-
вый год работы возникает у работника по 
истечении шести месяцев непрерывной 
работы у данного работодателя, а отпуск 
за второй и последующие годы работы 
может предоставляться в любое время 
рабочего года в соответствии с очередно-
стью предоставления ежегодных оплачи-
ваемых отпусков, определяемой графи-
ком отпусков, который утверждается 
работодателем с учетом мнения выборно-
го органа первичной профсоюзной орга-
низации и является обязательным как для 
работодателя, так и для работника (части 
первая, вторая и четвертая статьи 122, 
части первая и вторая статьи 123); перене-
сение отпуска на следующий рабочий год 
допускается в исключительных случаях, 
когда предоставление отпуска работнику в 
текущем рабочем году может неблагопри-
ятно отразиться на нормальном ходе рабо-
ты организации, индивидуального пред-
принимателя, и при соблюдении опреде-
ленных условий, в частности с согласия 
работника; отпуск должен быть использо-
ван не позднее 12 месяцев после оконча-
ния того рабочего года, за который он пре-
доставляется; непредоставление ежегод-
ного оплачиваемого отпуска в течение 
двух лет подряд запрещается (части третья 
и четвертая статьи 124); часть ежегодного 
оплачиваемого отпуска, превышающая 28 
календарных дней, может быть заменена 
денежной компенсацией, но только по 
письменному заявлению работника и 
только в отношении части соответствую-
щего отпуска, а при суммировании еже-
годных оплачиваемых отпусков или пере-
несении ежегодного оплачиваемого отпу-
ска на следующий рабочий год — в отно-
шении части каждого ежегодного оплачи-
ваемого отпуска, превышающей 28 кален-
дарных дней, или любого количества дней 
из этой части (части первая и вторая статьи 
126).

Приведенное правовое регулирование 
направлено на обеспечение реализации 
каждым работником права на ежегодный 
оплачиваемый отпуск путем непрерывно-
го отдыха гарантированной законом про-
должительности для восстановления сил и 
работоспособности, что отвечает целям 
трудового законодательства и согласуется 
с основными направлениями государст-
венной политики в области охраны труда, к 
числу которых относится приоритет сохра-
нения жизни и здоровья работников (часть 
первая статьи 1 и часть первая статьи 210 
Трудового кодекса Российской Федера-
ции).

Для случаев увольнения работников, 
не использовавших по каким-либо причи-
нам причитающиеся им отпуска, феде-
ральный законодатель предусмотрел в 
статье 127 Трудового кодекса Российской 
Федерации выплату работнику денежной 
компенсации за все неиспользованные 
отпуска (часть первая), а также допустил 
возможность предоставления неисполь-
зованных отпусков по письменному заяв-
лению работника с последующим уволь-
нением (за исключением случаев увольне-
ния за виновные действия), определив в 
качестве дня увольнения последний день 
отпуска (часть вторая).

Как ранее отмечал Конституционный 
Суд Российской Федерации, выплата 
денежной компенсации за все неисполь-
зованные отпуска служит специальной 
гарантией, обеспечивающей реализацию 
особым способом конституционного 
права на отдых теми работниками, кото-
рые прекращают трудовые отношения по 
собственному желанию, по инициативе 
работодателя или по иным основаниям и в 

силу различных причин не воспользова-
лись ранее своим правом на ежегодный 
оплачиваемый отпуск (определения от 5 
февраля 2004 года № 29-О, от 29 сентября 
2015 года № 1834-О и др.). При этом часть 
первая статьи 127 Трудового кодекса Рос-
сийской Федерации не устанавливает ни 
максимальное количество неиспользован-
ных увольняемым работником дней отпу-
ска, взамен которых ему должна быть 
выплачена денежная компенсация, ни ее 
предельные размеры, ни какие-либо 
обстоятельства, исключающие саму 
выплату, ни иные подобные ограничения. 
Напротив, прямо и недвусмысленно ука-
зывая на необходимость выплаты денеж-
ной компенсации за все неиспользован-
ные отпуска, данная норма тем самым 
предполагает безусловную реализацию 
работником права на отпуск в полном объ-
еме, что согласуется как с предписаниями 
статьи 37 (часть 5) Конституции Россий-
ской Федерации, так и со статьей 11 Кон-
венции МОТ № 132, в силу которой работ-
нику, проработавшему минимальный 
период, дающий ему право на ежегодный 
оплачиваемый отпуск, после прекращения 
трудовых отношений с работодателем 
предоставляется оплачиваемый отпуск, 
пропорциональный продолжительности 
периода его работы, за который отпуск ему 
не был предоставлен, либо выплачивается 
денежная компенсация или предоставля-
ется эквивалентное право на отпуск в 
дальнейшем.

4. В системе действующего правового 
регулирования статья 392 Трудового 
кодекса Российской Федерации призвана 
обеспечить возможность реализации 
работниками права на индивидуальные 
трудовые споры (статья 37, часть 4, Кон-
ституции Российской Федерации) и тем 
самым — возможность функционирова-
ния механизма гарантированной каждому 
судебной защиты его прав и свобод (статья 
46, часть 1, Конституции Российской 
Федерации), в том числе в сфере труда.

Согласно данной статье срок для обра-
щения в суд за разрешением индивидуаль-
ного трудового спора, по общему правилу, 
составляет три месяца со дня, когда работ-
ник узнал или должен был узнать о нару-
шении своего права, а по спорам об уволь-
нении — один месяц со дня вручения ему 
копии приказа об увольнении либо со дня 
выдачи трудовой книжки (часть первая); 
работник имеет право обратиться в суд за 
разрешением индивидуального трудового 
спора о невыплате или неполной выплате 
заработной платы и других причитающих-
ся ему выплат в течение одного года со дня 
установленного срока выплаты указанных 
сумм, в том числе в случае невыплаты или 
неполной выплаты заработной платы и 
других выплат, причитающихся работнику 
при увольнении (часть вторая).

Как неоднократно указывал Конститу-
ционный Суд Российской Федерации, 
сроки, предусмотренные частью первой 
статьи 392 Трудового кодекса Российской 
Федерации, являются более короткими по 
сравнению с общим сроком исковой дав-
ности, определенным гражданским зако-
нодательством; выступая в качестве одно-
го из необходимых правовых условий для 
достижения оптимального согласования 
интересов сторон трудовых отношений, 
эти сроки не могут быть признаны нера-
зумными и несоразмерными, поскольку 
направлены на быстрое и эффективное 
восстановление нарушенных прав работ-
ника, включая право на своевременную 
оплату труда, и являются достаточными 
для обращения в суд, своевременность 
которого зависит от волеизъявления 
работника; сроки, пропущенные по уважи-
тельным причинам, как следует из части 
четвертой той же статьи, могут быть вос-
становлены судом, отказ же в восстанов-
лении пропущенного срока работник впра-
ве обжаловать в установленном законом 
порядке (определения от 21 мая 1999 года 
№ 73-О, от 12 июля 2005 года № 312-О, от 
15 ноября 2007 года № 728-О-О, от 21 фев-
раля 2008 года № 73-О-О и др.).

Таким образом, сами по себе указан-
ные сроки предназначены исключительно 
для регулирования процессуальных отно-
шений, возникающих в рамках разреше-
ния индивидуальных трудовых споров 
между работником и работодателем (в том 
числе уже не состоящих вследствие уволь-
нения работника в трудовых отношениях), 
а не для регулирования связывающих 
работника и работодателя трудовых отно-
шений, включающих такой компонент, как 
денежная компенсация, причитающаяся 
работнику за все неиспользованные отпу-
ска при увольнении.

5. Как следует из части первой статьи 
140 Трудового кодекса Российской Феде-
рации во взаимосвязи с частями третьей и 
четвертой его статьи 841, выплата работ-
нику денежной компенсации, предусмо-
тренной частью первой статьи 127 данного 
Кодекса, — наряду с прочими денежными 
суммами, причитающимися ему от работо-
дателя при прекращении трудового дого-
вора, — должна быть произведена в день 
увольнения (в день прекращения трудово-
го договора), которым, по общему прави-
лу, является последний день работы 
работника; если же в день увольнения 
работник фактически не работал, но за 
ним в соответствии с данным Кодексом 
или иным федеральным законом сохраня-
лось место работы (должность), то соот-
ветствующие суммы должны быть выпла-
чены не позднее следующего дня после 
предъявления им требования о расчете.

В случае невыплаты или неполной 
выплаты указанной денежной компенса-
ции работник имеет право обратиться в 
суд в пределах установленного законом 
срока. До вступления в силу Федерального 
закона от 3 июля 2016 года № 272-ФЗ тре-
бования о выплате денежной компенсации 
за неиспользованный отпуск при увольне-
нии могли быть предъявлены в суд на 
основании части первой статьи 392 Трудо-
вого кодекса Российской Федерации не 
позднее трех месяцев со дня увольнения, 
поскольку именно в этот день работник, 
как правило, и должен был узнать о нару-
шении своего права, если соответствую-
щая компенсация не была ему выплачена 
работодателем непосредственно при 
увольнении. В настоящее время на такие 
случаи распространяется специальный 
процессуальный срок, определенный 
частью второй той же статьи, который 
составляет один год со дня установленно-
го срока выплаты соответствующих 
денежных сумм, что — с учетом требова-
ний взаимосвязанных положений частей 
третьей и четвертой статьи 841 и части пер-
вой статьи 140 данного Кодекса — означа-
ет один год со дня прекращения трудового 
договора.

5.1. В рамках правового регулирова-
ния, действовавшего до вступления в силу 
Федерального закона от 3 июля 2016 года 
№ 272-ФЗ, — с учетом того, что часть пер-
вая статьи 127 Трудового кодекса Россий-
ской Федерации предусматривает выплату 
денежной компенсации за все неиспользо-
ванные отпуска, т.е. независимо от общего 
количества составляющих их дней и време-
ни, прошедшего с момента окончания того 
года, за который должен был быть предо-
ставлен неиспользованный (полностью 
либо частично) отпуск, и что статья 395 
данного Кодекса не содержит каких-либо 
ограничений в отношении периода, за 
который уволенный работник может 
предъявить к работодателю требования о 

выплате денежной компенсации за все 
неиспользованные отпуска, а орган, рас-
сматривающий индивидуальный трудовой 
спор, признать их обоснованными, — соот-
ветствующие требования, предъявленные 
в суд в течение трех месяцев со дня уволь-
нения, удовлетворялись в полном объеме.

После ратификации Россией Конвен-
ции МОТ № 132 правоприменительная 
практика, в том числе практика судов 
общей юрисдикции, утратила единообра-
зие в связи с различным пониманием пун-
кта 1 ее статьи 9, в силу которого непре-
рывная часть ежегодного оплачиваемого 
отпуска, составляющая, по меньшей мере, 
две непрерывные рабочие недели, предо-
ставляется и используется не позже, чем в 
течение одного года, а остаток ежегодного 
оплачиваемого отпуска — не позже, чем в 
течение 18 месяцев после окончания того 
года, за который предоставляется отпуск.

Отдельные суды (в том числе рассма-
тривавшие дела заявителей по настояще-
му делу), разрешая соответствующие 
споры на основании части первой статьи 
392 Трудового кодекса Российской Феде-
рации во взаимосвязи с названной между-
народно-правовой нормой, исходят из 
того, что для защиты права на денежную 
компенсацию за неиспользованный 
отпуск при увольнении допускается при-
менение особого срока, составляющего 21 
месяц с момента окончания того года, за 
который работнику должен был быть пре-
доставлен отпуск, из которых 18 месяцев 
составляют предельный срок предостав-
ления неиспользованного отпуска, пред-
усмотренный пунктом 1 статьи 9 Конвен-
ции МОТ № 132, и три месяца — срок для 
обращения в суд за разрешением индиви-
дуального трудового спора, установлен-
ный частью первой статьи 392 Трудового 
кодекса Российской Федерации. Соответ-
ственно, требования, предъявленные в суд 
хотя и в пределах установленного законом 
для данной категории споров срока, но по 
истечении 21 месяца с момента окончания 
того года, за который неиспользованный 
отпуск (его часть) должен был быть предо-
ставлен, оставлялись судами без удовлет-
ворения (апелляционное определение 
Московского городского суда от 22 сентя-
бря 2015 года № 33-29873/2015, апелляци-
онное определение Санкт-Петербургского 
городского суда от 26 июля 2016 года 
№ 33-14148/2016 и др.).

Прямо противоположные решения 
принимаются судами, которые толкуют 
положения статьи 9 Конвенции МОТ № 132 
как устанавливающие лишь предельный 
срок использования отпуска в период дей-
ствия трудового договора и никоим обра-
зом не ограничивающие определенный 
частью первой статьи 127 Трудового 
кодекса Российской Федерации объем 
права увольняемого работника на получе-
ние денежной компенсации за неисполь-
зованный отпуск (апелляционное опреде-
ление Самарского областного суда от 29 
октября 2015 года № 33-12115/2015, апел-
ляционное определение Воронежского 
областного суда от 15 декабря 2015 года 
№ 33-6741/2015, апелляционное опреде-
ление Свердловского областного суда от 
15 июля 2016 года № 33-12283/2016, апел-
ляционное определение Ростовского 
областного суда от 5 сентября 2016 года 
№ 33-15632/2016 и др.).

5.2. Согласно пункту 5 постановления 
Пленума Верховного Суда Российской 
Федерации от 10 октября 2003 года № 5 «О 
применении судами общей юрисдикции 
общепризнанных принципов и норм меж-
дународного права и международных 
договоров Российской Федерации», исхо-
дя из установленного Конституцией Рос-
сийской Федерации (статья 15, часть 4) 
приоритета норм международного догово-
ра Российской Федерации по сравнению с 
нормами закона международные догово-
ры, которые имеют прямое и непосредст-
венное действие в правовой системе Рос-
сийской Федерации, применимы судами 
при рассмотрении гражданских дел, если 
международным договором Российской 
Федерации установлены иные правила, 
чем законом Российской Федерации, 
который регулирует отношения, ставшие 
предметом судебного рассмотрения.

Соответственно, предполагается, что 
международный договор Российской 
Федерации, вопрос о применимости кото-
рого разрешается судом при рассмотре-
нии конкретного дела, регулирует те же 
отношения, что и подлежащий примене-
нию закон, принятый в Российской Феде-
рации, не умаляя и не ограничивая при 
этом объем предусмотренных националь-
ным законодательством прав и возможно-
сти их практической реализации. Между 
тем пункт 1 статьи 9 Конвенции МОТ 
№ 132, устанавливающий 18-месячный 
срок, в течение которого работнику во вся-
ком случае должна быть предоставлена 
оставшаяся часть не использованного сво-
евременно отпуска, будучи по своему 
характеру гарантийной нормой, предназ-
начен для обеспечения права на отпуск 
определенной национальным законода-
тельством продолжительности путем его 
использования лишь теми работниками, 
которые продолжают трудиться, и по свое-
му буквальному смыслу не рассчитан на 
применение к увольняющимся или уже 
уволенным работникам, а истечение этого 
срока не может влечь за собой прекраще-
ние права таких работников на соответст-
вующую часть отпуска и невозможность 
получения денежной компенсации взамен 
неиспользованных дней отпуска.

Следовательно, приведенные положе-
ния статьи 9 Конвенции МОТ № 132 ни 
сами по себе, ни во взаимосвязи с иными 
ее статьями не затрагивают право работ-
ника на получение денежной компенсации 
за все неиспользованные отпуска при 
увольнении и не ограничивают срок, в 
течение которого работник может обра-
титься в суд с требованием о ее взыскании, 
в том числе в случаях, когда положенные 
работнику отпуска или их часть не были 
предоставлены в пределах срока их 
использования, установленного данной 
Конвенцией или национальным законода-
тельством. Такой вывод в полной мере 
корреспондирует статье 11 данной Кон-
венции, не устанавливающей каких-либо 
ограничений права работника на получе-
ние компенсации за неиспользованный 
отпуск при увольнении.

Аналогичной позиции придерживается 
Комитет экспертов по применению конвен-
ций и рекомендаций Международной орга-
низации труда, который в докладе, посвя-
щенном обеспечению достойного рабочего 
времени в будущем «Ensuring decent 
working time for the future» (представлен на 
107-й сессии Международной конферен-
ции труда в 2018 году), исходя из цели еже-
годного оплачиваемого отпуска, предостав-
ляемого работнику для отдыха и восстанов-
ления от физической и умственной устало-
сти, отметил направленность статьи 9 Кон-
венции МОТ № 132 лишь на ограничение 
допустимой отсрочки предоставления 
части неиспользованного отпуска разум-
ным периодом, составляющим 18 месяцев 
после окончания того года, за который он 
предоставляется, с тем чтобы соответству-
ющая часть отпуска не откладывалась на 
неопределенный срок, и призвал прави-
тельства государств — членов МОТ принять 
необходимые меры для обеспечения 
эффективного осуществления права на 
ежегодный оплачиваемый отпуск и выпла-
ты денежной компенсации вместо ежегод-

ного отпуска только в случае наличия како-
го-либо неиспользованного периода отпу-
ска при завершении трудовой деятельности 
(пункты 347, 355—356, 359 и 374). Тем 
самым Комитет экспертов указал на недо-
пустимость умаления гарантированного 
международно-правовыми актами права на 
отпуск, в том числе путем ограничения 
права на его фактическое использование 
каким-либо сроком, по истечении которого 
данное право прекращается, что, в свою 
очередь, исключает и применение 
18-месячного срока, о котором идет речь в 
пункте 1 статьи 9 Конвенции МОТ № 132, в 
отношениях по реализации права работни-
ка на получение предусмотренной частью 
первой статьи 127 Трудового кодекса Рос-
сийской Федерации денежной компенса-
ции за все неиспользованные отпуска при 
увольнении.

Таким образом, истолкование отдель-
ными судами пункта 1 статьи 9 Конвенции 
МОТ № 132 вопреки смыслу, который изна-
чально был вложен в данную норму и под-
твержден в докладе Комитета экспертов по 
применению конвенций и рекомендаций 
Международной организации труда, а 
также ее применение во взаимосвязи с 
частью первой статьи 392 Трудового кодек-
са Российской Федерации при рассмотре-
нии индивидуальных трудовых споров о 
взыскании денежной компенсации за все 
неиспользованные отпуска при увольне-
нии повлекли за собой не согласующееся с 
конституционными предписаниями уста-
новление пределов реализации работни-
ком права на ее получение и тем самым — 
недопустимое ограничение не только 
гарантированного статьей 37 (часть 5) Кон-
ституции Российской Федерации права на 
отдых, но и закрепленного ее статьей 46 
(часть 1) права на судебную защиту.

Что касается положений части первой 
статьи 127 и части первой статьи 392 Трудо-
вого кодекса Российской Федерации, то 
они ни сами по себе, ни во взаимосвязи с 
иными нормами данного Кодекса не огра-
ничивают право работника на получение 
при увольнении денежной компенсации за 
все неиспользованные отпуска и в случае ее 
невыплаты работодателем непосредствен-
но при увольнении не лишают работника 
права на взыскание соответствующих 
денежных сумм в судебном порядке неза-
висимо от времени, прошедшего с момента 
окончания того рабочего года, за который 
должен был быть предоставлен тот или 
иной неиспользованный (полностью либо 
частично) отпуск, при условии его обраще-
ния в суд в пределах установленного зако-
ном срока, исчисляемого с момента пре-
кращения трудового договора. Иное истол-
кование данных законоположений расхо-
дилось бы с их конституционно-правовым 
смыслом и противоречило бы статьям 15 
(части 1 и 2), 17 (часть 1), 18, 19 (часть 1), 37 
(части 4 и 5), 46 (часть 1) и 55 (часть 3) Кон-
ституции Российской Федерации.

Вместе с тем федеральный законода-
тель вводил в правовое регулирование 
компенсационную по своей сути выплату 
исходя прежде всего из необходимости 
обеспечения работнику возможности реа-
лизации конституционного права на 
отдых, а не в качестве замены ею отпуска, 
что не позволяет рассматривать часть пер-
вую статьи 127 Трудового кодекса Россий-
ской Федерации — с учетом ее действи-
тельного смысла и предназначения — как 
правомерный способ накопления, в том 
числе по обоюдному согласию работника 
и работодателя, причитающихся работни-
ку отпусков полностью либо частично с 
целью последующего (при увольнении 
работника) получения денежной компен-
сации за них.

Соответственно, суд, устанавливая в 
ходе рассмотрения индивидуального тру-
дового спора о выплате работнику денеж-
ной компенсации за неиспользованные 
отпуска основания для удовлетворения 
заявленных требований, должен оценить 
всю совокупность обстоятельств конкрет-
ного дела, включая причины, по которым 
работник своевременно не воспользовался 
своим правом на ежегодный оплачивае-
мый отпуск, наличие либо отсутствие нару-
шения данного права со стороны работода-
теля, специфику правового статуса работ-
ника, его место и роль в механизме управ-
ления трудом у конкретного работодателя, 
возможность как злоупотребления влия-
нием на документальное оформление 
решений о предоставлении работнику еже-
годного оплачиваемого отпуска, так и фак-
тического использования отпусков, фор-
мально ему не предоставленных в установ-
ленном порядке, и т.д.

Исходя из изложенного и руководству-
ясь статьями 6, 471, 71, 72, 74, 75, 78, 79 и 
100 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Россий-
ской Федерации», Конституционный Суд 
Российской Федерации 

постановил:
1. Признать часть первую статьи 127 и 

часть первую статьи 392 Трудового кодек-
са Российской Федерации не противоре-
чащими Конституции Российской Федера-
ции, поскольку содержащиеся в них поло-
жения — по своему конституционно-пра-
вовому смыслу в системе действующего 
правового регулирования — не ограничи-
вают право работника на получение при 
увольнении денежной компенсации за все 
неиспользованные отпуска и, если данная 
компенсация не была выплачена работо-
дателем непосредственно при увольне-
нии, не лишают работника права на ее взы-
скание в судебном порядке независимо от 
времени, прошедшего с момента оконча-
ния рабочего года, за который должен был 
быть предоставлен тот или иной неисполь-
зованный (полностью либо частично) 
отпуск, при условии обращения в суд с 
соответствующими требованиями в пре-
делах установленного законом срока, 
исчисляемого с момента прекращения 
трудового договора.

2. Выявленный в настоящем Постанов-
лении конституционно-правовой смысл 
части первой статьи 127 и части первой 
статьи 392 Трудового кодекса Российской 
Федерации является общеобязательным, 
что исключает любое иное их истолкова-
ние в правоприменительной практике.

3. Правоприменительные решения, 
принятые по делам граждан Данилова 
Михаила Владимировича, Кондакова Кон-
стантина Валентиновича, Сероногова 
Вячеслава Вячеславовича и Шахова Алек-
сандра Сергеевича, подлежат пересмотру 
в установленном порядке с учетом право-
вых позиций Конституционного Суда Рос-
сийской Федерации, выраженных в насто-
ящем Постановлении, если для этого нет 
иных препятствий.

4. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, всту-
пает в силу со дня официального опубли-
кования, действует непосредственно и не 
требует подтверждения другими органами 
и должностными лицами.

5. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликованию в 
«Российской газете», «Собрании законо-
дательства Российской Федерации» и на 
«Официальном интернет-портале право-
вой информации» (www.pravo.gov.ru). 
Постановление должно быть опубликова-
но также в «Вестнике Конституционного 
Суда Российской Федерации».

Конституционный Суд 
Российской Федерации

№ 38-П

Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного Суда 
Российской Федерации

по делу о проверке конституционности части первой статьи 127 и части первой статьи 392 Трудового кодекса 
Российской Федерации в связи с жалобами граждан М.В.Данилова, К.В.Кондакова и других

город Санкт-Петербург  25 октября 2018 года

«На территории Российской Федерации 
запрещаются распространение 
экстремистских материалов, а также их 
производство или хранение в целях 
р а с п р о с т р а н е н и я .  В   с л у ч а я х , 
предусмотренных законодательством 
Российской Федерации, производство, 
хранение или распространение 
экстремистских материалов является 
правонарушением и влечет за собой 
ответственность».

(Ст. 13 Федерального закона 
№ 114-ФЗ от 27 июня 2002 года 

«О противодействии экстремистской 
деятельности» с изменениями 

на 29 апреля 2008 года).
4513. Видеозапись, продолжительно-

стью 4 минуты 01 секунды, начинающаяся 
изображением обезьян с подписью «СХОД 
СОВЕТА СТАРЕЙШИН КАВКАЗА» и заканчи-
вающаяся изображением двух мужчин 
(слева — кавказского, справа — славянско-
го типа внешности), которая сопровождает-
ся аудиозаписью, начинающейся словами 
«Уж ты, Порушка-Параня» и заканчиваю-
щейся словами «Что головушка кудрява», 
имеющая названия «Славяне... Слава Рос-
сии», «Славяне Слава Руси», «Славяне. 
Слава Руси! Ответ Кавказу! 88» (решение 
Йошкар-Олинского городского суда Респу-
блики Марий Эл от 08.08.2018);

4514. Аудиозапись под названием: 
«Вали жидов» в исполнении группы «Суль-
фозин, очко мс», продолжительностью 2 
минуты 15 секунд, начинающаяся со слов: 
«Зи-зи-зи. Сульфазин. Вали жидов, спасай 
Россию», содержащая в тексте фразу: «У 
нас здесь свой контроль:...» и заканчиваю-
щаяся словами: «Глотаю анти моль» (реше-
ние Заводского районного суда города 
Саратова от 02.08.2018);

4515. Информационный материал — 
журнал под названием «Этническая чистка 
Пригородного района и г. Владикавказа 
осени 1992 года», часть 2 (г. Ростов-на-
Дону, 2013) на 47 страницах (решение Пяти-
горского городского суда Ставропольского 
края от 25.07.2018);

4516. Информативный материал экс-
тремистской направленности — (брошюра, 
текст статьи) автора Артема Снегова под 
наименованием «Русские с точки зрения 
расы», имеющий эпиграф «Биологическая 
история человеческих рас есть истинная и 
основная история государств. Людвиг Воль-
тман «Политическая антропология». Текст 
начинается словами «Иными словами, 
политика, по словам Дитлера Промпа, это 
разновидность генетической конкуренции; 
ее назначение — распределение шансов на 
продолжение рода...» и заканчивается сло-
вами «также возможна локализация с прео-
бладанием на какой-либо территории. И то, 
и другое требует дополнительных данных», 
«Если хотите автоматически получать 
информацию об обновлениях на сайте, под-
пишитесь на рассылку — Новости сайта 
Велесова Слобода». Материал состоит из 
следующих структурных частей: «Расовое 
мышление и нордическая раса», «Русские», 
«Расовые элементы в каждодневных 
наблюдениях», «Дополнение1», Дополне-
ние2», «Дополнение3», сопровождается 
иллюстрациями. По тексту материала име-
ется ссылка на дату 12 января 2007 года, 
размещенная в сети Интернет по адресам:

1. http:\\www.ruskolan.com/rasa/_gen9.
html

2. http:\\www.velesova-sloboda.info/
antrop/snegov-russkie-s-tochki-zreniya-rassy.
htm

3. http:\\www.forum.dpni.org/showthread.
php?t=7304

4 .  h t t p : \ \ w w w . p a n d i a . r u /
text/78/248/24490/php

5 .  h t t p : \ \ w w w . u c h e b a n a 5 . r u /
cont/1130870/html

6 .  h t tp : \ \www.pd f . kn ig i - x . ru /21 
b io log i ya /407003-1-a r t em-snegov-
biologicheskaya-istoriya-cheovecheskih-ras-
est-isinnaya-osnovnaya-istoriya.php

7. http:\\www.yablor.ru/blogers/russkie-s-
tochki-rassi/244606

8. http:\\www.docplayer.ru/27523962-
russkie-s-zreniya-rassy.html

(решение Салехардского городского 
суда Ямало-Ненецкого автономного округа 
от 24.07.2018);

4517. Видеоматериал «С моей стены 
под музыку Коловрат — Скинхед.Рikrollа», 
имеющий размер 8,24 МБ (8 647 114 байт) 
общей продолжительностью 01 минута 45 
секунд, содержащий слайд-шоу с изобра-
жениями представителей националистиче-
ских объединений и их символики и музы-
кальную композицию, начинающуюся фра-
зой «Коловрат, Росси — это я и ты...» и 
заканчивающуюся фразой «...Скинхед, 
скинхед, ты непобедим! Скинхед!» (реше-
ние Ленинского районного суда г. Курска от 
23.07.2018);

4518. Аудиозапись «Nord Wolf — Эй, 
Жид» длительностью воспроизведения от 2 
минут 31 секунды до 2 минут 44 секунд, 
начальный текст аудиозаписи «Эй, жид, ну 
что ж ты врешь? Сколько жертв погибло в 
лагерях», конечный текст аудиозаписи 
«Шесть миллионов — откровенная ложь, и 
ты это знаешь также, как и я» (решение Кра-
сноармейского районного суда Чувашской 
Республики — Чувашии от 06.08.2018);

4519. Видеоматериал «Format 18 Скин-
хеды. Слава России. Оставайся белым!!!!», 
содержащий призывы к осуществлению 
экстремистской деятельности (решение 
Советского районного суда Ханты-Мансий-
ского автономного округа — Югры от 
25.11.2014);

4520. Видеоматериал «Гордые кавказ-
цы! Кавказ сила! Но не в этот раз!», содер-
жащий призывы к осуществлению экстре-
мистской деятельности (решение Советско-
го районного суда Ханты-Мансийского 
автономного округа — Югры от 25.11.2014);

4521. Видеоматериал «Кавказцы полу-
чили...))) выгони черноту чурок дагов из 
наш», содержащий призывы к осуществле-
нию экстремистской деятельности (реше-
ние Советского районного суда Ханты-Ман-
сийского автономного округа — Югры от 
25.11.2014);

4522. Видеоматериал «РоиССЯ 88OST 
[HD качество] НАШ любимый фильм», 
содержащий призывы к осуществлению 
экстремистской деятельности (решение 
Советского районного суда Ханты-Мансий-
ского автономного округа — Югры от 
25.11.2014);

4523. Видеоматериал «Формат 18 — в 
гостях у НСО», содержащий призывы к осу-
ществлению экстремистской деятельности 
(решение Советского районного суда Хан-
ты-Мансийского автономного округа — 
Югры от 25.11.2014);

4524. Видеоматериал «NSWP & F18», 
содержащий призывы к осуществлению 
экстремистской деятельности (решение 
Советского районного суда Ханты-Мансий-
ского автономного округа — Югры от 
25.11.2014);

4525. Видеоматериал «НС ФОР», содер-
жащий призывы к осуществлению экстре-
мистской деятельности (решение Советско-
го районного суда Ханты-Мансийского авто-
номного округа — Югры от 25.11.2014);

4526. Видеоматериал «Скинхед пи**ит 
цыганку», содержащий призывы к осу-
ществлению экстремистской деятельности 
(решение Советского районного суда Хан-
ты-Мансийского автономного округа — 
Югры от 25.11.2014);

4527. Аудиофайл: «Манежка — 282», 
содержащий призывы к осуществлению 
экстремистской деятельности (решение 
Советского районного суда Ханты-Мансий-
ского автономного округа — Югры от 
25.11.2014);

4528. Видеофайл «Застрахуй братуху», 
размещенный в сети Интернет на странице в 
социальной сети «ВКонтакте» по адресу: 
http://vk.com/id30535773 (решение Мегион-
ского городского суда Ханты-Мансийского 
автономного округа — Югры от 13.03.2015);

4529. Видеофайл «Уроки скинхеда», 

размещенный в сети Интернет на странице в 
социальной сети «ВКонтакте» по адресу: 
http://vk.com/id30535773 (решение Мегион-
ского городского суда Ханты-Мансийского 
автономного округа — Югры от 13.03.2015);

4530. Видеозапись «Мы победим» про-
должительностью 1 минута 44 секунды, в 
которой произносимый текст начинается со 
слов: «Они объявляют Нам ...» и заканчива-
ется словами: «Мы победим!», размещен-
ная в информационно-коммуникационной 
сети Интернет по адресам:

h t t p s : / / w w w . y o u t u b e . c o m /
watch?v=8cw26SV115Y; 

http://hlamer.ru/video/189422-My_
pobedim_Rossiya_dlya_russkih; 

https://vk.com/video688165_17185 8213;
http://portall.zp.ua/video/my-pobedim-

rossija-dlja-russkikh/id-pj26FI1y5L.html 
(решение Ленинского районного суда г. Кос-
тромы от 05.12.2017);

4531. Видеозапись «Максим Базылев о 
сопротивлении» продолжительностью 25 
секунд, в которой произносимый текст 
начинается со слов: «Идет этническая 
экспансия на нашу землю...» и заканчивает-
ся словами: « Все оправдано во имя собст-
венной нации», размещенная в информаци-
онно-коммуникационной сети Интернет по 
адресам:

h t t p s : / / v k . c o m / v i d e o 8 2 2 6 2 7 8 5 
_16226473 8

https://www.youtube.com/watch?v 
=5hXfFfhTJu0

http://mp3real.ru/video/5hXfFfhTJu0
http://portall.zp.ua/video/maksim-bazylev-

o-soprotivlenii/id-5uKsSsuGWh0.html (реше-
ние Ленинского районного суда г. Костромы 
от 05.12.2017);

4532. Видеозапись «Дмитрий Борови-
ков!» продолжительностью 16 минут 46 
секунд, в которой произносимый текст 
начинается со слов: «Освободить город от 
мигрантов требуют в Санкт-Петербурге...» и 
заканчивается словами песни: «Злей  значит 
сильней», размещенная в информационно-
коммуникационной сети Интернет по адре-
сам:

https://vk.com/videos12343584?q=%D0
%B4%D0%BC%D0%B8%D1%82%D1%80 
%D0%B8%D0%B9%20%D0%B1%D0%BE%
D1%80%D0%BE%D0%B2%D0%B8%D0 
% B A % D 0 % B E % D 0 % B 2 & z = v i d e o - 
136607837_456239022 (упрощенная запись 
данной страницы: https://vk.com/video-
136607837_456239022)

https://vk.com/videos12343584?q=%D0
%B4%D0%BC%D0%B8%D1%82%D1%80 
%D0%B8%D0%B9%20%D0%B1%D0%BE%
D1%80%D0%BE%D0%B2%D0%B8%D0 
% B A % D 0 % B E % D 0 % B 2 & z = v i d
eo161358685_171651298 (упрощенная 
запись данной страницы: https://vk.com/
video161358685_171651298);

https://www.youtube.com/watch?time_
continue=5&v=GJPITXNJrFA (решение 
Ленинского районного суда г. Костромы от 
05.12.2017);

4533. Видеозапись «Дмитрий Борови-
ков» продолжительностью 16 минут 46 
секунд, в которой произносимый текст 
начинается со слов: «Освободить город от 
мигрантов требуют в Санкт-Петербурге...» и 
заканчивается словами песни: «Злей — зна-
чит сильней», размещенная в информаци-
онно-коммуникационной сети Интернет по 
адресам:

https://vk.com/videos12343584?q=%D0
%B4%D0%BC%D0%B8%D1%82%D1%80 
% D 0 % B 8 % D 0 % B 9 % 2 0 % D 0 % B  1 
%D0%BE%D 1 %80%D0%BE%D0% 
B2%D0%B8%D0 %BA%D0%BE%D0%B2&z
=video-136607837_456239022 (упрощенная 
запись данной страницы: https://vk.com/
video-136607837_456239022)

https://vk.com/videos12343584?q=%D0
%B4%D0%BC%D0%B8%D1%82%D1%80 
%D0%B8%D0%B9%20%D0%B1%D0%BE%
D1%80%D0%BE%D0%B2%D0%B8%D0 
% B A % D 0 % B E % D 0 % B 2 & z = v i d
eo161358685_171651298 (упрощенная 
запись данной страницы: https://vk.com/
video161358685_171651298);

https://www.youtube.com/watch?time_
continue=5&v=GJPITXNJrFA (решение 
Ленинского районного суда г. Костромы от 
05.12.2017);

4534. Видеозапись «В памет на на Дмит-
рий Боровиков — документален филм -пре-
вод» продолжительностью 16 минут 46 
секунд, в которой произносимый текст 
начинается со слов: «Освободить город от 
мигрантов требуют в Санкт-Петербурге...» и 
заканчивается словами песни: «Злей — зна-
чит сильней», размещенная в информаци-
онно-коммуникационной сети Интернет по 
адресам:

https://vk.com/videos12343584?q=%D0
%B4%D0%BC%D0%B8%D1%82%D1%80 
%D0%B8%D0%B9%20%D0%B %D0%BE%
D1%80%D0%BE%D0%B2%D0%B8%D0 
% B A % D 0 % B E % D 0 % B 2 & z = v i d
eo-136607837_456239022 (упрощенная 
запись данной страницы: https://vk.com/
video-136607837_456239022)

https://vk.com/videos12343584?q=%D0
%B4%D0%BC%D0%B8%D1%82%D1%80 
%D0%B8%D0%B9%20%D0%B1%D0%BE%
D1%80%D0%BE%D0%B2%D0%B8%D0%B
A % D 0 % B E % D 0 % B 2 & z = v i d
eo161358685_171651298 (упрощенная 
запись данной страницы: https://vk.com/
video 161358685_171651298);

https://www.youtube.com/watch?time_
continue=5&v=GJPITXNJrFA (решение 
Ленинского районного суда г. Костромы от 
05.12.2017);

4535. Статья (публикация) под названи-
ем «Взгляд русского человека на 2-ю Миро-
вую войну», текст которой начинается сло-
вами «Объективно, я не понимаю, что и кто 
может праздновать 09 мая...» и заканчива-
ется словами «то не верный ли это признак 
того, что белому человеку в этот день есть 
все основания горевать», размещенная в 
информационно-коммуникационной сети 
Интернет по адресам:

ht tp: / /knyaz-myshkin. l ive journal .
com/453146.html 

https://via-midgard.com/news/vzglyad-
nacional-socialista-na-9-maya.htm 

http://fans-edge.info/dmitrij-nesterov-
vzglyad-nacional-socialista-na-9-maya/ 
(решение Ленинского районного суда г. Кос-
тромы от 05.12.2017);

4536. Статья (публикация) под названи-
ем «Взгляд Национал-социалиста на 9 мая», 
текст которой начинается словами «Объек-
тивно, я не понимаю, что и кто может празд-
ность 09 мая...» и заканчивается словами 
«то не верный ли это признак того, что бело-
му человеку в этот день есть все основания 
горевать», размещенная в информационно-
коммуникационной сети Интернет по адре-
сам:

ht tp: / /knyaz-myshkin. l ive journal .
com/453146.html 

https://via-midgard.com/news/vzglyad-
nacional-socialista-na-9-maya.htm 

http://fans-edge.info/dmitrij-nesterov-
vzglyad-nacional-socialista-na-9-maya/ 
(решение Ленинского районного суда г. Кос-
тромы от 05.12.2017);

4537. Статья (публикация) под названи-
ем «Дмитрий Нестеров: «Взгляд Национал-
социалиста на 9 мая», текст которой начина-
ется словами «Объективно, я не понимаю, 
что и кто может праздность 09 мая...» и 
заканчивается словами «то не верный ли это 
признак того, что белому человеку в этот 
день есть все основания горевать», разме-
щенная в информационно-коммуникацион-
ной сети Интернет по адресам:

ht tp: / /knyaz-myshkin. l ive journal .
com/453146.html 

https://via-midgard.com/news/vzglyad-
nacional-socialista-na-9-maya.htm 

http://fans-edge.info/dmitrij-nesterov-
vzglyad-nacional-socialista-na-9-maya/ 
(решение Ленинского районного суда г. Кос-
тромы от 05.12.2017).

Список  предоставлен 
Минюстом России

Федеральный список 
экстремистских материалов

Извещение
Оргкомитет Федеральной политической партии с предполагаемым наименованием 

Метагалактическая Гражданская Конфедерация России уведомляет граждан РФ о проведе-
нии учредительного съезда Федеральной политической партии Метагалактическая Гра-
жданская Конфедерация России 11 декабря 2018 года в городе Москва.
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ИДЕЯ Современные технологии оживили историю

Вам письмо 
из ГУЛАГа
Наталья Налитова

П
ервая реакция: «Ой 
нет, я не выдержу». 
Потом: «Нет я долж-
на знать... Они долж-
ны быть услышаны!» 
— пишет Ольга Шуби-
на в комментариях к 
проекту «Письма 
врагов народа», запу-

щенному в День памяти жертв ре-
прессий (30 октября) интернет-
изданием «Такие дела». Ольга пе-
реписывается с человеком… из 
ГУЛАГа.

Подписчики проекта раз в не-
делю получают письма, которые 
когда-то присылали близким ре-
прессированные из лагерей. «Это 
простые, очень личные письма, 
которые заключенные отправля-
ли своим родителям, возлюблен-
ным и детям, — рассказывали о 
быте в лагере, писали сказки для 
дочерей и просили не забывать 
про них», — поясняют авторы про-
екта. 

Герои рассылки, в основном, 
самые обычные люди. Это бота-
ник Евгений Яблоков, который 
рассказывает сыну-подростку, 
как устроен быт в лагерном бара-
ке. Или, например, бухгалтер Ге-
оргий Афендиктов, который оби-
жается на молчание старшего 
сына, не зная, что тот расстрелян,. 
Или вот студент-вольнослуша-
тель Московского университета 
Николай Повало-Швейковский, в 
26 лет чувствующий себя глубо-
ким стариком.

Но среди них есть и известные 
личности — например, знамени-
тая Ариадна Эфрон — дочь еще бо-
лее знаменитых Марины Цветае-
вой и Сергея Эфрона. Ее арестова-
ли в августе 1938 года, обвинив в 

шпионаже, и приговорили к вось-
ми годам лагерей. 

«22 дня я была на сенокосе на 
каком-то необитаемом острове, 
перетаскала на носилках 100 
центнеров сена, комары и мошки 
изуродовали меня до неузнавае-
мости», — пишет она Борису Па-
стернаку, одному из немногих 
оставшихся друзей.

Ариадна рассказывает о том, 
как четыре месяца ехала с этапом 

после повторного ареста — в 
ссылку в Красноярский край, где 
Эфрон жила до своей реабилита-
ции в 1955 году. 

Кто-то находит среди героев 
рассылки своих родственников. 
Так, один из подписчиков «Пи-
сем» Василий Яблоков узнал в 
Евгении Яблокове своего праде-
да, в 1940 году писавшем семье 
из лагеря в Архангельской обла-
сти: «Прадед писал очень много 

писем, в семье их все хранили. 
Дед всю переписку оцифровал, 
расшифровал и передал оригина-
лы в архив «Мемориала» — конеч-
но, там лучше условия для хране-
ния, чем дома, да и доступны та-
кие вещи должны быть не только 
семье».

Письма, сохраненные сыном 
Яблокова, повлияли и на жизнь 
правнука автора: «Я очень ярко 
помню, это как-то запечатлелось 
в памяти, как я читал письмо, в 
котором прадед писал сестре мо-
его деда, своей дочери Ирине, о 
выборе профессии. Он учился 
тогда еще не на факультете, а на 
отделении географии в Москов-
ском университете. Я читал, как 
он рассказывал об учебе, и у 
меня дух захватывало. Так я и 
стал географом».

Такая история — увы, ред-
кость. Всего 14 процентов росси-
ян знают о судьбе своих репрес-
сированных родственников 
(ВЦИОМ). А меньше всего о поли-
тических репрессиях осведомле-
на молодежь — 47 процентов от 
18 до 24 лет никогда не слышали 
о них.

Теперь у поколения Z появи-
лась возможность узнать исто-
рию,  почувствовав себя ее 
участниками. И «Письма врагов 
народа» — не первый проект, во-
плотивший эту идею.

Позволить широкой аудито-
рии заглянуть за кулисы прош-
лого уже пытался, например, 
проект «1917. Свободная исто-
рия» Михаила Зыгаря. Но если 
«1917» упаковывал историю в 
привычную для молодежи фор-
му современной соцсети, то 
письма репрессированных при-
ходят, как и положено, на почту. 
Правда, электронную. •

Подобные проекты помогают молодым людям другими глазами взглянуть 
на историю.

А К Ц Е Н Т

22 дня была на сенокосе на каком-то 
необитаемом острове, перетаскала 
на носилках 100 центнеров сена, 
комары и мошки изуродовали меня 
до неузнаваемости

АО «Самаранефтегаз» доводит до сведения жителей Са-
марской области, что в 2018 г. специалистами ООО «Самара-
НИПИнефть» разработан «Типовой проект рекультивации 
загрязненных, в результате порывов трубопроводов (нефтеп-
роводов, водоводов с пластовой водой) земельных участков 
расположенных в районе объектов нефтедобычи Общества 
на территории Самарской области», предназначенный к ис-
пользованию с целью обоснования комплекса работ по тех-
ническому и биологическому этапам рекультивации нефте-
загрязненных, засоленных и механически нарушенных зе-
мель, расчета стоимости биологической рекультивации. Мес-
торасположение намечаемой деятельности – Алексеевский, 
Волжский, Безенчукский, Богатовский, Большеглушицкий, 
Борский, Елховский, Исаклинский, Кинельский, Кинель-
Черкасский, Красноармейский, Красноярский, Нефтегорс-
кий,   Пестравский, Похвистневский, Сергиевский, Ставро-
польский, Сызранский, Челно-Вершинский, Шенталинский, 
Шигонский районы, г.о. Жигулевск, городского поселения 
Нефтегорск, г.о. Отрадный, г.о. Похвистнево, г.о. Самара, г.о. 
Сызрань.

Граждане и общественные организации приглашаются 
принять участие в общественных слушаниях, которые будут 
проводиться при участии администрации:

МО Алексеевский район по адресу: Самарская область, 
Алексеевский район, с. Алексеевка, ул. Советская, д. 7, акто-
вый зал; 13.12.2018 г., с 11.00; 

МО Безенчукский район по адресу: Самарская область, 
п.г.т. Безенчук, ул. Советская, д. 54, каб. 5;  27.12.2018 г., 
с 16.00; 

МО Богатовский район по адресу: Самарская область, Бо-
гатовский район, с. Богатое, ул. Комсомольская, д. 48, Дом 
культуры;  14.12.2018 г., с 10.00; 

МО Большеглушицкий район по адресу: Самарская об-
ласть, Большеглушицкий район, с. Большая Глушица, ул. Га-
гарина, д. 91, актовый зал;  19.12.2018 г., с 10.00;

МО Борский район по адресу: Самарская область, Борский 
район, с. Борское, ул. Октябрьская, д. 57, зал заседаний;  
11.12.2018 г., с 14.00; 

МО Волжский район по адресу: Самарская область, г. Са-
мара, ул. Дыбенко, д. 12б; 17.01.2019 г., с 14.00; 

МО Елховский район по адресу: Самарская область, Ел-
ховский район, с. Елховка, ул. Советская, д. 2;  20.12.2018 г., 
с 14.00; 

МО Исаклинский район по адресу: Самарская область, 
Исаклинский район, с. Исаклы, ул. Куйбышевская, д. 75а, ма-
лый зал;  18.12.2018 г., с 13.00; 

МО Кинельский район по адресу: Самарская область, Ки-
нельский район, г. Кинель, ул. Ленина, д. 38, каб. 15;  
15.01.2019 г., с 14.00; 

МО Кинель-Черкасский район по адресу: Самарская об-
ласть, Кинель-Черкасский район, с. Кинель-Черкассы, 
ул. Красноармейская, д. 69, каб. 9;  13.12.2018 г., с 11.00; 

МО Красноармейский район по адресу: Самарская об-
ласть, Красноармейский район, с. Красноармейское, Цент-
ральная площадь, д. 12, большой актовый зал;  27.12.2018 г., 
с 10.00; 

МО Красноярский район по адресу: Самарская область, 
Красноярский район, с. Красный Яр, ул. Комсомольская, 
д. 92, РДК «Мечта»;  18.12.2018 г., с 10.00; 

МО Нефтегорский район по адресу: Самарская область, 
Нефтегорский район, г. Нефтегорск, ул. Ленина, д. 2, конфе-
ренц-зал;  12.12.2018 г., с 10.00; 

МО городское поселение Нефтегорск по адресу: Самарская 
область, Нефтегорский район, г. Нефтегорск, ул. Буровиков, 
д. 12, актовый зал;  12.12.2018 г., с 11.00;

МО Пестравский район по адресу: Самарская область, Пес-
травский район, с. Пестравка, ул. Крайнюковская, д. 63 
(районный дом культуры);  22.01.2019 г., с 10.00; 

МО Похвистневский район по адресу: Самарская область, 
Похвистневский район, г. Похвистнево, ул. Ленинградская, 
д. 9;  14.12.2018 г., с 11.00; 

МО г.о. Похвистнево по адресу: Самарская область, Пох-
вистневский район, г. Похвистнево, ул. Лермонтова, д. 16, ак-
товый зал;  14.12.2018 г., с 11.00; 

МО Ставропольский район по адресу: Самарская область, 
Ставропольский район, г. Тольятти, Площадь Свободы, д. 9, 
актовый зал;  25.12.2018 г., с 15.00; 

МО Сызранский район по адресу: Самарская область, Сыз-
ранский район, г. Сызрань, ул. Советская, д. 41 А, актовый 
зал; 25.12.2018 г., с 10.00;

МО г.о. Сызрань по адресу: Самарская область, Сызранс-
кий район, г. Сызрань, ул. Советская, д. 96, актовый зал; 
25.12.2018 г., с 10.00;

МО Челно-Вершинский район по адресу: Самарская об-
ласть, Челно-Вершинский район, с. Челно-Вершины, ул. Поч-
товая, д. 8, малый зал;  24.12.2018 г., с 13.00; 

МО Шенталинский район по адресу: Самарская область, 
Шенталинский район, ж.д.ст. Шентала, ул. Советская, д. 33, 
каб. 11;  20.12.2018 г., с 14.00; 

МО Шигонский район по адресу: Самарская область, Ши-
гонский район, с. Шигоны, пл. Ленина, д. 1, актовый зал; 
26.12.2018 г., с 14.00;

МО г.о. Жигулевск по адресу: Самарская область, г.о. Жи-
гулевск, г. Жигулевск, ул. Пушкина, д. 17, каб. 314;  
26.12.2018 г., с 15.00; 

МО г.о. Отрадный по адресу: Самарская область, г. Отрад-
ный, ул. Первомайская, д. 28, аудитория №29 МБУК 
«ДК «Россия»;  14.12.2018 г., с 15.30. 

По МО Сергиевский район форма проведения обществен-
ных обсуждений принята в виде опроса с предоставлением 
замечаний и предложений в письменной форме. Прием заме-
чаний и предложений осуществляется с даты публикации 
данного объявления в течение 30 дней по адресу: Самарская 
область, Сергиевский район, г. Сергиевск, ул. Ленина, 15а, 
каб. 28.

В границах г.о. Самара общественные обсуждения не про-
водятся, в связи с официальным ответом от Департамента го-
родского хозяйства и экологии Администрации г.о. Самара.

На повестке слушаний: публичное обсуждение материалов 
типового проекта рекультивации загрязненных, в результате 
порывов трубопроводов (нефтепроводов, водоводов с плас-
товой водой) земельных участков расположенных в районе 
объектов нефтедобычи Общества на территории Самарской 
области. 

Ознакомиться с материалами типового проекта рекульти-
вации, включая материалы оценки воздействия на окружаю-
щую среду от намечаемой деятельности можно по адресу: 
г. Самара, ул. Красноармейская, д. 1, 8 этаж, каб. 810, еже-
дневно с 09.00 ч. до 17.00 ч. кроме сб. и вс. Дополнительно в 
средствах массой информации муниципальных образований 
будут опубликованы объявления с указанием места размеще-
ния материалов типового проекта рекультивации, включая 
материалы оценки воздействия на окружающую среду от на-
мечаемой деятельности на территории данных муниципаль-
ных образований.

Предложения по проектным решениям принимаются в те-
чение 5 недель с момента опубликования настоящего объяв-
ления в будние дни с 10.00 до 17.00 по телефону: 
+7 (846)2058625 (доб. 2004), а также на электронный адрес 
SemenovaTV@samnipineft.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное 
сообщение

ИЗВЕЩЕНИЕ 
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом Российской Федерации 
от 23.11.95 №174-ФЗ «Об экологической экспертизе», «Положе-
нием об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности на окружающую среду в Российской Федерации», ут-
вержденным приказом Госкомэкологии России от 16.05.2000 
№372, нефтегазодобывающее управление «Нижнесортымск-
нефть» ПАО «Сургутнефтегаз» извещает о проведении обществен-
ных обсуждений намечаемой хозяйственной деятельности на тер-
ритории Белоярского района по материалам предварительной 
оценки воздействия на окружающую среду (далее — пред. ОВОС) 
и технического задания на проведение оценки воздействия на ок-
ружающую среду (далее — ТЗ) по объекту: «Бурение скважин на 
нефтяном месторождении им. И.Н. Логачева», шифр 14181.

Цель намечаемой деятельности: бурение скважин на месторож-
дениях ПАО «Сургутнефтегаз». 

Месторасположение намечаемой деятельности: нефтяное мес-
торождение им. И.Н.Логачева, Белоярский район, ХМАО—Югра.

Наименование и адрес заказчика: нефтегазодобывающее уп-
равление «Нижнесортымскнефть» ПАО «Сургутнефтегаз»:

1, г. Сургут, Ханты-Мансийский автономный округ — Югра, 
Тюменская область, Российская Федерация, 628415;

-
кий, Сургутский район, Ханты-Мансийский автономный ок-
руг — Югра, Тюменская область, Российская Федерация, 
628447. 

Примерные сроки проведения ОВОС: ноябрь 2018–апрель 2019 г.
Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-

ния: администрация Белоярского района ХМАО—Югры.
Ответственные организаторы:

по сельскому хозяйству, природопользованию и вопросам 
малочисленных народов Севера администрации Белоярс-
кого района, Гончаров И.А., тел.: 8 (34670) 62-182, 
GoncharovIA@admbel.ru;

-
ника управления Багавиев Ф.Г., тел.: 8 (34638) 72-303,  
Bagaviev_FG@surgutneftegas.ru.

Форма общественных обсуждений: обсуждения.
Форма представления замечаний и предложений: устная и пись-

менная.
Ознакомление с материалами пред.ОВОС и ТЗ, прием и регист-

рация замечаний и предложений к ним от граждан и общественных 
организаций (объединений) возможно по адресам:

района, 628162, ХМАО—Югра, г. Белоярский, ул. Централь-
ная, д. 9, тел.: 8 (34670) 62-182. (с 9.00 до 18.00, перерыв 
с 13.00 до 14.00)

628447, ХМАО–Югра, Сургутский район, пос. Нижнесор-

303, факс 8 (34638) 72-030, (с 08.30 до 17.00, перерыв с 12.40 
до 14.00). 

Также с материалами пред. ОВОС и ТЗ можно ознакомиться 
-

гия», подраздел «Сведения для общественности» по адресу: https://
www.surgutneftegas.ru/ responsibility/ecology/svedeniya-dlya-
obshchestvennosti/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление о проведении общественных 
обсуждений ООО «Артель старателей «Шахтер»
Общество с ограниченной ответственностью «Артель старателей 

«Шахтер» в соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 1995 г. 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказа Госкомэкологии 
России от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении Положения об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окру-
жающую среду в Российской Федерации» извещает о проведении обще-
ственных обсуждений проекта технической документации «Эксплуата-
ция установки для сжигания отходов, котла водогрейного КВр-0,4 с ком-
прессорной горелкой IL-2SV k\D ООО «Артель старателей «Шахтер», 
включая предварительные материалы оценки воздействия на окружаю-
щую среду (ОВОС). 

Цель намечаемой деятельности: эксплуатация установки для сжи-
гания отходов, котла водогрейного КВр-0,4 с компрессорной горелкой 
IL-2SV k\D.

Местоположение намечаемой деятельности: Чукотский авто-
номный округ, Городской округ Эгвекинот, поселок Ленинградский. 

Орган, ответственный за организацию и проведение обще-
ственных обсуждений: Администрация городского округа Эгвекинот 
Чукотского автономного округа при содействии ООО «Артель старате-
лей «Шахтер».

Разработчик ОВОС: ООО «АС «Шахтер».
Срок проведения ОВОС: ноябрь – декабрь 2018 года.
Форма общественных обсуждений: общественные слушания.
Форма представления замечаний и предложений: внесение за-

мечаний и предложений в специально разработанные опросные листы, 
а также внесение замечаний и предложений, возникших в ходе проведе-
ния общественных обсуждений, в протокол.

Дата и время проведения общественных слушаний: 12 декабря 
2018 г. в 16.00.

Место проведения общественных слушаний: зал заседаний Ад-
министрации городского округа Эгвекинот по адресу: п. Эгвекинот, 
ул.  Ленина, дом 9.

Предварительный вариант материалов по оценке воздействия на ок-
ружающую среду, проект технической документации, а также техничес-
кое задание на проведение оценки воздействия на окружающую среду 
доступны в течение 30 дней со дня опубликования данного объявления 
по адресу:

– 689200 Чукотский автономный округ, пгт Эгвекинот, ул. Ленина, 9, 
Администрация городского округа Эгвекинот, тел/факс: (42734) 2-31-
14, факс (42734) 2-21-09, e-mail: admin@egvekinot.org;

— 689200 Чукотский автономный округ, пгт Эгвекинот, ул. Прокуни-
на, 12/1, МАУК «ЦБС городского округа Эгвекинот», тел: (427-34) 2-22-
01; e-mail: egvbibl@yandex.ru;

– 689365 Чукотский автономный округ, пос. Ленинградский, 
ул. Транспортная, 2, участок Ленинградский ООО «Артель старателей 
«Шахтер», тел. (495) 663-89-34, (499) 504-95-18, e-mail: shakhter@
mail.ru;

– на официальном сайте администрации городского округа Эгвеки-
нот: эгвекинот.рф 

Заинтересованным гражданам и общественным организациям пре-
доставлена возможность по контактам, указанным ниже, обратиться к 
Разработчику предварительных материалов ОВОС с вопросами, замеча-
ниями и предложениями по существу разрабатываемых документов.

Контактная информация:
Адрес: 119421, г. Москва, ул. Новаторов, д. 36, корп. 3, офис 35.
Тел.: +7-924-665-23-65, 8(495) 663-89-34, 8(499) 504-95-18; 
e-mail: epbshakhter@gmail.com;
Зам. главного инженера по ОТ, ПБ и ООС ООО «А/С «Шахтер»  

Копинец Дмитрий Михайлович.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о проведении общественных слушаний 

(обсуждений)
ООО «Газпромнефть-Развитие» совместно с Админис-

трацией Пуровского района Ямало-Ненецкого автономного 
округа объявляет о начале процесса общественных обсужде-
ний по проектной документации, включающей материалы по 
оценке воздействия на окружающую среду (ОВОС), по объ-
ектам:

-
рождения. Карьеры грунта;

-

-

-
рождения. Куст скважин №4;

-
рождения. Автомобильная дорога;

-
рождения. Водозабор;

-
бургского месторождения;

месторождения.
Цель намечаемой деятельности: строительство объек-

тов обустройства Северо-Самбургского месторождения. 
Местоположение объекта намечаемой деятельнос-

ти: Проектируемые объекты расположены в границах Се-
веро-Самбургского месторождения на землях Пуровского 
района Ямало-Ненецкого автономного округа Тюменской 

п. Тазовский. 
Заказчик работ: ООО «Газпромнефть-Развитие» 

Ненецкий автономный округ, г. Салехард, ул. Республики, 

Генеральный проектировщик: АО «Гипровосток-
нефть» -

Орган, ответственный за организацию и проведение 
общественных обсуждений: Администрация муниципаль-
ного образования Пуровский район. 

Срок проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду

Форма общественных обсуждений: общественные слу-

письменная, произвольная.
Общественная приемная открыта с 10 ноября 

2018 года по 11 декабря 2018 года по адресу: ЯНАО, 
Пуровский район, с. Самбург, ул. Производственная, 
д. 1, актовый зал административного здания АО «Сов-
хоз Пуровский». В общественной приемной представлены 
следующие материалы: материалы по ОВОС, Техническое 
задание на проведение оценки воздействия на окружающую 
среду, Журнал регистрации замечаний и предложений по на-
мечаемой хозяйственной деятельности, в котором заинтере-
сованные лица и представители общественности могут остав-
лять свои отзывы и комментарии.

Место и время проведения общественных слушаний: 
11 декабря 2018 года в 12.00 (по местному времени): 
ЯНАО, Пуровский район, с. Самбург ул. Производс-
твенная д.1, актовый зал административного здания 
АО  «Совхоз Пуровский».

Контактная информация
область, 

 
-

мирович.  
-
 

Зуев Павел Александрович.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Администрация Погарского района Брянской области 
информирует о начале общественного обсуждения объекта го-
сударственной экологической экспертизы с гражданами и обще-
ственными организациями — проектной документации «Рекуль-
тивация свалки, расположенной по адресу: Брянская область, По-
гарский район, Вадьковское сельское поселение, автомобильная 
дорога «Погар — Витемля» по правой стороне трассы в 1,5 км от 
поселка Красный Бор» (далее Объект). 

Место расположения объекта: Брянская область, Погарский 
район, Вадьковское сельское поселение, автомобильная дорога 
«Погар — Витемля» по правой стороне трассы в 1,5 км от поселка 
Красный Бор. 

Цель проекта: Прохождение государственной экологи-
ческой экспертизы проектной документации «Рекультивация 
свалки, расположенной по адресу: Брянская область, Погарский 
район, Вадьковское сельское поселение, автомобильная дорога 
«Погар — Витемля» по правой стороне трассы в 1,5 км от посел-
ка Красный Бор».

Наименование и адрес заказчика: Администрация Погарс-
кого района Брянской области, 243550, Брянская обл., Погарский 
р-н, п.г.т. Погар, ул. Ленина, д. 1.

Примерный срок проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду в течение 30 дней со дня публикации данного 
объявления. 

Ответственной за проведение общественных обсуждений яв-
ляется Администрация Погарского района Брянской области.

С техническим заданием по оценке воздействия на ок-
ружающую среду для рассмотрения и подготовки замечаний 
и предложений можно ознакомиться в Отделе архитектуры Адми-
нистрации Погарского района по адресу: 243550, Брянская обл., 
Погарский р-н, п.г.т. Погар, ул. Ленина, д. 1, 3-й эт., каб. 308.

Регистрация мнения общественности принимается в пись-
менном виде в течение 30 дней со дня публикации данного объ-
явления в Отделе архитектуры Администрации Погарского райо-
на по адресу: 243550, Брянская обл., Погарский р-н, п.г.т. Погар, 
ул. Ленина, д. 1, 3-й эт., каб. 308; тел.: (48349) 2-36-61; факс при-
емной (48349) 2-15-70; эл. почта: 307@pogaradm.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Общество с ограниченной ответственностью «Атриум» 
(ИНН 7813357786) (далее — Заказчик), в соответствии с Фе-
деральным законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологичес-
кой экспертизе», информирует о проведении общественных 
обсуждений (слушаний) проектной документации «Газоснаб-
жение базы отдыха ЗОК «Голубое озеро» в пос. Цвелодубово, 
Цвелодубовская волость Выборгского района Ленинградской 
области», являющейся объектом государственной экологи-
ческой экспертизы.

Место проведения и дата общественных слушаний: 188820, 
Ленинградская обл., Выборгский р-н, пос. Рощино, Советская 
ул., д. 39, Актовый зал Администрации МО «Рощинское город-
ское поселение» Выборгского района Ленинградской области, 
в 11.00 10.12.2018 г. 

Замечания и предложения просим направлять в письмен-
ном виде по адресу: 195027, г. Санкт-Петербург, ул. Якорная, 
д. 14, к. 3, лит. Д, пом. 7-Н или оставить в журналах для заме-
чаний и предложений по проектной документации «Газоснаб-
жение базы отдыха ЗОК «Голубое озеро» в пос. Цвелодубово, 
Цвелодубовская волость Выборгского района Ленинградской 
области», находящихся по адресам: г. Выборг, ул. Советская, 
д. 12, каб. 5м; пос. Рощино, Советская ул., д. 39, каб. 5 (вт.10.00—
17.00, обед 13.00—14.00).

Документация для ознакомления представлена по адресам: 
г. Выборг, ул. Советская, д.12, каб. 5м (вт., чт., 9.00—12.00), 
пос. Рощино, Советская ул., д. 39 каб. 5 (вт. 10.00—17.00, обед 
13.00—14.00). Ознакомиться с документацией можно с 
06.11.2018 г.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: администрация МО «Выборгский район» Ленин-
градской области.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Организационный комитет Федеральной политической партии  
с предполагаемым названием Метагалактическая Гражданская Кон-
федерация России уведомляет граждан РФ о начале своей деятель-
ности и подготовке к учредительному съезду партии. Соответствую-
щие документы представлены в Министерство юстиции РФ.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРИГЛАШАЕМ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98 
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Муниципальное образование городской округ Ялта Республики 
Крым и АО «345 МЕХАНИЧЕСКИЙ ЗАВОД» информирует населе-
ние о начале проведения общественных обсуждений по объекту  
«Реконструкция КОС Санаторное», утвержденное Постановлением 
Главы муниципального образования городского округа Ялта  
Республики Крым — Председателем ялтинского городского совета.

Организатор разработки проектной документации —  
АО «345 МЕХАНИЧЕСКИЙ ЗАВОД»: 143900, Московская об-
ласть, г. Балашиха, Западная промзона, шоссе Энтузиастов, д. 7.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения, — Администрация города Ялта Республики Крым.

Проектная документация для ознакомления в электронном 
виде будет доступна на официальной странице муниципального 
образования городской округ Ялта Республики Крым на портале 
Правительства Республики Крым в разделе «Общественное об-
суждение» и в печатном виде в Департаменте муниципального 
контроля Администрации города Ялта Республики Крым по адре-
су: Республика Крым, г. Ялта, пер. Карла Либкнехта, 1.

Замечания и предложения принимаются в Департаменте муни-
ципального контроля Администрации города Ялта Республики 
Крым по адресу: Республика Крым, г. Ялта, пер. Карла Либкнехта, 
1, до 15.01.2019 (включительно).

Публичное слушание состоится 15 декабря 2018 года в 11.00 в 
большом зале Администрации г. Ялта по адресу: Республика 
Крым, г. Ялта, пл. Советская, 1.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ТОЛЬКО В «РГ» В Бухаресте 
стартует чемпионат мира 

Юбилейное 
самбо 

Николай Долгополов, Москва — Бухарест

Этот вид спорта родился в России, 16 ноября официаль-
но и торжественно отметит 80-летие. Наши самбисты 
бесспорные фавориты любых турниров. Но сейчас уси-
лиями Международной федерации самбо (ФИАС) конку-
ренция в мировом самбо обострилась.

О самбо и о стартующем в Бухаресте чемпионате мира 
в эксклюзивном интервью корреспонденту «РГ» расска-
зал главный тренер сборной России Дмитрий Трошкин.

Дмитрий, расскажите для разминки о том, как из ог-
ромного количества классных самбистов отбиралась 
сборная?

ДМИТРИЙ ТРОШКИН:  Традиционно. Принцип чисто спортив-
ный. Победители первенства страны в самбо и в боевом 
самбо едут в Бухарест, серебряные призеры уже высту-
пили на чемпионате Европы в Афинах. Единственная 
важная замена: в весе свыше 100 килограммов выставим 
Артема Осипенко. 

А где готовились?
ДМИТРИЙ ТРОШКИН: Летом в Сочи — общефизическая подго-
товка. Потом сбор в Кстове…

Это то самое место, где самбо является видом спорта  
номер один.

ДМИТРИЙ ТРОШКИН:  Да. И шлифовка, окончательная подго-
товка на намоленной самбистами — и не только — базе в 
Новогорске. Здесь та-
кая прекрасная аура. 
Условия — великолеп-
ные. Самым каприз-
ным придраться не к 
чему. Поклон дирек-
тору базы Николаю 
Сидоровичу Домо-
рацкому.

В Бухаресте раз-
ыгрывается 27 зо-
лотых медалей. 18 
— в самбо мужском 
и женском, 9 — в 
боевом, где соперничают только мужчины. Существует 
ли у сильнейшей сборной мира какой-то медальный 
план?

ДМИТРИЙ ТРОШКИН: План, конечно, есть: только первое место 
в командном зачете. Как главному тренеру мне хочется, 
чтобы взяли девять из девяти. Но в наше время это уже не-
возможно. Разве можно сравнивать чемпионаты мира, на 
которые приезжали команды из 40 стран, с нынешними? В 
Сочи в прошлом году боролись самбисты из 93 государств, 
в Бухаресте ожидают стран 80 — около 500 самбистов. Сре-
ди них есть в отдельных категориях и очень сильные: пусть 
даже самбо не так и развито, а в призеры попасть, медаль-
ку отнять вполне могут. Да и Международная федерация 
будет на нас смотреть искоса: развивается ли мировое 
самбо, если россияне всех тюкают? Понятно, россияне 
подняли планку высоко, надо к ней тянуться. Но как чело-
век, переживающий за самбо в целом, я понимаю: нужно, 
чтобы медали расходились и в другие страны. Чувство дво-
якое. «Золото» дается с каждым годом все тяжелее. На ев-
ропейском первенстве в боевом самбо мы в командном за-
чете впервые проиграли. На первенстве мира в Бухаресте 
по полной должны выложиться и боевые самбисты, и наши 
звезды самбо — уже упоминавшийся шестикратный чем-
пион мира Артем Осипенко, пятикратный победитель Аль-
сим Черноскулов, Сергей Кирюхин — у него три «золота», 
Яна Костенко у женщин. И молодые, но уже набравшиеся 
опыта, их обязательно поддержат.    

Меня коробит один деликатный, однако немаловажный 
момент. Прочитал положение о чемпионате. За первое 
место положены премиальные в три 3 тысячи долларов, 
серебро стоит две 2 тысячи, бронза — полторы. Общий 
призовой фонд — 216 тысяч долларов. Я не о теннисистах 
и футболистах, которых с их миллионами не догнать. 

Но должна же быть справедливость: в самбо люди бьют-
ся, зверски тренируются, рискуют. И даже лучшим — 
крохи.

ДМИТРИЙ ТРОШКИН: А я вам честно скажу: мы очень рады, что 
ФИАС установила такие призы. Было как-то один раз и до 
этого. Но так давно, что и не помню где, когда. Наш вид  — 
тяжелый. В советские времена мы от Госкомспорта СССР 
получали премии, были приравнены к олимпийским ви-
дам. Сейчас от минспорта ребята призовых не получают. 
Но намечается у нас хорошая новость.

Так порадуйте.
ДМИТРИЙ ТРОШКИН: Если коротко, в рамках дальнейшего раз-
вития самбо мы, верю твердо, вернемся к 16 ноября на 
прежние и даже более весомые позиции.

А почему именно 16 ноября?
ДМИТРИЙ ТРОШКИН: Ну, как же. В этот день самозащите без 
оружия, созданной в СССР, исполнится 80 лет. И мы над-
еемся, что изменения повлияют на дальнейшую судьбу 
самбо. В том числе, хотя не это главное, и на призовые. 
Зарплаты у ребят не такие большие. Кто-то уходит в про-
фессиональные бои, в ММА, однако это уже другая песня.  

Никогда я не был в Бухаресте. Почему именно этот город 
примет чемпионат мира?

ДМИТРИЙ ТРОШКИН: В Румынии мы проводили и чемпионат 
Европы, и первенства мира и Европы по юниорам. Там 
хороший президент национальной федерации Виорел 
Гыскэ — настоящий  фанат. Он еще и тренер, и финансы 
ищет. У него сильная команда, особенно женская — много 
призеров чемпионатов мира, Европы. Организуют со-
стязания умело.

Заполнится ли зал в Бухаресте? Он рассчитан на 5300 
зрителей.

ДМИТРИЙ ТРОШКИН: Мы в нем никогда не выступали. Но в Ру-
мынии народ на самбо ходит, болеет активно. Все это 
тоже воодушевляет. •

БАСКЕТБОЛ  
После победы 
над канарцами 
«Химки» ждет 
матч против 
«Барселоны»

ИСПАНСКАЯ 
САГА
Илья Трисвятский

Подмосковные «Химки» сегодня 
вечером у себя в Мытищах про-
ведут матч шестого тура регу-
лярного чемпионата против 
«Барселоны».

Это вторая подряд игра подо-
печных греческого специалиста 
Георгиоса Барцокаса с предста-
вителем объективно сильнейше-
го на континенте национального 
первенства — испанского. На 
прошлой неделе наша команда 
одержала на своей площадке по-
беду над дебютантом главного 
клубного соревнования Старого 
Света БК «Гран-Канария» 
(87:72). Теперь самое время раз-
вить успех.

В прошлом сезоне подмо-
сковные баскетболисты под за-
навес первого круга «регуляр-
ки» проиграли «Барсе» дома 
(65:79), а во втором противо-
стоянии снова потерпели пора-
жение, уже на выезде (82:86). 
Зато в таблице российский 
клуб оказался на восьмом ме-
сте и получил право выступить 
в плей-офф, а каталонцы фини-
шировали на скромной 13-й по-
зиции.

«Сине-гранатовые» к матчу в 
Мытищах подошли серией из 
трех побед. На старте Евроли-
ги-2018/19 «Барса» уступила 
ЦСКА и «Гран-Канарии», затем 
выиграла у немецкой «Бава-
рии», турецкой «Дарюшшафа-
ки» и израильского «Маккаби» 
(Тель-Авив). Интересно, что в ко-

манде есть несколько 
исполнителей, хоро-

шо знакомых на-
шим болель-

щикам по вы-
ступлениям в 
клубах Еди-
ной лиги, — 
это Виктор 
Клавер (экс-

«Химки» и 

«Локомотив-Кубань»), америка-
нец со словацким паспортом 
Кайл Курич (питерский «Зе-
нит») и еще один уроженец США 
Крис Синглтон («Локо»).

Руководство БК «Химки» по-
прежнему делает все для макси-
мального комфорта многочи-
сленных болельщиков и спра-
ведливо надеется на аншлаг. Се-
годня бесплатные автобусы до 
«Арены Мытищи» будут курси-
ровать от Баскетбольного цен-
тра «Химки» и от станции ме-
тро «Медведково». По оконча-
нии матча запланированы мар-
шруты в обратном направле-
нии.

Настроение у хозяев боевое и 
приподнятое. Вчера свой 30-лет-
ний юбилей отметил Малькольм 
Томас, еще двумя днями ранее 
лидер команды Алексей Швед 
получил титул лучшего игрока 
Единой лиги в октябре. •

ПРЕМЬЕР-ЛИГА ЦСКА попытается сократить отставание от лидера 
в очной встрече

Приблизить «Зенит»
Илья Соболев

С
егодня игрой «Арсе-
нал» — «Анжи» стар-
тует 14-й тур россий-
ской Премьер-лиги, 
после которого чем-
пионат прервется на 
заключительные в 
э т о м  г о д у  м а т ч и 
сборных.  Гвоздем 

программы обещает стать встре-
ча на Песчаной улице в Москве 
двух самых успешных клубов 
страны последних лет —  ЦСКА и 
«Зенита». 

Этот матч интригует не толь-
ко громкой вывеской. Его тур-
нирный подтекст также весьма 
важен. «Зенит» приедет в столи-
цу безоговорочным лидером тур-
нирной таблицы. Его отрыв от за-
мыкающих пятерку лучших ар-
мейцев уже сейчас составляет 
приличные 11 очков. Если ЦСКА 
допустит осечку, то вернуться в 
борьбу за золотые медали коман-
де Виктора Гончаренко будет не-
вероятно сложно. 

Ситуация, в которую угодили 
москвичи, осложняется тем, что 
в данный момент у армейцев нет 
возможности выставить опти-
мальный состав. Лазарет коман-
ды пополняется едва ли не с ка-
ждым матчем. Увы, домашняя 
встреча в Лиге чемпионов с ита-
льянской «Ромой» (1:2) не стала 
исключением. На этот раз из 
строя выбыл Марио Фернандес. 
В столкновении с Александром 
Коларовым защитник сборной 
России получил сильный удар в 
голову коленом, после чего смог 
покинуть поле лишь на носилках. 
Для бедняги Марио это уже пя-
тая травма головы за карьеру. 
Прежде Фернандес дважды ло-
мал нос и один раз получал со-
трясение мозга. В этот раз все 
могло закончиться значительно 
хуже. К счастью, подозрения на 
перелом скулы и носа не оправ-
дались: защитник отделался все 
тем же сотрясением, но как ми-
нимум неделю все же пропустит.

Не в пользу ЦСКА и статисти-
ка недавних встреч с петербург-
ским клубом: в последний раз ар-
мейцы обыгрывали «Зенит» 
лишь в марте 2014 года. Кстати, 
несмотря на громкую вывеску 
матча, особо зрелищной игры и 
массы голов на Песчаной ждать 
не стоит. На это недвусмысленно 

намекают результаты послед-

них трех встреч соперников, за-
вершившихся с одинаковым сче-
том —  0:0.

Разумеется, матч на Песчаной 
не единственное событие 14-го 

тура, заслуживающее внимания. 
Например, интерес, причем не 
только у болельщиков «красно-
белых», вызывает судьба москов-
ского «Спартака», который ни-
как не может выбраться из состо-
яния турбулентности, в котором 
на протяжении уже нескольких 
недель. 

Москвичи, выпавшие из топ-5 
чемпионата, будут гостить в Уфе: 
если верить слухам, эта игра ста-
нет последней у руля команды 
для и.о. главного тренера Рауля 
Рианчо. Говорят, что с 12 ноября 
команду вроде как должен при-
нять Олег Кононов. 

К слову, накануне Москву по-
кинул предыдущий наставник 
«Спартака» Массимо Каррера. 
Попрощаться с итальянцем в аэ-
ропорт Шереметьево приехали 
около тысячи фанатов: таких 
проводов, кажется, не устраива-
ли ни одному российскому тре-

неру. Вместе с тем, фанаты, ак-
тивно выражавшие недовольство 
действиями руководства  «Спар-
така», в специальном послании 
заявили, что намерены поддер-
живать команду в непростой для 
нее ситуации.

Между тем действующий 
чемпион страны московский 
«Локомотив» отправился в го-
сти к казанскому «Рубину». По-
сле провального старта «желез-
нодорожники» выдали спурт из 
пяти побед кряду, благодаря 
чему выбрались на второе ме-
сто. Однако продолжить движе-
ние вверх команде Юрия Семи-
на будет очень нелегко. Если 
опять же обратиться к статисти-
ке, то можно увидеть, что поезд-
ки в Казань «Локомотиву» тра-
диционно не удаются. В послед-
ний раз «железнодорожники» 
уезжали из столицы Татарстана 
с победой пять лет назад. •

Российские мастера самбо как законодатели мод в этом виде 
спорта будут бороться за медали высшего достоинства 
на стартующем чемпионате мира.

В Бухарест 
на чемпионат мира 
по самбо приедут 
около 
500 самбистов 
из 80 стран мира
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СБОРНАЯ РОССИИ Дзюба может пропустить ближайшие матчи национальной команды

Капитан под вопросом
Илья Зубко, Бордо

С
борной России по футболу 
в ближайших матчах про-
тив Германии и Швеции, 

возможно, придется играть без 
своего лидера и капитана Артема 
Дзюбы. Эту новость сообщил 
журналистам главный тренер пи-
терского «Зенита» Сергей Семак.

Пресс-конференция рулевого 
«сине-бело-голубых» перед иг-
рой Лиги Европы против «Бордо» 
— этот матч состоялся вчера вече-
ром после подписания номера в 
печать — изначально не обещала 
сенсаций и откровений. Интригу 
таил лишь состав «Зенита», по-
скольку до последнего никто из 
журналистов не знал, кто именно 
из футболистов прилетел в Бор-
до. Ответ Семака на этот вопрос 
собравшихся изрядно удивил.

Тяжелый график у «Зенита». 
Если не секрет, кто сможет 
сыграть с «Бордо», а кто нет?

СЕРГЕЙ СЕМАК: Не секрет. Чернов не 
заявлен на Лигу Европы. Не смо-
жет принять участие в матче 
Дзюба. У него повреждение, он не 
провел после матча с «Ахматом» 
ни одной тренировки с командой. 
Не сыграет и Иванович. Мы его 
оставили, потому что ему очень 
сложно. Игрок проводит практи-
чески все матчи без замен, на-
грузка на него выпала очень 
большая. И тренерский штаб 
принял решение дать ему неболь-
шую передышку.

Насколько серьезно поврежде-
ние Дзюбы? Сможет ли он сыг-
рать в следующем матче с 
ЦСКА и поможет ли он сбор-
ной?

СЕРГЕЙ СЕМАК: Приедем — посмо-
трим. После игры не провел ни 
одного занятия. Будет трениро-
ваться в пятницу — значит у него 
будет возможность сыграть. Не 
будет тренироваться — не будет 
играть. А по поводу сборной уже 
будем принимать решение, когда 
придем к этому. Пока это все, что 
есть.

Таким образом, остается за-
гадкой, какую именно травму по-
лучил главный нападающий «Зе-
нита». Последнюю игру против 
«Ахмата» Артем провел без за-
мен, поэтому понять, что беспо-
коит форварда, довольно сложно. 
Если повреждение действитель-
но серьезное, то оно ударит не 
только по петербургской коман-
де. Уже 12 ноября футболисты 
сборной России начнут трениро-
ваться в Новогорске. Дальше по 
плану вылет в Лейпциг, где в сле-
дующий четверг команду Черче-
сова ждет контрольный матч с 
Германией. Ну а затем — финиш 
Лиги наций, который состоится в 
Стокгольме.

У россиян есть все шансы за-
нять в группе первое место и по-
лучить повышение в классе. Одна-
ко травмы ведущих игроков мо-
гут серьезно помешать. По капи-
тану и лидеру сборной Дзюбе во-
прос остается открытым, и будем 

надеяться, все обойдется, но этим 
дело не ограничивается. В матче 
против «Ромы» сотрясение мозга 
получил защитник ЦСКА Марио 
Фернандес. Травму получил полу-
защитник «Монако» Александр 
Головин, а хавбек «Валенсии» Де-
нис Черышев из-за повреждения 
не играет уже давно. Оба они — в 
числе приглашенных на сбор. Но 
пока совершенно непонятно, смо-
гут ли они выйти на поле и в каком 
состоянии находятся.

Любопытно, что даже столь 
серьезные кадровые проблемы 
на турнирных перспективах 
сборной России могут не ска-
заться вообще никак, а первое 
место она может обеспечить себе 
даже до матча со шведами. Дело в 
том, что только скандинавы со-
храняют теоретические шансы 
опередить в таблице команду 
Черчесова. Но для этого им нель-
зя терять очков. Пока наша сбор-
ная будет проводить товарище-
ский матч в Лейпциге, Швеция на 
выезде в рамках Лиги наций сыг-
рает с Турцией. И здесь россия-
нам надо болеть за ничью или по-
беду хозяев — в таком случае 
встреча в Стокгольме уже не бу-
дет иметь турнирного значения, 
и Россия останется на первом ме-
сте в группе, дающем путевку в 
элитную Лигу А на следующий 
розыгрыш. Если же в Турции по-
бедят шведы, то тогда в очном по-
единке со скандинавами 20 ноя-
бря нашим футболистам будет 
нужна как минимум ничья. •

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

9 ноября, пятница, Матч ТВ 
21.25. «Химки» — «Барселона» 

(Испания). Прямая трансляция.

Алексей Швед уверенно лидирует в 
списке бомбардиров Евролиги — 128 
очков в пяти проведенных матчах.

О травме форварда сборной страны Артема Дзюбы журналистам вчера сооб-
щил наставник «Зенита» Сергей Семак.
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Тем временем

Вчера «Химки» сообщили о пе-

реходе в команду 27-летнего 

американского форварда Гарло-

на Грина. Соглашение с ним клуб 

заключил до окончания текуще-

го сезона 2018/19 с опцией вы-

хода из контракта. 

Прошлый сезон этот игрок про-

вел в бельгийском «Бельфиус 

Монс-Эно», набирая в среднем 

по 15—16 очков в матчах нацио-

нального чемпионата и Кубка Ев-

ропы ФИБА. Летом Грин пробо-

вал свои силы в летней лиге НБА 

в рядах «Нью-Орлеан Пели-

канс». 

— Мы решили подписать еще од-

ного игрока, поскольку Кейси 

Прэтер по-прежнему восстанав-

ливается после операции на ко-

лене и ему потребуется еще два-

три месяца, — объяснил появле-

ние новичка наставник «Химок» 

Георгиос Барцокас. — Нам нужен 

был еще один исполнитель на 

задней линии. Подписание Гри-

на было моим решением. Это ин-

тересный игрок, универсальный 

баскетболист, хорош в защите.

После тяжелейшего матча с «Ромой» в Лиге чемпионов (1:2) ЦСКА теперь предстоит не менее важная встреча с лидером российского чемпионата, «Зенитом».

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

9 ноября, пятница,
Матч ТВ
19.25. «Арсенал» — «Анжи». 

Прямая трансляция.

10 ноября, суббота, 
Матч ТВ
18.55. «Ростов» — «Динамо». 

Прямая трансляция.

Матч Премьер
16.25. «Крылья Советов» — 

«Ахмат». Прямая трансляция.

11 ноября, воскресенье, 
Матч Премьер
13.45. «Уфа» — «Спартак». 

Прямая трансляция.

16.15. «Рубин» — «Локомотив». 

Прямая трансляция.

18.25. ЦСКА — «Зенит». Прямая 

трансляция.

Текущее положение команд

И В Н П М О
1. Зенит 13 10 1 2 22—9 31 

2. Локомотив 13 7 3 3 19—12 24 

3. Краснодар 13 7 2 4 22—12 23 

4. Ростов 13 6 4 3 14—8 22 

5. ЦСКА 13 5 5 3 17—7 20 

6. Спартак 13 5 4 4 14—13 19 

7. Оренбург 13 5 4 4 14—11 19 

8. Рубин 13 4 7 2 13—11 19 

9. Урал 13 4 4 5 14—20 16 

10. Ахмат 13 4 4 5 10—13 16 

11. Динамо 13 3 6 4 10—10 15 

12. Арсенал 13 3 5 5 17—18 14 

13. Кр. Советов 13 4 2 7 7—17 14 

14. Анжи 13 4 1 8 8—19 13 

15. Уфа 13 2 5 6 9—16 11 

16. Енисей 13 1 3 9 7—21 6
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